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Vraag nr. 481 van de heer Bruno De Lille d.d. 14 juni 2018 
(N.) :

De goedkeuring van de algemene rekening van autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

De organieke ordonnantie van 23 februari 2006 houdende 
de bepalingen die van toepassing zijn op de begroting, de 
boekhouding en de controle (OOBBC) bepaalt dat het Rekenhof 
de algemene rekening van de gewestelijke entiteit, de diensten 
van de regering en de autonome bestuursinstellingen (ABI’s) van 
eerste en tweede categorie moet controleren. Meer bepaald moet 
elke rekening voorzien worden van een « met redenen omkleed 
en gedetailleerd oordeel ». Deze worden vervolgens overgemaakt 
aan de regering die de rekening in de vorm van een ontwerp van 
een ordonnantie aan het Parlement moet voorleggen.

In haar oordeel baseert het Rekenhof zich op de normen van de 
Internationale organisatie van de hoge controle-instellingen van de 
overheidsfinanciën. Er zijn 4 mogelijke oordelen : goedkeuring, 
goedkeuring met voorbehoud, afkeuring, oordeelonthouding. 
 
 

Volgens het 22e Boek zijn de rekeningen van het Brussels 
Gewest en haar autonome bestuursinstellingen een puinhoop. 
Los van het inhoudelijke oordeel dat het Rekenhof heeft over een 
rekening, is er een enorme achterstand op vlak van de goedkeuring 
van de rekeningen door het Parlement. Zo blijkt dat de Brusselse 
regering sinds 2008 geen enkele rekening van een autonome 
bestuursinstelling aan het Brussels Parlement heeft voorgelegd, 
op een paar uitzonderingen na.

U bent onder andere verantwoordelijk voor het Centrum voor 
Informatica voor het Brussels Gewest. Hiervoor werd al geen 
rekening aan het Brussels Parlement meer voorgelegd sinds 2008. 
Volgens mijn informatie ligt die rekening klaar, en is er niets 
speciaal nodig om ze bij het Parlement in te dienen. Ik heb eerst 
de vraag gesteld aan minister Vanhengel, maar die verwees me 
door naar de bevoegde minister, of staatssecretaris.

Mijn vragen :

– Waarom is er sinds 10 jaar geen ontwerp van ordonnantie 
van de rekeningen van uw autonome bestuursinstellingen 
neergelegd bij het Parlement ?

– Heeft minister Vanhengel u aangespoord om er werk van te 
maken ? Spoort u uw regering aan om de rekeningen in orde 
te brengen ?

– Wanneer zal u de bewuste rekeningen indienen en zo de 
eigenlijke begrotingsprocedure volgens de OOBBC afsluiten ?

Question n° 481 de M. Bruno De Lille du 14 juin 2018 
(N.) :

La certification des comptes généraux des organismes 
administratifs autonomes par le Parlement bruxellois.

En vertu de l’ordonnance organique du 23 février 2006 portant 
les dispositions applicables au budget, à la comptabilité et au 
contrôle (OOBCC), la Cour des comptes est chargée de contrôler 
le compte général de l’entité régionale, des services du gouverne-
ment et autres organismes administratifs autonomes de première 
et seconde catégorie. À propos de chaque compte, elle doit en 
particulier émettre une « opinion motivée et étayée ». Celle-ci est 
ensuite transmise au gouvernement, qui doit soumettre le compte 
au Parlement sous la forme d’un projet d’ordonnance. 
 

L’opinion de la Cour des comptes est basée sur les normes 
de l’Organisation internationale des institutions supérieures de 
contrôle des finances publiques. Quatre opinions peuvent être 
émises : une opinion non modifiée (approbation), une opinion 
avec réserve, une opinion défavorable (rejet) ou une impossibilité 
d’exprimer une opinion (abstention).

D’après le 22e cahier de la Cour, les comptes de la Région 
bruxelloise et de ses organismes administratifs autonomes sont 
truffés d’anomalies. Indépendamment de la teneur de l’opinion 
émise par la Cour des comptes, l’approbation des comptes par 
le Parlement accuse un retard considérable. Ainsi, à quelques 
exceptions près, il appert que le gouvernement bruxellois n’a 
plus soumis le moindre compte d’un organisme administratif 
autonome au Parlement bruxellois depuis 2008.

Vous êtes notamment responsable pour le Centre d’Infor-
matique pour la Région bruxelloise, pour lequel aucun compte 
n’a plus été soumis au Parlement bruxellois depuis 2008 déjà. 
D’après mes informations, ce compte est prêt et il ne manque 
rien de spécial pour le déposer au Parlement. J’ai d’abord posé 
la question au ministre Vanhengel, qui m’a renvoyé vers les 
ministres et secrétaires d’État compétents.

Mes questions sont les suivantes :

– Pourquoi aucun projet d’ordonnance des comptes de vos 
organismes administratifs autonomes n’a-t-il été déposé au 
Parlement depuis dix ans ?

– Le ministre Vanhengel vous a-t-il encouragée à vous y 
atteler ? Encouragez-vous votre gouvernement à mettre bon 
ordre aux comptes ?

– Quand allez-vous déposer ces comptes et, ainsi, clôturer la 
procédure budgétaire proprement dite de l’OOBBC ?

Secrétaire d’État chargée de la 
Coopération au Développement, de la 
Sécurité routière, de l’Informatique 

régionale et communale et de la 
Transition numérique, de l’Égalité 
des Chances et du Bien-être animal

Staatssecretaris belast met 
Ontwikkelingssamenwerking, 

Verkeersveiligheidsbeleid, 
Gewestelijke en Gemeentelijke 
Informatica en Digitalisering, 

Gelijkekansenbeleid en Dierenwelzijn
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Antwoord : De organieke ordonnantie van 23 februari 2006 
houdende de bepalingen die van toepassing zijn op de begroting, 
de boekhouding en de controle (OOBCC) bevat de regels die van 
toepassing zijn op de rekeningen van de gewestelijke instellingen.

Overeenkomstig de OOBCC werden de rekeningen van het 
CIBG en IRISteam voor het jaar 2017 op 31 mei ll. aan de Brusselse 
Regering voorgelegd. De Regering keurde de rekeningen goed en 
zij werden vervolgens overgemaakt aan het Rekenhof.

Artikel 59 van voornoemde ordonnantie preciseert ook dat de 
gewestelijke entiteit ieder jaar een algemene rekening voorlegt 
die de uitvoeringsrekening van de begroting omvat.

De algemene rekening bestaat uit :

– de balans op 31 december ;

– de resultatenrekening die alle kosten en opbrengsten van het 
verlopen jaar bevat ;

– de samenvattende rekening van de begrotingsverrichtingen 
van het jaar, in ontvangsten en uitgaven ;

– de bijlage.

De algemene rekening waarvan sprake hier boven heeft 
betrekking op de gewestelijke entiteit. Het gaat dus om de 
geconsolideerde rekening voor de diensten van de Regering 
en de ABI’s. De consolidatieperimeter omvat o.a. het CIBG en 
IRISteam. De gegevens van deze instellingen maken dus deel uit 
van de ordonnantie die aan het Parlement zal worden voorgelegd.

Vraag nr. 482 van mevr. Cieltje Van Achter d.d. 14 juni 
2018 (N.) :

De stand van zaken met betrekking tot trajectcontrole in de 
Leopold II-tunnel.

In september 2017 ondervroeg ik u over de stand van 
zaken betreffende de trajectcontroles in de Leopold II-tunnel. 
Dit dossier zat op dat moment muurvast omwille van politieke 
onenigheid tussen uzelf en de betrokken gemeentes. U gaf aan 
dat u verwachtte dat « eind dit jaar de trajectcontrole van start 
kan gaan ». Deze tijdslijn is geenszins gerespecteerd gebleken, zo 
lezen we op deredactie.be op 26 maart 2018.

Deze jammere situatie indachtig, had ik u graag volgende 
vragen gesteld :

–  Wat is de stand van zaken in de onderhandeling voor de 
benodigde protocolakkoorden ? Wat vormen de discussie-
punten waarover men het nodig acht 2 jaar lang van mening 
te verschillen ? Is de te controleren snelheid het enige 
discussiepunt ?

–  Wanneer zal de trajectcontrole volledig operationeel zijn en 
effectief werken zoals gevraagd ? 

– U gaf aan dat een voltijdse equivalent aangeworven zou 
worden voor de administratieve verwerking van de boetes met 

Réponse : L’ordonnance organique du 23 février 2006 
portant les dispositions applicables au budget, à la comptabilité 
et au contrôle (OOBCC) contient les dispositions applicables aux 
comptes des institutions régionales.

Conformément à l’OOBCC, les comptes du CIRB et 
d’IRISteam pour l’année 2017 ont été soumis au gouvernement 
bruxellois le 31 mai II. Le gouvernement a approuvé les comptes 
et ils ont ensuite été transférés à la Cour des Comptes.

L’article 59 de cette ordonnance précise que l’entité régionale 
présente chaque année un compte général qui comprend le compte 
annuel et le compte d’exécution du budget.

Le compte général est composé :

– du bilan au 31 décembre ;

– des comptes de résultats établis sur la base des charges et 
produits de l’exercice écoulé ;

– du compte de récapitulation des opérations budgétaires de 
l’année, en recettes et en dépenses ;

– de son annexe.

Le compte général dont il s’agit ci-dessus concerne une entité 
régionale. Il s’agit donc d’un compte consolidé pour les services 
du gouvernement et des OAA. Le périmètre de consolidation 
comprend entre autres le CIRB et l’IRISteam. Les données de ces 
instances font donc partie de l’ordonnance qui sera soumise au 
Parlement.

Question n° 482 de Mme Cieltje Van Achter du 14 juin 
2018 (N.) :

L’état des lieux concernant le radar-tronçon du tunnel 
Léopold II.

En septembre 2017, je vous demandais où en était le 
radar-tronçon du tunnel Léopold II. À l’époque, des désaccords 
politiques vous opposant aux communes concernées bloquaient 
ce dossier. Vous avez indiqué que vous vous attendiez à ce que 
le radar-tronçon puisse être mis en service à la fin de l’année. Il 
s’avère que ce calendrier n’a aucunement été respecté, comme on 
pouvait le lire sur le site deredactie.be le 26 mars 2018.

Ayant à l’esprit cette situation déplorable, je voudrais vous 
poser les questions suivantes :

– Où en est-on dans la négociation des protocoles d’accord 
nécessaires ? Sur quels points de la discussion estime-t-on 
nécessaire d’avoir une divergence de vues pendant deux ans ? 
La vitesse à contrôler est-elle le seul point qui fait débat ? 
 

– Quand le radar-tronçon sera-t-il entièrement opérationnel et 
quand fonctionnera-t-il effectivement comme demandé ?

– Vous avez indiqué qu’on engagerait un équivalent temps 
plein pour le traitement administratif des amendes à compter 

http://deredactie.b
http://deredactie.be
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start vanaf begin dit jaar. Is dit gebeurd ? In welke structuur 
wordt deze voltijdse equivalent tewerkgesteld en volgens 
welk barema ? Indien bevestigend, wat houdt de dagtaak van 
deze persoon bij gebrek aan trajectcontroles in ?

–  Wat was de totale kost van de installatie van de benodigde 
camera’s en de begeleidende maatregelen (verkeersborden) ? 
Sinds wanneer hangen deze camera’s op en zijn ze operatio-
neel ? Hoeveel kost het onderhoud van deze camera’s ? 
 

–  Vandaag bedraagt de maximumsnelheid in de Leopold 
II-tunnel 50 km/u. Dit is een gevolg van de gevaarlijke situatie 
in de tunnels vandaag : bij een ongeval met brand bestaat er 
een reële kans op instorting. Zal deze maximumsnelheid na 
de renovatie van de tunnels behouden blijven op 50 km/u 
of bestaat er een mogelijkheid voor een terugkeer naar een 
regime van 70 km/u ? Vinden gesprekken met de betrokken 
gemeentes over dit onderwerp plaats ? Heeft u reeds 
overleg gepleegd binnen de Brusselse regering over het 
snelheidsregime na de werken aan de tunnel ?

Antwoord : De Brusselse Regering heeft beslist tot een snel-
heidsverlaging in de Leopold II tunnel om veiligheidsredenen. 
 

Uit cijfers blijkt de Leopold II tunnel trouwens een 
ongevalgevoelige tunnel te zijn. Het terugbrengen van de snelheid 
tot 50 km/uur is dan ook volledig te verantwoorden.

Zoals u wellicht weet en ik ook reeds uitvoerig heb toegelicht 
in de commissie infrastructuur, is het handhaven van deze snelheid 
blijkbaar niet voor elke Brusselse burgemeester een prioriteit. Ik 
kan dit enkel betreuren.

Om een trajectcontrole effectief in gebruik te nemen is de 
handtekening nodig van elke betrokken partij, dus ook van elke 
burgemeester op wiens grondgebied de trajectcontrole geïnstal-
leerd wordt.

Het niet plaatsen van de handtekening door één van de partijen 
zorgt er dan ook voor dat het volledig project op de helling staat.

De registratie van de snelheid gebeurt reeds vanaf eind 2016. 
De effectieve inwerkingtreding kan slechts gebeuren nadat alle 
betrokkenen het protocol akkoord ondertekenen.

In het budget verkeerveiligheid werd voorzien om via een 
dotatie aan de lokale politie te zorgen voor het ter beschikking 
stellen van in totaal 12 personeelsleden (politieagenten of burger-
personeel dat politietaken kan vervullen).

De barema’s zijn dus deze die van toepassing zijn op het 
politiepersoneel.

Aangezien er gewerkt wordt met een dotatie is het in eerste 
instantie de bedoeling om te putten uit politiepersoneel dat geïnte-
resseerd is om taken uit te voeren binnen het verwerkingscentrum. 
Indien er onvoldoende geïnteresseerden mochten zijn, zal er 
door de politie overgegaan worden tot aanwerving van (burger)
personeel.

du début de cette année. Est-ce fait ? Dans quelle structure 
cet équivalent temps plein est-il employé et selon quel 
barème ? Dans l’affirmative, à quoi s’occupe cette personne 
en l’absence d’un radar-tronçon ?

– Quel est le cout total de l’installation des caméras nécessaires 
et des mesures d’accompagnement (panneaux de signali-
sation) ? Depuis quand ces caméras sont-elles en place et 
sont-elles opérationnelles ? Que coute la maintenance de ces 
caméras ?

– Aujourd’hui, la vitesse maximale est de 50 km/h dans le 
tunnel Léopold II, à cause de la situation dangereuse dans 
les tunnels aujourd’hui : en cas d’accident provoquant un 
incendie, le risque d’effondrement est réel. Cette vitesse 
maximale sera-t-elle maintenue à 50 km/h après la rénovation 
des tunnels ou est-il possible qu’on en revienne à un régime 
de 70 km/h ? Des pourparlers sur le sujet ont-ils lieu avec les 
communes concernées ? Vous êtes-vous déjà concertée au 
sein du gouvernement bruxellois au sujet du régime de vitesse 
au terme des travaux dans le tunnel ?

Réponse : Le gouvernement bruxellois a décidé de baisser 
la vitesse maximale autorisée dans le tunnel Léopold II pour des 
raisons de sécurité.

Les chiffres montrent que le tunnel Léopold II est en effet un 
tunnel sujet à accidents. Réduire la vitesse à 50 km/h est donc 
pleinement justifié.

Comme vous le savez peut-être, d’autant que je l’ai déjà 
expliqué en détails en commission Infrastructure, le contrôle du 
respect de cette vitesse n’est apparemment pas une priorité pour 
tous les bourgmestres bruxellois. Je ne peux que le déplorer.

Afin de mettre réellement en service un radar-tronçon, la 
signature de toutes les parties impliquées est requise, en ce 
compris donc celle des bourgmestres des communes sur le 
territoire desquels le radar-tronçon est installé.

L’absence de signature d’une des parties entraine le fait que 
l’ensemble du projet reste au point mort.

L’enregistrement des vitesses est déjà effectué depuis la fin 
2016. L’entrée en vigueur effective du système ne peut avoir lieu 
qu’après que toutes les parties ont signé le protocole d’accord.

Dans le budget sécurité routière, il a été prévu, via une 
dotation à la police locale, un total de 12 membres du personnel 
(agents de police ou personnel civil pouvant accomplir des tâches 
de police). 

Les barèmes sont donc ceux qui sont d’application pour le 
personnel de police.

Puisque l’on fonctionne avec une dotation, l’objectif dans un 
premier temps est de puiser dans le personnel de police intéressé 
pour travailler au centre de traitement. S’il n’y a pas suffisamment 
d’intéressé(e)s, la police procédera alors à du recrutement de 
personnel (civil). 
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Ik ga er van uit dat deze personeelsleden voldoende werk 
hebben. Hun taken beperken zich immers niet tot het vaststellen 
van snelheidsovertredingen, vastgesteld via een trajectcontrole, 
maar wel tot het vaststellen van snelheidsovertredingen, ongeacht 
het type toestel waarmee deze vaststellingen gebeuren. 
 

De kosten die gemaakt werden voor de installatie en 
het systeem voor het beheer van deze camera’s bedragen 
215.000 euro. Hierbij dient opgemerkt te worden dat slechts een 
deel van deze kosten te maken hebben met het opzetten van de 
trajectcontrole aangezien er reeds camera’s voorzien waren in 
het kader van de hoogtedetectie enerzijds en voor de handhaving 
van de Lage Emissiezone anderzijds. Daarnaast is de investering 
in het systeem op zich een kost die moet gezien worden in een 
globaal plan van gebruik van ANPR camera’s.

De kosten voor het onderhoud zijn vervat in de globale 
onderhoudskost voor de camera’s die geïnstalleerd werden voor 
de handhaving van de Lage Emissiezone.

Voor wat betreft uw laatste vraag omtrent het mogelijks 
optrekken van de maximale snelheid lijkt het mij op dit moment 
voorbarig om daar uitspraken over te doen, gezien de werkzaam-
heden die nog gedurende 3 jaar voorzien zijn en maken dat het 
in de feiten weinig waarschijnlijk is om de camera’s opnieuw te 
kunnen installeren gedurende de periode van de werkzaamheden.

Vragen nr. 485 van de heer Emin Özkara, nr. 486 van de 
heer Bea Diallo, nr. 487 van de heer Zahoor Ellahi Manzoor 
en nr. 488 van de heer Julien Uyttendaele d.d. 15 juni 2018 
(Fr.) :

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het 
CIBG om uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart 
City-project in een van uw bevoegdheden.

Begin juni 2017, stelde ik u vragen over de strategische nota 
Smart City van februari 2017, over de digitale prioriteiten en 
Smart City van ons Gewest en waarin de rol wordt vastgelegd 
van het Gewest en van het CIBG, dat onder andere belast is 
met de invoering van een begeleidingsprocedure om elk lid 
van de Brusselse Hoofdstedelijke Regering te helpen om na te 
denken over een Smart City-project binnen een van zijn/haar 
bevoegdheden (1).

Een jaar later, had ik graag een stand van zaken gekend. 
 

Graag in dat verband een antwoord op de volgende vragen :

1. Welke concrete vooruitgang is er geboekt en welke resultaten 
zijn er inzake de procedure voor de begeleiding door het CIBG 
en het Smart City project in een van uw bevoegdheden ? 
 

(1)  Smart City Strategie, http://cibg.brussels/nl/bestanden/brussels-smart-
city-strategie, geraadpleegd op 26 mei 2018.

Je pars du principe que ces employés ont suffisamment de 
travail. Après tout, leurs fonctions ne se limitent pas à la consta-
tation des excès de vitesse, déterminés au moyen d’un radar-tron-
çon, mais plutôt à la constatation des excès de vitesse en général, 
peu importe le type de dispositif avec lequel ces constatations sont 
faites.

Les couts encourus pour l’installation et le système de gestion 
de ces caméras s’élèvent à 215.000 euros. Il convient de noter ici 
qu’une partie seulement de ces couts est liée à la mise en place du 
radar-tronçon car les caméras étaient déjà prévues dans le cadre 
de la détection de la hauteur, d’une part, et pour le contrôle de la 
zone de basses émissions, d’autre part. De plus, l’investissement 
dans le système lui-même est un cout qui doit être vu dans un plan 
global d’utilisation des caméras ANPR. 
 

Les couts de maintenance sont inclus dans le cout global de 
maintenance des caméras installées pour le contrôle de la zone de 
basses émissions.

En ce qui concerne votre dernière question au sujet de 
la possibilité d’augmenter la vitesse maximale, il me semble 
prématuré de me prononcer à ce sujet, étant donné que les travaux 
sont encore prévus pendant 3 ans et que dès lors il est peu envi-
sageable dans les faits de réinstaller les caméras pendant la durée 
de ces travaux.

Questions n° 485 de M. Emin Özkara, n° 486 de M. Bea 
Diallo, n° 487 de M. Zahoor Ellahi Manzoor et n° 488 de 
M. Julien Uyttendaele du 15 juin 2018 (Fr.) : 
 

Les avancées réalisées concernant la procédure 
d’accompagnement du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir 
dans l’une de vos compétences.

Début juin 2017, je vous questionnais au sujet de la note 
stratégique Smart City de février 2017 qui fixe les priorités 
numériques et Smart City de notre Région et qui définit le rôle 
de la Région et le rôle du CIRB chargé, entre autres, de mettre en 
place une procédure d’accompagnement pour aider chacun des 
membres du gouvernement régional bruxellois à réfléchir à un 
chantier Smart City dans l’une de ses compétences (1). 
 

Aujourd’hui, un an plus tard, j’aimerais faire le point avec 
vous au sujet des avancées réalisées depuis lors.

Je souhaiterais donc vous poser les questions suivantes :

1. Quelles sont les avancées concrètement réalisées et les 
résultats obtenus en ce qui concerne la procédure d’accompa-
gnement prévue du CIRB et le chantier Smart City relevant de 
l’une de vos compétences ?

(1)  Smart city strategie, https://cirb.brussels/fr/fichiers/brussels-smart-
city-strategie, consulté le 26 mai 2018.

http://cibg.brussels/nl/bestanden/brussels-smart-city-strategie
http://cibg.brussels/nl/bestanden/brussels-smart-city-strategie
https://cirb.brussels/fr/fichiers/brussels-smart-city-strategie
https://cirb.brussels/fr/fichiers/brussels-smart-city-strategie
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2. Welke budgetten en infrastructuur is er daarvoor ? 
 

3. Zijn er hinderpalen voor de begeleiding of het project ? Zo ja, 
welke ? 
 

4. Zijn er voor dat project systemen, diensten of applicaties 
ontplooid. Zo ja, welke, waarvoor, door wie, voor wie ? Met 
wie wordt er, eventueel, samengewerkt ? 
 

5. Is er, in het kader van dat project, een Open Data-versie van 
de door die systemen, diensten of toepassingen behandelde 
gegevens voorzien ? Zo ja, voor wanneer ? Met wie wordt er 
eventueel samengewerkt ?

Antwoord : In wat volgt de stand van zaken betreffende de 
uitrol van het Smart City-beleid in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest, met name de operationalisering van het Smart City 
Office.

1. Vooruitgang van het project :

Zoals u vermeldt, heeft de Regering in 2017 de opdracht 
gegeven aan het CIBG om een markt uit te schrijven voor de 
operationalisering van een Smart City Office.

De markt werd in januari 2018 gegund aan het consortium 
KPMG Common Ground en Sopra Steria. 

De volgende stappen werden gezet in de begeleidingsproce-
dure : 

– de set-up van het projectcomité gevormd door het 
consortium, het CIBG en mijn kabinet ;

– de identificatie van de interne en externe stakeholders 
(de « quadruple helix ») en op basis daarvan een lijst met 
een twintigtal van de belangrijkste stakeholders van het 
Brusselse Gewest ;

– een ontmoeting tussen deze stakeholders, de organisatie 
van de workshops met de vertegenwoordigers van de 
kabinetten.

Na de zomer zullen een ambitienota en een concrete lijst met 
voorstellen van Smart City projecten opgesteld worden.

In samenspraak met de partners en de Smart City Office (ope-
rationeel) zullen er co-creatieve workshops georganiseerd 
worden op basis van een selectie projecten

2. Toegewezen budgetten en infrastructuur

Het budget van deze consultancy-opdracht bedraagt 
500.000 euro excl. BTW voor een periode van 3 jaar. Op vlak 
van personeelsbelasting voor het gewest, is voornamelijk de 
Smart City Manager (CIGB) werkzaam op het project.

De infrastructuur van het CIBG wordt ingezet voor het Smart 
City project, namelijk als ondersteuning van de projecten 
die door de Smart City indicatoren opgevolgd worden :  
https://CIRB.brussels/fr/le-CIRB/une-vision-smart-brussels

3. Mogelijke remmen op dit proces :

Binnen het Brussels Gewest is iedereen overtuigd van het nut 
van Smart City, het is echter zo dat het ambitieniveau binnen 
de verschillende administraties variabel is.

De organisatorische en technische complexiteit van sommige 
Smart City projecten leggen de lat dan ook hoog.

2. Quels sont précisément les budgets et l’infrastructure dédiés 
à ce chantier ?

3. Des freins ont-ils été rencontrés lors de la procédure d’accom-
pagnement ou lors de la mise en œuvre de ce chantier ? Si oui, 
lesquels ?

4. Suite à ce chantier, des systèmes, des services ou des applica-
tions ont-ils été déployés ? Si oui lesquels, où, pour quoi, par 
qui et pour qui ? Quelles sont les collaborations engagées et 
avec qui précisément ?

5. Suite à ce chantier, une version Open Data des données 
manipulées par ces systèmes, ces services ou ces applications 
est-elle prévue ? Si oui, pour quand ? Quelles sont les collabo-
rations engagées et avec qui précisément ?

Réponse : Vous trouverez ci-dessous un état d’avancement 
concernant le déploiement de la politique de Smart City au sein de 
la Région de Bruxelles-Capitale, notamment l’opérationnalisation 
du Smart City Office.

1. Avancements du projet :

Comme vous le mentionnez, en 2017 le gouvernement a 
chargé le CIRB de lancer un marché pour l’opérationnalisa-
tion d’un smart city office.

Le marché a été attribué au consortium KPMG Common 
Ground et Sopra Steria en janvier 2018.

Dans la procédure d’accompagnement, les étapes suivantes 
ont été réalisées :

– le set up du comité de projet formé par le consortium, le 
CIRB et mon cabinet ;

– l’identification des stakeholders internes et externes (la 
« quadruple hélice ») et sur cette base une liste d’une 
vingtaine de parties prenantes les plus importantes en 
Région bruxelloise ;

– une rencontre de ces parties prenantes et l’organisation de 
workshops avec les représentants des cabinets. 
 

Après l’été une note d’ambition y compris une liste concrète 
de propositions de projets Smart City sera rédigée.

Des workshops co-créatifs seront organisés sur une sélection 
de projets avec l’ensemble des partenaires et le Smart City 
Office (opérationnel).

2. Budgets et infrastructure dédiés

Le budget pour cette mission de consultance est de 
500.000 euros HTVA pour 3 ans, et les moyens humains mis 
à disposition par le CIRB pour ce projet sont principalement 
celui du Smart City Manager.

Les infrastructures du CIRB sont toutes dédiées de près ou 
de loin à la Smart City, en support notamment aux projets 
suivis par les indicateurs Smart City : https://CIRB.brussels/
fr/le-CIRB/une-vision-smart-brussels

3. Les éventuels freins du processus :

Au sein de la Région bruxelloise, tout le monde est convaincu 
de l’utilité de la Smart City. Le niveau d’ambition est toutefois 
variable en fonction des administrations. 

La complexité organisationnelle et technique de certains 
projets de la Smart City placent la barre haut.

https://CIRB.brussels/fr/le-CIRB/une-vision-smart-brussels
https://CIRB.brussels/fr/le-CIRB/une-vision-smart-brussels
https://CIRB.brussels/fr/le-CIRB/une-vision-smart-brussels
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4. Engagementen :

Ondanks de complexiteit van de uitdaging, blijft de Visienota 
van de Regering van 26 januari 2017 nog steeds van toepassing 
en worden de prioritaire taken zoals die werden omschreven 
voor de Smart City werf onverkort uitgevoerd :

1. identificatie van interne en externe stakeholders

2. het faciliteren bij het opzetten en coördineren van een 
transversale « smart governance »-overlegstructuur 
waarbij concrete Smart City-werven komende van ver-
schillende beleidsdomeinen op elkaar worden afgestemd ;
 

3. noden en oplossingen van ondernemingen, academische 
wereld en burgers bewerkstelligen ;

4. definiëring van kritische succesfactoren ;

5. zorgen voor een beheersinstrument met sleutelindicato-
ren ; 

6. opmaak van een globale roadmap ;

7. voorstellen en begeleiden bij het realiseren van een 
architectuur die de Smart City moeten ondersteunen en 
faciliteren.

Over deze taken heen, dient de insteek van een Smart City 
beleid bij uitstek transversaal te zijn, over alle beleidsdomei-
nen heen en in overleg met de diverse actoren. 
 

5. Open Data :

Open Data zijn de hoeksteen een ambitieus Smart City beleid 
en de Open Data initiatieven van het Gewest zullen dan ook 
zeker versterkt worden met aandacht voor « interoperabili-
teit » van deze data met oog op een efficiënte inzetbaarheid 
van deze data voor Smart City toepassingen. 
 

Vraag nr. 489 van de heer Emin Özkara d.d. 22 juni 2018 
(Fr.) :

De ingevoerde maatregelen om het energie- en milieu-effect 
van de gewestelijke datacenters te verminderen.

Een datacenter is een verzameling servers die gegevens 
onderbrengen en opslaan die tot miljarden megabytes kunnen 
oplopen. Die gegevens moeten op elk moment beschikbaar zijn, 
wat honderden of zelfs duizenden servers en opslaggeheugens 
vereist die permanent van elektriciteit worden voorzien. Het totale 
energieverbruik van een datacenter zal dus, indien het uitsluitend 
afkomstig is uit fossiele brandstoffen, een niet te verwaarlozen 
impact hebben op het milieu, want dat verbruik van fossiele 
energie zal onder andere bijdragen tot de CO2-uitstoot. Dat hoge 
en permanente energieverbruik is dus een punt dat in de gaten 
moet worden gehouden om de koolstofvoetafdruk veroorzaakt 
door de datacenters te verminderen. Het tweede belangrijke punt 
van de datacenters dat in het oog moet worden gehouden, zijn 
de servers : zij warmen op en dreigen dus te vertragen of uit te 
vallen. Er moet dus voortdurend lucht circuleren om de servers 
af te koelen, wat veel energie verbruikt. Opnieuw zal de energie 
die wordt gebruikt om de goede werking van de koelsystemen 

4. Engagements :

Malgré la complexité des défis, la note de vision du 26 janvier 
2017 du gouvernement reste ambitieuse et les tâches priori-
taires du chantier Smart City seront intégralement réalisées : 
 

1. identification des parties prenantes internes et externes

2. facilitation lors de la mise en place et de la coordina-
tion de la structure de concertation transversale « smart 
governance » dans laquelle des chantiers Smart City 
concrets émanent de différents domaines de compétence 
sont coordonnés ;

3. mise en œuvre des nécessités et des solutions des 
entreprises, du monde académique et des citoyens ;

4. définition des facteurs de succès critiques ;

5. mise en place d’un instrument de gestion comprenant des 
indicateurs clefs. ;

6. réalisation d’une roadmap globale ;

7. proposition et accompagnement lors de la réalisation 
d’une architecture et d’une infrastructure technique. 
 

En plus de ces tâches, l’approche adoptée pour une politique 
en matière de Smart City doit être transversale, au-delà de 
tous les domaines politiques et en concertation avec les divers 
acteurs.

5. Open Data :

Les Open Data forment la pierre angulaire de la politique de 
la Smart City et les initiatives en. Ce sens au sein de la Région 
matière dans la Région seront renforcées en accordant une 
attention à « l’inopérabilité » de ces données en vue d’une 
employabilité efficace de ces dernières dans les applications 
Smart City.

Question n° 489 de M. Emin Özkara du 22 juin 2018 (Fr.) : 

Les mesures mises en place pour diminuer l’impact 
énergétique et environnemental des Datacenters régionaux.

Un datacenter, c’est une concentration de serveurs qui 
abritent et stockent des données qui peuvent atteindre plusieurs 
milliards de Mega Octets. Ces données doivent être mobilisables 
à tout moment, ce qui nécessite des centaines, voire des milliers 
de serveurs et de mémoires de stockage alimentés en électricité 
en permanence. L’énergie totale consommée par un datacenter, 
si elle provient exclusivement d’énergies fossiles, aura donc un 
impact non négligeable sur l’environnement, car cette consomma-
tion énergétique contribuera, entre autres, aux émissions de CO2. 
Cette consommation énergétique élevée et permanente est donc 
un point à surveiller afin de réduire l’empreinte carbone générée 
par les datacenters. Le second point important à surveiller des 
datacenters ce sont les serveurs : ils chauffent et donc ils risquent 
de ralentir ou de tomber en panne. Il faut donc faire circuler de 
l’air en permanence pour refroidir les serveurs, ce qui consomme 
beaucoup d’énergie. A nouveau, l’énergie utilisée pour assurer 
le bon fonctionnement des systèmes de refroidissement, si elle 
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te verzekeren, wanneer zij afkomstig is uit fossiele brandstof, 
dus een niet te verwaarlozen impact hebben op het milieu. De 
kleinste stroomonderbreking kan ook ernstige gevolgen hebben. 
Bovendien zal materiaal dat te snel opwarmt of niet goed bestand 
is tegen de warmte meer en betere afkoeling nodig hebben en dus 
bijdragen tot de verhoging van de energiefactuur en de milieu-
vervuiling. Vandaag de dag hebben de nieuw in gebruik genomen 
datacenters een Power Usage Effectiveness (PUE) van minder 
dan 1,2 tegenover meer dan 2 enkele jaren geleden.

Graag wil ik u de volgende vragen stellen inzake de geweste-
lijke datacenters, sinds 2013 en per datacenter : 
 

1. Wat is de geraamde totale hoeveelheid opgeslagen en 
beschikbare gegevens ?

2. Op hoeveel wordt het totale jaarlijkse energieverbruik per 
datacenter geraamd ? Op hoeveel wordt het jaarlijkse ener-
gieverbruik van de servers geraamd ? Hoe wordt de ener-
gie-efficiëntie gemeten ? Welke indicator wordt gebruikt 
om de efficiëntie van de elektrische installaties te meten 
(PUE-indicator ISO-norm CEI 30134-2, andere…) Wat is de 
verhouding tussen de totale door het datacenter verbruikte 
energie en de specifiek door de server verbruikte energie ? 
Wat is de milieuvoetafdruk van het datacenter ?

3. Wordt regelmatig een follow-up van de energie-indicatoren 
van het datacenter uitgevoerd ? Zo ja, wat zijn de resultaten 
en conclusies daarvan ?

4. Welke maatregelen werden getroffen om het elektriciteitsver-
bruik en de impact van het elektriciteitsverbruik op het milieu 
te verminderen ? Werd een strategie of een Green IT-methode 
gestart en/of ingevoerd en/of gevolgd ? Zo ja, hoe, sinds 
wanneer en door wie ?

5. Welke ecoverantwoorde maatregelen en ecotechnische instru-
menten (Green IT) werden ingevoerd om

a) de beschikbaarheid van de gegevens in geval van 
stroomonderbreking te verzekeren ;

b) de bewaring, integriteit, vertrouwelijkheid en permanente 
toegang tot de ondergebrachte gegevens te waarborgen ?

6. Hoe vaak worden de servers en opslaggeheugens vervangen ? 
Werd bij de aankoop (of de huur) de voorrang gegeven aan 
materiaal en servers die beter bestand zijn tegen de warmte 
en behuizingen voor koude luchttoevoer (natuurlijk gefilterde 
buitenlucht waarmee het datacenter kan worden afgekoeld, 
« free cooling ») om het gebruik van elektrische koelsystemen 
te verminderen ?

7. Welk budget wordt jaarlijks aangewend voor het onderhoud 
en het elektriciteitsverbruik van het datacenter ? Hoe vaak 
gebeurt het onderhoud ?

Antwoord : 

Verantwoordelijk voor de IT infrastructuur, CIBG is bijzonder 
begaan met een energiezuinig beheer van het serverpark van het 
Brussels Gewest. In wat volgt verstrekken we u detail informatie 
over het energieverbruik van het Brusselse datacenter en alle 
relevante begeleidende maatregelen. 
 

1. Totale hoeveelheid opgeslagen en inzetbare gegevens

provient d’énergies fossiles, aura donc un impact non négligeable 
sur l’environnement. La moindre panne électrique peut aussi avoir 
des conséquences graves. En outre, du matériel qui chauffe trop 
vite ou résiste mal à la chaleur demandera un meilleur et plus de 
refroidissement et donc, participera à l’augmentation de la facture 
énergétique et de la pollution environnementale. Aujourd’hui, 
les datacenters nouvellement mis en service affichent un Power 
Usage Effectiveness (PUE) inférieur à 1,2, contre plus de 2 il y a 
quelques années.

Je souhaiterais vous poser les questions suivantes en ce qui 
concerne les datacenters régionaux, depuis 2013, datacenter par 
datacenter,

1. Actuellement, quelle est la quantité totale estimée des données 
stockées et des données mobilisables ?

2. À combien est évaluée la consommation totale énergétique 
annuelle consommée par le datacenter ? À combien est évaluée 
la consommation énergétique annuelle des serveurs ? Comment 
est mesurée l’efficacité énergétique ? Quel est l’indicateur 
utilisé pour mesurer l’efficience des installations électriques 
(indicateur PUE norme ISO CEI 30134-2, autre…) ? Quel est 
le ratio entre le total de l’énergie consommée par le datacenter 
et celle spécifique consommée par les serveurs ? Quelle est 
l’empreinte environnementale du datacenter ?

3. Un suivi régulier des indicateurs énergétiques du datacenter 
est-il effectué ? Si oui, quels sont les résultats et conclusions 
dégagés ?

4. Quelles sont les mesures mises en œuvre afin de faire diminuer 
la consommation électrique et l’impact de la consomma-
tion électrique sur l’environnement ? Une stratégie ou une 
démarche Green IT a-t-elle été initiée et/ou mise en place et/
ou suivie ? Si oui, comment, depuis quand et par qui ?

5. Quelles sont les mesures écoresponsables et les outils éco-
techniques (Green IT) mis en place afin 

a) d’assurer la disponibilité des données en cas de panne de 
courant ;

b) de garantir la conservation, l’intégrité, la confidentialité et 
l’accès permanent des données hébergées ?

6. Quelle est la fréquence de remplacement des serveurs et 
des mémoires de stockage ? A-t-on privilégié l’achat (ou la 
location) de matériels et de serveurs qui résistent mieux à la 
chaleur et de caissons d’arrivée d’air froid (air extérieur filtré 
naturellement qui permet de tempérer le datacenter, « free 
cooling ») afin de diminuer l’utilisation de systèmes de refroi-
dissement électriques ?

7. Quel est le budget annuel consacré à la maintenance et à 
la consommation électrique du datacenter ? Quelle est la 
fréquence des maintenances ?

Réponse : 

En tant que responsable pour l’infrastructure informatique, le 
CIRB a à cœur une gestion économe en énergie des serveurs de la 
Région bruxelloise. Ci-dessous, nous vous fournissons des infor-
mations détaillées concernant l’utilisation en énergie des centres 
de données bruxellois et toutes les mesures d’accompagnement 
pertinentes.

1. Quantité totale de données stockées et de données mobilisables
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Momenteel 3,5 PB opgeslagen en voorziene stijging van 0,5 
tot 1 PB in 2019.

2. Energieverbruik

Jaarlijks verbruik van het Datacenter in 2017 : 811.748 kWh

Jaarlijks verbruik van de servers in 2017 : 492.000 kWh

Maatregelen voor de energetische doeltreffendheid en 
gebruikte indicator :

– De PUE (Power Usage Effectiveness) wordt maandelijks 
gemeten. Het Gewestelijk Datacenter (GDC) had de 
afgelopen 4 jaar een gemiddelde PUE van 1,65. Volgens 
de Green Grid norm (USA), wordt het GWC beschouwd 
als een « quasi-efficiënt » Data Center.

– Ter vergelijking : de PUE van NRB, Proximus en Level 3 
zijn respectievelijk 1,6, 1,65 en 1,71.

Ratio tussen de verbruikte energie door het DataCenter en de 
energie verbruikt door de servers : 61 %

Ecologische voetafdruk van het DC :

Gezien het feit dat de elektriciteitsleverancier van het CIBG 
100 % groene stroom levert (opdracht voor leveringen van 
het BIM) is de CO2-voetafdruk van het GDC verwaarloos-
baar. Indien we de gemiddelde Belgische CO2-emissiefactor 
(0,29 KgCO2/kWh) gebruiken, komen we terecht op een 
koolstofafdruk van 235 ton CO2 voor het GDC.

3. Regelmatige follow-up

Iedere maand voert het CIBG de energiewaarden in, in een 
template van het BIM om het verbruik van alle serverzalen 
te berekenen en te kunnen reageren in geval van abnormale 
overschrijdingen. Op heden is het verbruik constant en het 
GDC behoort tot de efficiëntste DC van Europa.

4. Green IT-maatregelen

De stroom van het CIBG wordt voorzien via gezamenlijke 
leveringsmarkt met het BIM voor een looptijd van 3 jaar. 
 

De meeste lampen werden vervangen voor LED technologie. 
 

Wat Green IT betreft : het CIBG implementeert al enkele jaren 
een aantal maatregelen om de Co2-voetafdruk van het DC te 
verminderen :

– afgesloten racksrijen (besparing van minstens 15 %) ; 
 

– vervanging van het It-materiaal door nieuwe techno-
logieën die minder energie verbruiken (zoals de SSD 
opslag) ;

– efficiënter beheer van de stroomvoorziening van de 
servers ;

– temperatuurverhoging van 1 of 2 graden in de zalen ; 
 

– proceskoeling maakt free cooling mogelijk tijdens de 
winter.

Bovendien, op vlak van de gebouwen, brengt het CIBG 
maandelijks het verbruik van alle verdiepingen in kaart om 
zich ervan te vergewissen dat er geen overmatig gebruik is. 

Actuellement 3,5 Po de stockage et augmentation estimée 
pour 2019 de 0,5 à 1 Po.

2. Consommation énergétique

Consommation annuelle du Datacenter en 2017 : 811.748 kWh

Consommation annuelle des serveurs en 2017 : 492.000 kWh

Mesure d’efficacité énergétique et indicateur utilisé : 
 

– Le PUE (Power Usage Effectiveness) est mesuré men-
suellement. Pour le DCR, le PUE moyen pour les 4 
dernières années est 1,65. Selon la norme Green Grid 
(USA), le DCR est considéré comme un Data Center 
« quasi-efficient ».

– À titre de comparaison, les PUE de NRB, Proximus et 
Level3 sont respectivement de 1,6, 1,65 et 1,71.

Ratio entre le total d’énergie consommée par le DC et celle 
spécifique consommée par les serveurs : 61 %

Empreinte environnementale du DC :

En considérant que le fournisseur d’électricité du CIRB 
fournit de l’électricité verte à 100 % (marché de fourniture 
de l’IBGE), l’empreinte carbone du DCR est négligeable. 
Si on prend le facteur d’émission de CO2 moyen belge 
(0,29 KgCO2/kWh), on arrive à une empreinte carbone du 
DCR de 235 Tonnes CO2.

3. Suivi régulier

Chaque mois, le CIRB encode les relevés énergétiques dans 
un template de l’IBGE afin de mesurer les consommations des 
salles serveurs et réagir en cas de dépassement anormal. À ce 
jour, les consommations sont constantes et le DCR fait partie 
des DC européens considérés comme efficients.

4. Mesures Green IT

Le CIRB se fournit en électricité via le marché d’approvi-
sionnement en Électricité verte établi, conjointement avec 
l’IBGE, pour une durée de 3 ans.

La plupart des luminaires ont été changés pour de la 
technologie LED.

En matière de Green IT : depuis plusieurs années, le CIRB 
met en place une série de mesures pour diminuer l’empreinte 
carbone du DC :

– confinement des rangées de racks (économie de 15 % 
minimum) ;

– remplacement de matériels IT par des nouvelles technolo-
gies moins gourmandes en énergie (comme les stockages 
SSD) ;

– gestion plus efficace des alimentations de serveurs ; 
 

– augmentation de 1 ou 2 degrés de la température des 
salles ;

– groupes froids permettant le free cooling en période 
hivernale.

De plus, au niveau global des bâtiments, le CIRB recense 
mensuellement l’ensemble des compteurs d’étages afin 
de s’assurer qu’il n’y ait pas de surconsommation. Des 
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Programmeerbare schakelaars zijn op alle verdiepingen geïn-
stalleerd. Dit verbruik wordt door de logistieke dienst van het 
CIBG belast met het Ecolabel opgevolgd.

5. Maatregelen en eco-technische tools om de beschik-
baarheid van de gegevens te garanderen in geval van 
stroomonderbrekingen

In geval van stroomonderbreking beschikt het GDC over 
noodstroom bestaande uit batterijen en een diesel stroomge-
nerator met een autonomie van minstens 24 uur.

6. Frequentie voor de vervanging van servers en opslag  

Gemiddeld om de 5 jaar.

De vervanging van het It-materiaal gebeurt via overheidsop-
drachten die Green IT criteria bevatten en de laatste technolo-
gische ontwikkelingen op vlak van energetische efficiëntie. In 
2012 heeft het CIBG geïnvesteerd in nieuwe proceskoelingen 
op het dak die free cooling mogelijk maken.

7. Jaarlijks besteed budget

– Aan onderhoud van het gebouw van het Datacenter : 
156.000  in 2018.

– Aan het elektriciteitsverbruik van het Datacenter : 
100.000  in 2017

Frequentie van het onderhoud van de gebouwen : naargelang 
het type-uitrusting betreft het driemaandelijks of zesmaande-
lijks onderhoud.

Vraag nr. 490 van de heer Emin Özkara d.d. 22 juni 2018 
(Fr.) :

De laatste gewelddaden en onburgerlijk gedrag in de 
openbare ruimte en de verschillende uitgevoerde plannen om 
discriminatie te bestrijden en het « samen leven » te bevorderen 
in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

Veel inwoners van ons Gewest spreken me aan in verband 
met het onburgerlijk gedrag en de gewelddaden die de laatste 
weken hebben plaatsgevonden in de straten van ons zo mooie 
en verscheiden Gewest, waar 184 nationaliteiten samenleven. 
Openbare beledigingen, spugen, intimidaties, agressie, slagen 
en andere vernederingen of daden van vandalisme vormen een 
bedreiging voor het « samen leven », voor de harmonie van onze 
wijken en voor de sociale cohesie.

Die laatste discriminerende onburgerlijke gedragingen en 
gewelddaden zijn geenszins representatief voor de harmonie en 
de verdraagzaamheid die in het grootste deel van onze wijken en 
ons Gewest heersen. Toch wijzen zij ons jammer genoeg op het 
feit dat bepaalde vooroordelen blijven bestaan over het vermeende 
ras, de huidskleur, nationaliteit, afkomst (joods of moslim) en 
nationale of etnische afstamming, handicap, filosofische of 
religieuze overtuigingen, seksuele geaardheid, leeftijd, vermogen 
(of financiële middelen), burgerlijke staat, politieke overtuigin-
gen, syndicale overtuigingen, gezondheidstoestand, fysieke of 
genetische kenmerken, geboorte, sociale afkomst… en dat er nog 
een lange weg moet worden afgelegd om die vooroordelen, die tot 
discriminatie leiden, uit te roeien.

disjoncteurs programmables sont également installés à tous 
les étages. Ces consommations sont suivies par le Service 
Logistique du CIRB en charge de l’Ecolabel.

5. Mesures et outils écotechniques afin d’assurer la disponibilité 
des données en cas de panne de courant 
 

En cas de coupure de courant, le DCR dispose d’une alimen-
tation de secours composée de batteries et d’un générateur de 
courant au diésel avec une autonomie de minimum 24 heures.

6. Fréquence de remplacement des serveurs et des stockages

Tous les 5 ans en moyenne.

Le remplacement du matériel IT se fait via marchés publics 
qui incluent des critères de Green IT et les dernières évolutions 
technologiques en matière d’efficience énergétique. En 2012, 
le CIRB a investi des nouveaux groupes froids en toiture qui 
permettent le free cooling.

7. Budget annuel consacré

– À la maintenance bâtiment du Datacenter : 156.000  pour 
2018.

– À la consommation électrique du Datacenter : 100.000  
pour 2017.

Fréquence des maintenances bâtiments : selon le type d’équi-
pements, il s’agit de maintenance trimestrielle ou biannuelle. 
 

Question n° 490 de M. Emin Özkara du 22 juin 2018 (Fr.) : 

Les derniers actes de violence et incivilités perpétrés dans 
l’espace public et les différents plans mis en œuvre pour lutter 
contre les discriminations et promouvoir le « vivre-ensemble » 
en Région de Bruxelles-Capitale.

De nombreux.ses habitant.e.s de notre Région m’interpellent 
au sujet d’incivilités et d’actes de violence qui ont eu lieu ces 
dernières semaines dans les rues de notre si belle et diversifiée 
Région où cohabitent 184 nationalités. Insultes, crachats, inti-
midations, agressions, coups et autres humiliations ou actes de 
vandalisme publics constituent une menace pour le « vivre-en-
semble », pour l’harmonie de nos quartiers et pour la cohésion 
sociale.

Ces dernières incivilités et actes de violence à caractère dis-
criminatoire ne sont nullement représentatifs de l’harmonie et de 
la tolérance qui règnent dans la grande majorité de nos quartiers 
et de notre Région, néanmoins et malheureusement, ils nous 
renseignent sur le fait que certains préjugés sur la prétendue race, 
la couleur de peau, la nationalité, l’ascendance (origine juive ou 
musulmane) et l’origine nationale ou ethnique, le handicap, les 
convictions philosophiques ou religieuses, l’orientation sexuelle, 
l’âge, la fortune (autrement dit les ressources financières), l’état 
civil, les convictions politiques, les convictions syndicales, l’état 
de santé, les caractéristiques physiques ou génétiques, la naissance, 
l’origine sociale,… perdurent et qu’il reste du chemin à parcourir 
afin d’éradiquer ces préjugés qui produisent des discriminations.



Questions et Réponses – Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – 15 septembre 2018 (no 43) 
Vragen en Antwoorden – Brussels Hoofdstedelijk Parlement – 15 september 2018 (nr. 43)262

Om de onburgerlijke gedragingen en gewelddaden in de 
openbare ruimte te verminderen en de sociale cohesie en het 
samen leven en bouwen te versterken in onze zo verscheiden 
wijken, is het dus belangrijk om gezinnen, scholen, sportcentra, 
besturen, ondernemingen, media, politiek… bewust te maken, en 
de voorstellingen te veranderen, teneinde vooroordelen en discri-
minerende handelingen in de openbare ruimte weg te werken en 
een cultuur van verdraagzaamheid te scheppen, die de inclusie 
van elkeen met zijn bijdragen en zijn verschillen mogelijk maakt.

Jongeren moeten absoluut weten dat vooroordelen en 
stereotypen de sociale cohesie en het « samen leven » aantasten 
en dat vooroordelen de eerste stap in de richting van discriminatie 
zijn. De tweede stap is de afwijzing van de ander, een afwijzing 
die gewelddadig kan zijn en kan leiden tot haatmisdrijven.

Volgens de laatste statistieken die de Brusselse Hoofdstedelijke 
Regering heeft ontvangen, zijn vier op de tien personen reeds 
slachtoffer geweest van fysiek geweld in Brussel.

De initiatieven van de gewestelijke en gemeentelijke 
overheden hebben een rechtstreeks en voelbaar effect op het 
dagelijkse leven van de inwoners en het « samen leven ».

Bijgevolg wil ik u graag de volgende vragen stellen, voor de 
periode sinds 2014 :

1. Hoeveel inwoners van ons Gewest hebben klacht ingediend 
inzake fysiek geweld en/of haatmisdrijven, per jaar, per 
gemeente en per wijk ?

2. Welke initiatieven en projecten worden door het Gewest 
gesubsidieerd met als doel :

a) discriminatie te bestrijden ?

b) de diversiteit, het samen leven en samen bouwen te 
bevorderen ?

c) nieuwkomers en vreemdelingen (EU en niet-EU) op te 
vangen ?

d) de integratie van kansarme en kwetsbare personen te 
bevorderen ?

3. Welk beleid voert het Gewest op het vlak van gelijke kansen 
en samen leven en samen bouwen ? Hoe wordt dat beleid 
dagelijks concreet uitgevoerd ? Welke actieplannen vloeien 
voort uit dat beleid ? Welke projecten werden reeds uitgevoerd 
en welke zijn in uitvoering ? Welke bewustmakingscampag-
nes werden reeds uitgevoerd en welke zijn in uitvoering ? Tot 
welk publiek, welke gemeenten en welke wijken richt men 
zich precies ? Welke resultaten werden bereikt ?

Antwoord : 

1. Ik bedank u voor uw vraag die mij toelaat om op heel wat 
aspecten van mijn intensief gelijke kansenbeleid van de 
voorbije legislatuur terug te komen.

Aangezien uw vragen zeer ruim zijn en de totaliteit van het 
gevoerde beleid betreffen, zal ik voor elk van de vragen 
concrete en representatieve voorbeelden toelichten

Pour diminuer les incivilités et les actes de violence dans 
l’espace public et pour renforcer la cohésion sociale et le vivre- et 
le construire-ensemble dans nos quartiers si diversifiés, il est donc 
important de continuer à sensibiliser les familles, les écoles, les 
centres sportifs, les administrations, les entreprises, les médias, 
les politiques,… afin de faire évoluer les représentations pour 
éliminer les préjugés et tout acte discriminatoire dans l’espace 
public et instaurer une culture de la tolérance, qui permette 
l’inclusion de chacun avec ses apports et ses différences.

Les jeunes doivent absolument savoir que les préjugés et 
stéréotypes affectent la cohésion sociale et le « vivre-ensemble » 
et que les préjugés sont la première étape vers la discrimination. 
La seconde étape étant le rejet de l’autre, rejet qui peut être violent 
et qui peut conduire au crime de haine.

D’après les dernières statistiques reçues par le gouvernement 
régional bruxellois, quatre personnes sur dix ont déjà été victimes 
de violences physiques à Bruxelles :

Les initiatives des autorités régionales et communales ont un 
effet direct et sensible sur la vie quotidienne des habitant.e.s et le 
« vivre-ensemble ».

Je souhaiterais dès lors vous poser les questions suivantes : 
Depuis 2014,

1. Combien de résidents de notre Région ont-ils porté plainte 
pour violences physiques et/ou crime de haine, année par 
année, commune par commune, quartier par quartier ?

2. Quel sont les initiatives et projets subventionnés par la Région 
visant à :

a) lutter contre les discriminations ?

b) promouvoir la diversité, le vivre- et construire-ensemble ?

c) accueillir les primo-arrivants et les étrangers (UE et hors 
UE) ?

d) aider à l’intégration des personnes précarisées et/ou 
fragilisées ?

3. Quelles sont les politiques menées par la Région en matière 
d’égalité des chances et de vivre- et construire-ensemble ? 
Comment sont concrètement mises en œuvre ces politiques 
au quotidien ? Quels sont les plans d’actions découlant de 
ces politiques ? Quels sont les projets déjà réalisés et ceux 
en cours ? Quelles sont les campagnes de sensibilisation 
déjà réalisées et celles en cours ? Quels publics, communes 
et quartiers ont-ils été ciblés précisément ? Quels sont les 
résultats obtenus ?

Réponse : 

1. Je vous remercie pour votre question qui me permet de revenir 
sur bon nombre d’aspects de ma politique intensive en matière 
d’égalité des chances.

Vos questions étant très vastes et portant sur l’ensemble de la 
politique, j’exposerai des exemples concrets et représentatifs 
pour chacune des questions.
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Uit de politiestatistieken inzake criminaliteit die ons door het 
Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen en Mannen werden 
overgemaakt blijkt dat er in 2017 (eerste 3 trimesters) in het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest :

– 7.419 gevallen waren van inbreuken op de fysieke 
integriteit (hieronder valt slagen en verwondingen, andere 
en doodslag en moord) ;

– 988 gevallen waren van inbreuken op de goede zeden 
(zedendelicten), waaronder onder andere verkrachtingen 
vallen (348 gevallen), en openbare zedenschennis met 
geweld of bedreigingen (169 gevallen ;

– 4.453 gevallen van fysiek geweld in de publiek ruimte, en 
412 gevallen van seksueel geweld in de openbare ruimte.

Het desbetreffend rapport is in bijlage : « statistiques policières 
de criminalité ».

2. Welke zijn de door het gewest gesubsidieerde initiatieven en 
projecten inzake :

Het BHG betrekt het maatschappelijk middenveld bij het 
uitvoeren van haar gewestelijk gelijke kansenbeleid door het 
toekennen van projectsubsidies. De toekenning van subsidies 
is een efficiënt middel om het gewestelijke gelijke kansenbe-
leid uit te voeren.

a) de strijd tegen discriminatie

Het bevorderen van gelijkheid vormt uiteraard de 
hoeksteen van het antidiscriminatiebeleid. De projectsub-
sidies voor gelijke kansen worden toegekend aan vzw’s 
die, met hun project, 1 of meerdere van onderstaande 
doelstellingen ter harte nemen :

– gender : de gelijkheid of gelijkwaardigheid tussen 
vrouwen en mannen

– etnische culturele diversiteit : de gelijkheid ongeacht 
nationaliteit of etnische afkomst

– LGBTQI+ : de gelijkheid, ongeacht de seksuele 
oriëntatie of genderidentiteit ;

– personen met een handicap : gelijke rechten en 
maximale toegankelijkheid ongeacht de huidige of 
toekomstige gezondheidstoestand ;

– partner- en intrafamiliaal geweld : alle vormen van 
geweld tussen partners, gedwongen huwelijken, 
zogenaamd eergerelateerd geweld en vrouwelijke 
genitale verminkingen.

Alle dossiers zijn dus op één of andere manier gericht op 
het wegwerken van discriminatie.

Equal.brussels organiseert in principe 2 algemene subsi-
dierondes, 1 thematische ronde en 1 ronde specifiek voor 
de toegankelijkheid van evenementen.

Hierna het aantal gesubsidieerde dossiers sinds 2014 : 
 

– 2014 : 97 ;

– 2015 : 66 ;

– 2016 : 50 ;

– 2017 : 67 ;

– 2018 : nog niet afgerond.

Il ressort des statistiques policières sur la criminalité qui nous 
ont été transmises par l’Institut pour l’Égalité des Femmes et 
des Hommes, qu’en 2017 (trois premiers trimestres), qu’il y a 
eu, en Région de Bruxelles-Capitale :

– 7.419 cas d’atteinte à l’intégrité physique (en ce compris 
les coups et blessures, autres, homicide et meurtre) ; 
 

– 988 cas d’infraction aux mœurs, dont relèvent notamment 
les viols (348 cas), et des outrages publics aux bonnes 
mœurs avec violence ou menaces (169 cas) ; 
 

– 4.453 cas de violence physique dans l’espace public et 
412 cas de violence sexuelle dans l’espace public.

Le rapport mentionné est en annexe : « statistiques policières 
de criminalité ».

2. Quelles sont les initiatives et projets subventionnés par la 
Région visant à :

La RBC associe la société civile à l’exécution de la politique 
régionale de l’égalité des chances en octroyant des subventions 
pour des projets, un moyen efficient pour mettre en œuvre la 
politique régionale de l’égalité des chances. 
 

a) lutter contre les discriminations

La promotion de l’égalité constitue évidemment la 
pierre angulaire de la politique anti-discrimination. 
Les subventions projets pour l’égalité des chances sont 
octroyées à des ASBL qui, via leur projet, prennent à cœur 
1 ou plusieurs de ces objectifs ci-après :

– genre : égalité ou équivalence entre hommes et 
femmes

– diversité ethnoculturelle : égalité quelle que soit la 
nationalité ou l’origine ethnique

– LGBTQI+ : égalité quelle que soit l’orientation 
sexuelle ou l’identité de genre ;

– personnes handicapées : droits égaux et accessibilité 
maximale quel que soit l’état de santé actuel ou futur ;
 

– violence dans le couple et intrafamiliale : toutes les 
formes de violence dans le couple, mariages forcés, 
la violence dite d’honneur et les mutilations génitales 
féminines.

Tous les dossiers sont donc d’une manière ou d’une autre 
axés sur l’élimination de la discrimination.

Equal.brussels organise en principe 2 rondes générales de 
subventionnement, 1 thématique et 1 spécifique à l’acces-
sibilité des évènements.

Ci-dessous le nombre de dossiers subventionnés depuis 
2014 :

– 2014 : 97 ;

– 2015 : 66 ;

– 2016 : 50 ;

– 2017 : 67 ;

– 2018 : pas encore clôturé.
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Jaarlijks wordt hierover meer detail aan het Parlement 
gegeven, die documenten kan u nu ook nog raadplegen.

Eén relevant voorbeeld dat ik extra in de kijker wil zetten 
zijn de politievormingen inzake partner- en intrafamili-
aal geweld, vrouwelijke genitale verminkingen of over 
homo-, lesbo- en transfobie. 
 

Het betreft opleidingen voor politieagenten i.v.m. de 
sociale uitsluitingen en agressies die hiervan het gevolg 
kunnen zijn, het wettelijk kader dat in zo’n geval van 
belang is en de adequate opvang van slachtoffers, met 
inbegrip van de juiste procedures voor het opstellen van 
een proces-verbaal.

b) het bevorderen van de diversiteit en het samen-leven ?

Binnen het gewestelijk subsidiebeleid worden verschil-
lende prioriteiten gesteld :

– het versterken van de emancipatie ;

– het bevorderen van de participatie aan het maatschap-
pelijk en politiek leven ;

– het bevorderen van samenleven in diversiteit.

Hierbij een korte samenvatting betreffende de gesubsidi-
eerde projecten in 2018 :

1ste ronde 2018 :

1. CIPROC (12 500)

2. GAMS (14 500)

3. KaToBA (11950)

4. Pour la solidarité (5500)

5. Joods museum (6000)

6. Bruxelles Laïque (2500)

7. Joods-Arabisch Festival (3000)

8. Brussels Stories (14 500)

9. De Munt (14 500)

10. Agence alter (7500)

11. Cinémamed (3000)

12. Promouvoir les cultures à Molenbeek (3000)

13. AISA Belgique (6000)

14. Foyer des jeunes des marolles (3450)

2de ronde :

15. Réseau mariage et migration (6000)

16. PLS / CEASE (7000)

17. FMDO (10 000)

18.  Coordination Nationale d’Action pour la Paix et 
la Démocratie (CNAPD) (6000)

19.  Collectif contre l’islamophobie en Belgique 
(CCIB) (13 700)

Voorbeeld :

Joods-Arabisch festival

Chaque année, nous en présentons un rapport détaillé au 
Parlement, documents que vous pouvez encore consulter.

Un exemple pertinent qui me parait digne d’intérêt sont 
les formations policières concernant les violences entre 
partenaires et intrafamiliale, les mutilations génitales 
féminines et sur l’homophobie, la lesbophobie et la 
transphobie.

Il s’agit de formations pour agents de police de première 
ligne sur les exclusions sociales et les agressions qui 
peuvent en être la conséquence, le cadre légal important 
dans ces cas et la prise en charge adéquate des victimes, 
y compris les procédures correctes pour l’établissement 
d’un procès-verbal.

b) promouvoir la diversité, le vivre- et construire-ensemble ?

La politique régionale en matière de subventions s’articule 
sur différentes priorités :

– renforcer l’émancipation ;

– promouvoir la participation à la vie sociétale et 
politique ;

– promouvoir le vivre-ensemble dans la diversité.

Voici un bref récapitulatif des subventions accordées en 
2018 :

1re ronde 2018 :

1. CIPROC (12 500)

2. GAMS (14 500)

3. KaToBA (11950)

4. Pour la solidarité (5500)

5. Musée juif (6000)

6. Bruxelles Laïque (2500)

7. Festival judéo arabe (3000)

8. Brussels Stories (14 500)

9. De Munt (14 500)

10. Agence alter (7500)

11. Cinémamed (3000)

12. Promouvoir les cultures à Molenbeek (3000)

13. AISA Belgique (6000)

14. Foyer des jeunes des marolles (3450)

2e ronde :

15. Réseau mariage et migration (6000)

16. PLS / CEASE (7000)

17. FMDO (10 000)

18.  Coordination Nationale d’Action pour la Paix et 
la Démocratie (CNAPD) (6000)

19.  Collectif contre l’islamophobie en Belgique 
(CCIB) (13 700)

Exemples :

Festival Judéo-Arabe :
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Het Joods-Arabisch festival richt met zijn programma 
de schijnwerper op de historische en culturele overeen-
komsten tussen de joodse en de Arabische cultuur. Het is 
de bedoeling dat beide culturen elkaar leren waarderen, 
te tonen dat culturen en identiteiten niet vastliggen 
maar open staan voor de wereld, de dialoog aangaan en 
aan voortdurende veranderingen onderhevig zijn door 
de ontmoeting met de Ander. Een rijk en gevarieerd 
programma met humor, vertellingen, film, tentoonstel-
lingen, muziek en workshops om de clichés en de voor-
oordelen die heersen betreffende deze twee culturen, te 
doorprikken. Het festival biedt ook de gelegenheid om 
bruggen te bouwen tussen de gemeenschappen en om de 
bestaande banden te versterken.

 The International Day of Living Together van 16 mei 
2018 :

Op initiatief van de VN werd de internationale dag van 
het samenleven in vrede voor het eerst georganiseerd op 
16 mei 2018. Een subsidie werd toegekend (aan de vzw 
Aisa) voor de organisatie aan de boog van het Jubelpark 
van een evenement hieromtrent.

Magazine Glimp/Lueurs

Glimp/Lueurs heeft aandacht voor de verschillende 
erkende religies en levensbeschouwingen. Met Glimp 
willen we aan alle Brusselaars de kans geven om de ver-
schillende levensbeschouwingen beter te leren kennen. 
 

Het magazine kadert in de interreligieuze en levensbe-
schouwelijke dialoog die de staatssecretaris startte in 
de herfst van 2014 en biedt informatie over de verschil-
lende christelijke kerken, het jodendom en de islam. Met 
het nieuwe tijdschrift hoopt Debaets vooral jongeren te 
bereiken.

c) het onthaal van nieuwkomers en buitenlanders (EU en 
niet-EU) en

d) het ondersteunen van de integratie van kwetsbare 
personen

Nieuwkomers, buitenlanders en kwetsbare personen 
vallen niet rechtstreeks onder de bevoegdheid gelijke 
kansen. Indirect kunnen deze groepen toch worden 
geholpen via onze thema« s zoals etnisch culturele 
diversiteit », « gender », personen met een handicap, 
partner- en intrafamiliaal geweld en LGBTQI+.

Daarentegen verlenen we subsidies aan organisaties 
die samen met deze doelgroepen op het terrein werk 
verrichten, zoals :

– Omnya die ondersteuning en begeleiding biedt en de 
belangen van de leden van de LGBTIQ-gemeenschap 
afkomstig uit het Midden-Oosten en uit Noord-Afrika 
verdedigt die hun toevlucht zoeken in België.

– « Les identités du Baobab » organiseert het festival 
Massimadi voor de Afrikaanse diaspora.

– Pagasa die de slachtoffers van mensenhandel 
ondersteunt.

– BPB Gelijke Kansen schrijft elk jaar een projec-
toproep uit voor een bedrag van 118.000 euro, 

le festival proposera une programmation culturelle 
mettant en lumière les convergences historiques et 
culturelles entre les cultures juive et arabe. Les objectifs 
sont de valoriser des cultures des uns et des autres, de 
montrer aussi combien les cultures et les identités ne sont 
pas fermées ni statiques mais sont au contraire ouvertes, 
en dialogue et en perpétuelle mutation de par la rencontre 
de l’autre. Un programmation riche et variée autour de 
l’humour, de contes, de films, d’expos, de musiques et 
d’ateliers participatifs permettra non seulement de casser 
les clichés et les préjugés qui peuvent exister sur ces deux 
communautés/cultures. Le festival sera aussi l’occasion 
de jeter des points entre les communautés et de fortifier 
ceux déjà existants

La Journée du Vivre-ensemble en Paix du 16 mai 2018 : 
 

À l’initiative de l’ONU, la Journée du Vivre-ensemble 
en Paix a été organisé pour la première fois le 16 mai 
2018. Une subvention a été octroyé (à l’ASBL Aisa) pour 
organiser un évènement à cet effet au pied de l’arc du Parc 
du Cinquantenaire.

Magazine Glimp/Lueurs

Glimp/Lueurs accorde une attention aux différentes 
religions reconnues et aux convictions philosophiques. 
Par le biais de Lueurs, nous souhaitons donner la chance 
à tous les Bruxellois d’apprendre à connaitre les autres 
convictions philosophiques.

Le magazine s’inscrit dans le dialogue interreligieux 
et interphilosophique lancé à l’automne 2014 par la 
secrétaire d’État. De plus, il fournit des informations 
concernant les différentes églises catholiques, le judaïsme 
et l’islam. Grâce à ce nouveau magazine, B. Debaets 
espère atteindre surtout les jeunes.

c) accueillir les primo-arrivants et les étrangers (EU et hors 
EU) en 

d) aider à l’intégration des personnes précarisées et /ou 
fragilisées

Les primo-arrivants, étrangers et personnes précarisées 
ne relèvent pas directement de la compétence de l’égalité 
des chances. On peut toutefois aider ces groupes via nos 
thèmes tels que la diversité ethnoculturelle, le « genre », 
les personnes handicapées, la violence dans le couple et 
intrafamiliale, et les LGBTQI+.

Néanmoins, nous subventionnons des organisations 
qui travaillent sur le terrain avec ce groupe-cible, par 
exemple :

– Omnya qui vient au soutien, à l’accompagnement 
ainsi qu’à la défense des intérêts des personnes 
LGBTIQ issues du Moyen Orient & de l’Afrique du 
Nord ayant choisi la Belgique comme refuge.

– Les identités du Baobab qui organise le festival 
Massimadi pour la diaspora africaine.

– Pagasa qui soutient les victimes de la traite des êtres 
humains.

– BPL Egalité des Chances lance chaque année un appel 
à projets pour un montant de 118 000 euros, adressé 
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gericht aan de 19 Brusselse gemeenten. Deze oproep 
moedigt een actief beleid aan inzake gelijke kansen 
en diversiteit, non-discriminatie en emancipatie door 
specifieke aandacht te besteden aan de kwetsbaarste 
groepen.

De vernieuwende projecten op plaatselijk niveau betreffen 
zowel gelijke kansen voor vrouwen en mannen, de 
bestrijding van intrafamiliaal en partnergeweld als gelijke 
kansen en diversiteit. 
 

– BPB Gelijke Kansen voert ook zijn jaarlijkse 
actieplan uit, voor een budget van 52.000 euro en met 
betrekking tot al deze thema’s.

De geplande acties zullen op verschillende manieren 
uitgevoerd worden : conferenties, colloquia, themareizen 
om de goede praktijken elders te ontdekken, opleidingen, 
informatieoverdracht, werkgroepen, samenwerkingen 
met andere instanties (Equal Brussels, BPV, gewestelijke 
en gemeentelijke administraties,…).

Bijvoorbeeld, in 2018 heeft de coördinatie « Gelijke 
Kansen » op lokaal niveau een conferentie georganiseerd 
over gedwongen huwelijken en genitale verminking in 
samenwerking met het ONE en Kind en Gezin of de gids 
om de 19 gemeenten bij te staan bij het uitwerken van een 
diversiteitsplan. Een ordonnantie werd in tweede lezing 
goedgekeurd om de plaatselijke besturen de mogelijkheid 
te geven een diversiteitsmanager aan te stellen, subsidies 
toe te kennen voor de aanwerving van mensen uit soci-
aaleconomisch zwakkere wijken of de verplichting om 
2 % mensen met een handicap in dienst te nemen.

Wat meer in het bijzonder het geweld in de openbare 
ruimte betreft, werkt BPB Gelijke Kansen al meerdere 
jaren rond het thema straatintimidatie, onder andere via 
studiereizen met de schepenen voor Gelijke Kansen, 
met het oog op de voorstelling van goede praktijken 
die de Brusselse gemeenten kunnen inspireren (« Stop 
Harcèlement de rue » in Lyon, « Handsaway » in het 
Centre Auclert in Parijs), en ook via werkgroepen en een 
event in 2017.

Naar aanleiding van terugkerend geweld (straatintimi-
datie, seksisme), de meest recente rellen en homofobe 
agressie in de straten van Brussel, heeft BPB in 2018 
(tweede semester) de samenstelling van een werkgroep 
gepland met als thema « jongeren en geweld », aangezien 
deze agressie een sterke genderconnotatie heeft. Deze 
groep bestaat uit BPB, BPV, Equal Brussels, alsook 
spelers die rechtstreeks betrokken zijn bij dit thema 
(gemeentepersoneel van preventiediensten, gemeen-
schapswachten, straathoekwerkers), alsook leden van ver-
enigingen (Garance, Touche pas à ma Pote). Het resultaat 
van dit werk zou het mogelijk moeten maken te bepalen 
welke acties BPB best zou ondernemen voor 2019 over 
dit thema.

3. Waaruit bestaat het gewestelijk beleid inzake gelijke kansen 
en samen leven en bouwen ?

Inzetten op interreligieus en levensbeschouwelijk overleg 
 

De diversiteit en complexiteit van ons gewest maakt het nood-
zakelijk om expliciet in dialoog te gaan met de verschillende 
culturele en religieuze gemeenschappen. In Brussel leven 

aux 19 communes bruxelloise. Celui-ci encourage 
une politique active en matière d’égalité des chances 
et de diversité, de non-discrimination et d’émancipa-
tion en portant une attention spécifique aux groupes 
les plus fragilisés.

Les projets novateurs au niveau local portent tant sur 
l’égalité entre les femmes et les hommes, que sur la lutte 
contre la violence entre partenaires et intrafamiliale ou sur 
l’égalité des chances et la diversité.

– BPL Egalité des Chances met en œuvre également son 
plan d’actions annuel, pour un budget de 52 000 euros 
et qui porte sur tous ces thèmes.

Les actions planifiées sont mises en œuvre par différents 
biais : conférences, colloques, voyages thématiques visant 
de bonnes pratiques sur d’autres territoires, formations, 
relais d’information, groupes de travail, collaborations 
avec d’autres instances (Equal Brussels, BPS, administra-
tions régionales et communales…).

À titre d’exemple, la coordination « égalité des chances » 
au niveau local a organisé en 2018 une conférence sur 
les mariages arrangés, sur les mutilations génitales en 
collaboration avec l’ONE et Kind en Gezin ou encore un 
manuel en vue d’aider les 19 communes à réaliser un plan 
de diversité. Une ordonnance a été approuvée en 2e lecture 
en vue de permettre aux pouvoirs locaux de désigner un 
manager diversité, des subventions pour embaucher des 
personnes issues de zones socioéconomiquement plus 
vulnérables ou encore l’obligation d’employer 2 % de 
personnes en situation de handicap.

En ce qui concerne plus précisément la violence dans 
l’espace public, BPL Egalité des Chances travaille le 
thème du harcèlement de rue depuis plusieurs années, 
entre autres via des voyages d’étude avec les échevin.e.s 
en Egalité des Chances, visant la présentation de bonnes 
pratiques pouvant inspirer les communes bruxelloises 
(« Stop Harcèlement de rue » à Lyon, « Handsaway » au 
Centre Auclert à Paris), et également via des groupes de 
travail et un évènement en 2017.

Suite aux violences récurrentes (harcèlement de rue, 
sexisme), aux plus récentes émeutes et agressions 
homophobes survenues dans les rues de Bruxelles, BPL 
a prévu en 2018 (2d semestre) la constitution d’un groupe 
de travail ayant pour thème « les jeunes et la violence », 
en ce que ces agressions ont une forte connotation genrée. 
Ce groupe est constitué de BPL, BPS, Equal Brussels, 
ainsi que des acteurs directement concernés par cette 
thématique (personnel communal de services prévention, 
gardiens de la paix, médiateurs de rue) ainsi que des 
membres d’associations (Garance, Touche pas à ma 
Pote). Le fruit de ce travail devrait permettre de cibler les 
meilleures actions à prendre par BPL dans les pouvoirs 
locaux pour l’année 2019 sur cette thématique.

3. Quelles sont les politiques menées par la Région en matière 
d’égalité des chances et vivre- et construire-ensemble

Miser sur la concertation interconfessionnelle et 
interphilosophique

En raison de la diversité et de la complexité de notre Région, 
il est nécessaire d’engager le dialogue avec les différentes 
communautés culturelles et religieuses. De nombreuses 
communautés, religions et courants philosophiques se côtoient 
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vele gemeenschappen, religies en levensbeschouwingen 
samen. Maar vaak kennen we onze buren en wat ze belangrijk 
vinden niet zo goed. Onwetendheid, versterkt door gebeurte-
nissen in binnen- of buitenland, kunnen leiden tot onbegrip 
en spanningen tussen Brusselaars. Een eerlijke dialoog, 
waarbij we toenadering zoeken tot de ander zonder onze 
eigen identiteit te verliezen, vormt de sleutel tot respectvol 
samenleven. De Brusselaars hebben nood aan wederzijdse 
contacten en tekenen van hoop dat samenleven in Brussel 
wel degelijk kan. Daarom zetten we in op interreligieus en 
levensbeschouwelijk overleg. Via deze dialoog zorgen we 
er enerzijds voor dat de kennis en het respect voor elkaars 
eigenheid kan groeien. Daarnaast kan via dit overleg de 
morele autoriteit van eenieder aangewend worden om bij 
gebeurtenissen tot begrip en samenwerking te komen. 
 
 
 

Brussels Actieplan tegen racisme en Discriminaties

De Brusselse Regering keurde op 19 juli 2018 het Brussels 
Actieplan tegen racisme en discriminaties goed.

Het actieplan stelt 29 acties voor om een efficiënt beleid te 
voeren tegen racisme en discriminaties.

Via het actieplan werd een nieuwe coördinatiestructuur 
opgesteld die door Equal.brussels aangestuurd wordt.

Binnen mijn bevoegdheid gelijke kansen voer ik beleid 
hieromtrent op verschillende domeinen. Ik zet hier de belan-
grijkste op een rijtje :

– gendergerelateerd geweld ;

– de bevordering van de interreligieuze en interlevensbe-
schouwelijke dialoog ;

– bevordering van gelijke kansen en bestrijding van dis-
criminatie voor verschillende specifieke kansengroe-
pen : behalve gender dus ook : personen met handicap, 
etnisch-culturele minderheden, LGBTQI+, gender (zie 
punt 1) ;

– daarnaast is er natuurlijk ook de heel belangrijke transver-
sale aanpak, namelijk in alle gewestelijke bevoegdheden 
rekening houden met gelijke kansen en de impact van het 
beleid en de gevoerde acties op de verschillende gelijke 
kansengroepen. Zo bestaat er al een wettelijk kader voor 
gendermainstreaming en handistreaming en ik bied dan 
ook zoveel mogelijk ondersteuning, instrumenten en 
opvolging aan mijn collega-ministers dit in de praktijk te 
brengen.. Daarnaast is ondertussen een andere wettelijke 
verplichting in voorbereiding, namelijk om de impact van 
de verschillende beleidsinstrumenten op alle gelijke kan-
sengroepen systematisch af te toetsen.

Hoe wordt aan dit beleid concreet vormgegeven ? 
 

– Gendergerelateerd geweld : opzetten van gewestelijke 
acties, afgestemd op het Nationale Actieplan

– De bevordering van de interreligieuze en interle-
vensbeschouwelijke dialoog : realisatie en versprei-
ding van een interlevensbeschouwelijk magazine 
(Glimp), nauw overleg met de religieuze leiders uit de 

à Bruxelles. Pourtant, nous ne connaissons souvent pas très 
bien nos voisins, ni leurs priorités. La méconnaissance, 
renforcée par les évènements qui se déroulent dans notre pays 
ou à l’étranger, peuvent conduire à de l’incompréhension et 
créer des tensions entre les Bruxellois. Un dialogue franc, 
par le biais duquel nous cherchons à nous rapprocher de 
l’autre sans pour autant perdre notre propre identité, est la clé 
d’un vivre-ensemble respectueux. Les Bruxellois éprouvent 
le besoin de contacts réciproques et de signes d’espoir leur 
montrant que le vivre-ensemble est bel et bien possible à 
Bruxelles. C’est la raison pour laquelle nous misons sur la 
concertation interconfessionnelle et interphilosophique. Par le 
biais de ce dialogue, nous faisons en sorte que la connaissance 
et le respect de la spécificité de chacun puissent se développer. 
Par ailleurs, cette concertation implique un recours à l’autorité 
morale de chacun afin de favoriser la compréhension et la 
collaboration lors d’évènements

Le plan d’action contre le racisme et les discriminations

Le 19 juillet 2018, le gouvernement bruxellois a approuvé le 
plan d’action contre le racisme et les discriminations.

Le plan d’action propose 29 actions en vue de mener une 
politique efficace contre le racisme et les discriminations.

Par le biais du plan d’action, une nouvelle structure de coordi-
nation a été mis en place pilotée par Equal.brussels.

Dans mon domaine de compétence, je mène une politique 
dans différents domaines en cette matière, dont voici les 
principaux :

– violence liée au genre ;

– promotion du dialogue interreligieux et interphiloso-
phique ; 

– promotion de l’égalité des chances et lutte contre la dis-
crimination pour différents groupes–cibles spécifiques : 
outre le genre, personnes handicapées, minorités ethno-
culturelles, LGBTQI, genre (voir point 1) ; 
 

– en outre, il y a l’impact transversal, très important, 
à savoir tenir compte, dans toutes les compétences 
régionales, de l’égalité des chances et de l’impact de la 
politique et des actions menées sur les différents groupes 
d’égalité des chances. Il existe déjà un cadre légal pour 
le gender mainstreaming et le handistreaming, et j’offre 
un maximum de soutien, d’instruments et de suivi à mes 
collègues ministres pour mettre cela en pratique. Il y a 
également une autre obligation légale en préparation, à 
savoir l’examen systématique de l’impact des différents 
instruments politiques sur tous les groupes cibles. 
 

Comment sont concrètement mises en œuvre ces politiques 
au quotidien ?

– Violence liée au genre : mise sur pied d’actions régionales, 
alignées sur le Plan d’Action national.

– Promotion du dialogue interreligieux et interphiloso-
phique : réalisation et diffusion d’un magazine interphilo-
sophique (Lueurs), concertation étroite avec les autorités 
religieuses des différentes communautés, organisation de 
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verschillende gemeenschappen, organisatie van ontmoe-
tingen/evenementen ter bevordering van de dialoog en 
samenleven

– Bevordering van gelijke kansen en bestrijding van dis-
criminatie voor verschillende specifieke kansengroepen : 
personen met handicap, etnisch-culturele minderheden, 
LGBTQI+, gender (zie ook punt 1)

– Concrete en intensieve ondersteuning aan alle betrokken 
diensten en kabinetten voor het ten uitvoer brengen van de 
ordonnantie gender mainstreaming.

Opzetten en begeleiden van 8 pilootprojecten inzake 
handistreaming.

– Voorbereiding van een gebruiksvriendelijk instrument 
(digitale gelijke kansentest) met de nodige didactische 
ondersteuning, sensibilisatie en opleiding, om beleidsma-
kers een concrete tool te bieden om de impact van hun 
gevoerde beleid op de verschillende gelijke kansengroe-
pen. Behalve gender en handicap zal dus in de toekomst 
ook de impact op etnisch-culturele minderheden en 
LGBTQI+ nagegaan worden.

Welke zijn de actieplannen die voortvloeien uit deze 
beleidslijnen ?

Op gewestelijk niveau bestaan volgende actieplannen met 
betrekking tot dit beleid :

– Brussels Actieplan inzake seksuele oriëntatie, genderi-
dentiteit en genderexpressie 2017 – 2020 ;

– Gewestelijke acties in het kader van het Nationaal 
Actieplan inzake gendergereateerd geweld ;

– Gewestelijk plan inzake gendermainstreaming.

Welke zijn de reeds gerealiseerde projecten en de projecten 
in uitvoering ? Welke sensibilisatiecampagnes werden reeds 
gevoerd en welke worden momenteel gevoerd ? Tot welk 
doelpubliek, welke gemeenten en wijken worden ze gericht ? 
Wat zijn de behaalde resultaten ?

Projecten :

Via equal.brussels vormen we professionals (preventie- en 
veiligheidsactoren, medisch personeel, OCMW’s e.a.) om 
beter om te gaan met daders en slachtoffers én signalen te 
herkennen die kunnen wijzen op geweldervaringen. Deze 
opleidingen worden elk jaar herbekeken en ingevuld door 
organisaties met grote expertise over de deelproblematieken. 
Voorbeeld van een concreet project : Opleiding voor de politie 
rond homo- en transfobie (zie hierboven).

Een ander belangrijk project is het uitwerken van het luik rond 
de impact van het beleid op etnisch-culturele minderheden 
in de gelijke kansen test. Er zal een gebruiksvriendelijk 
instrument uitgewerkt worden dat concrete voorbeelden geeft 
voor de mogelijke impact op deze groep, via aanbieden van 
concrete voorbeelden voor de verschillende bevoegdheden.

Sensibilisatiecampagnes :

Onze sensibiliseringscampagnes richten zich op het brede 
Brusselse publiek, op het hele gewestelijke grondgebied, en 
daarbij wordt toegezien op :

rencontres/évènements pour promouvoir le dialogue et le 
vivre-ensemble. 
 

– Promotion de l’égalité des chances et lutte contre la dis-
crimination pour différents groupes cibles spécifiques : 
personnes handicapées, minorités ethnoculturelles, 
LGBTQI+, genre (voir également point 1).

– Soutien concret et intensif à tous les services et cabinets 
concernés en vue de l’exécution de l’ordonnance gender 
mainstreaming.

Mise sur pied et accompagnement de 8 projets pilotes en 
matière de handistreaming.

– Préparation d’un instrument facilement utilisable (test 
numérique égalité des chances) avec le soutien didactique 
nécessaire, sensibilisation et formation, afin d’offrir aux 
décideurs politiques un instrument concret pour mesurer 
l’impact de la politique menée sur les différents groupes 
cibles de l’égalité des chances. Hormis le genre et le 
handicap, on vérifiera dorénavant également l’impact sur 
les minorités ethnoculturelles et les LGBTQI+.

Quels sont les plans d’action découlant de ces politiques ? 
 

Au niveau régional, il existe les plans d’action suivants liés à 
cette politique :

– Plan d’action bruxellois en matière d’orientation sexuelle 
et d’identité et expression de genre 2017-2020 ;

– Actions régionales dans le cadre du Plan d’action national 
de lutte contre la violence basée sur le genre ;

– Plan régional en matière de gender mainstreaming.

Quels sont les projets déjà réalisés et ceux en cours ? Quels 
sont les campagnes de sensibilisation déjà réalisées et celles 
en cours ? Quels publics, communes et quartiers ont été ciblés 
précisément ? Quels sont les résultats obtenus ? 
 

Projets :

Via equal.brussels, nous formons des professionnels (acteurs de 
prévention et de sécurité, personnel médical, CPAS, etc.) pour 
mieux prendre en charge les auteurs et victimes et reconnaitre 
les signaux indiquant de la violence. Ces formations sont 
revues chaque année et exécutées par des organisations 
disposant d’une grande expertise sur les sous-problématiques. 
Exemple d’un projet concret : formation pour la police sur 
l’homophobie et la transphobie (voir ci-dessus).

Un autre projet important est l’élaboration d’un volet sur 
l’impact de la politique sur les minorités ethnoculturelles dans 
le test égalité des chances. Un instrument facile à utiliser sera 
mis au point pour donner des exemples concrets de l’impact 
possible sur ce groupe, via l’offre d’exemples concrets pour 
les différentes compétences.

Campagnes de sensibilisation :

Nos campagnes de sensibilisation visent toutes le grand public 
bruxellois, sur tout le territoire de la Région, et veillent à : 
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– het betrekken van alle Brusselse gemeenten (via samen-
werking met BPB) bij elke campagne, en het bieden van 
ondersteuning door BPB en equal.brussels (bijvoorbeeld 
door advies te verlenen of door campagnemateriaal te 
leveren)

– het betrekken van verenigingen die in verband staan met 
een van de beoogde groepen bij het sturingscomité en/of 
begeleidingscomité.

Campagne « Reageer op racisme » : verliep via meerdere 
kanalen :

– affichecampagne,

– creatie van een website (die bezoekers doorverwijst naar 
tools in de strijd tegen racisme, voornamelijk de tools van 
UNIA),

– verspreiding op social media (Instagram, Facebook, enz.) 
 

– en de steun van Bekende Brusselaars Kodi en Erhan die 
aan de hand van humor een rol spelen van ambassadeurs 
van de strijd tegen racisme.

Deze campagne kreeg heel wat media-aandacht, o.a. in de 
meeste Belgische perskanalen, zowel aan Nederlandstalige 
als aan Franstalige kant.

Campagne « #sharethecolor » :

De sensibiliseringscampagne beoogt het respect voor de 
verschillende seksuele geaardheden en de genderidentitei-
ten en uitdrukkingsvormen daarvan. De campagne kende 
haar orgelpunt van 15/05/2018 (persconferentie met veel 
media-aandacht) tot 07/06 maar duurt nog voort in sommige 
gemeenten (en misschien in sommige OCMW’s, bij de 
politie, enz.). Deze campagne en het bijhorende materiaal 
kunnen ook later nog worden gebruikt, zo zal de campagne 
worden voortgezet in het kader van de implementatie van het 
SOGI-actieplan en geplande activiteiten

De resultaten waren positief : er was zeer veel publieke 
zichtbaarheid van de campagne (ook 3 events : de mars 
voor Ihsane Jarfi tegen homofobie 17/05 ; Pride op 19/05 ; 
20 km van BRU ; GOB), 46 influencers ; 22000 likes ; 44 
mediareportages (28 FR en 16 NL) ; 10 video’s (website, FB, 
Instagram ; Youtube) ; 72000 keer bekeken op FB.

Dit jaar plannen er nog een een sensibiliseringscampagne 
over seksisme en seksuele intimidatie, van midden oktober 
tot 25/11/2018

Naast de projectoproep en het actieplan werkt BPB al jaren om 
de ordonnantie ter bevordering van diversiteit en ter bestrijding 
van discriminatie in het Brussels Gewestelijk Openbaar Ambt 
uit 2008 te doen toepassen, die de gemeenten ertoe verplicht 
een diversiteitsplan op te stellen. Om hen te helpen en te 
ondersteunen heeft het bestuur een reeks « Ochtenden van 
de Diversiteit » georganiseerd, met als thema onder andere : 
« Diversiteit op de werkplek » stereotypen, vooroordelen en 
discriminatie ; « Brussel-Hoofdstad en superdiversiteit + hoe 
samenleven in Brussel » ; « De wetgeving in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest en de antidiscriminatiewet », de 
beschermde criteria, de verboden gedragingen, de types 
discriminatie ; « Het opduiken van de kwestie van de strijd 

– l’implication de toutes les communes bruxelloises (via 
la coopération de BPL) dans chaque campagne, avec 
proposition de soutien de BPL et d’equal.brussels, (par 
exemple en fournissant des conseils, du matériel de 
campagne

– l’implication des acteurs de l’associatif en lien avec un/
des groupe(s) cible (s) dans le comité de pilotage et/ou 
comité d’accompagnement.

La campagne « Réagis au racisme » s’est développée sur 
plusieurs axes :

– campagne d’affichage,

– création d’un site web (qui oriente les visiteurs vers les 
outils de lutte contre le racisme, notamment les outils de 
UNIA),

– diffusion sur les réseaux sociaux (Instagram, Facebook, 
etc.)

– et le soutien de célébrités du paysage bruxellois, Kodi et 
Erhan qui ont, à travers l’humour, endossé un rôle d’am-
bassadeurs dans la lutte contre le racisme.

Cette campagne a eu des retombées médiatiques importantes. 
Elle a été relayée dans les principaux organes de la presse 
belge tant du côté néerlandophone que du côté francophone.

Campagne « #sharethecolor » :

La campagne de sensibilisation vise le respect pour la diversité 
d’orientation sexuelle, identité et expression de genre. La 
campagne a culminé du 15/05/18 (conférence de presse avec 
forte présence des médias) au 07/06 mais continue quand 
même avec certaines communes (et peut-être CPAS, police, 
etc.). Cette campagne et le matériel afférent sont intemporels 
et permettent ainsi une certaine pérennité (par exemple, la 
campagne se poursuivra dans le cadre de l’implémentation du 
plan d’action SOGI et évènements prévus). 
 

Les résultats sont positifs : il y a eu une très grande visibilité 
publique de la campagne (aussi 3 évènements : marche Ihsane 
Jarfi contre l’homophobie 17/05 ; Pride le 19/05 ; 20 km de 
Bxl ; SPRB), 46 influencers ; 22000 likes ; 44 reportages 
médias (28 FR et 16 NL) ; 10 vidéos (sur site web, FB, 
instagram ; Youtube) ; 72000 vues sur FB.

Cette année, nous prévoyons encore une campagne de 
sensibilisation sur le sexisme et le harcèlement sexuel, de la  
mi-octobre au 25/11/2018

Au-delà de l’appel à projets et du plan d’actions, BPL travaille 
depuis des années à faire appliquer l’ordonnance visant à 
promouvoir la diversité et à lutter contre la discrimination 
dans la Fonction publique Régionale Bruxelloise de 2008, 
stipulant l’obligation pour les communes de rédiger un plan 
de diversité. Pour les aider et les soutenir, elle a organisé 
une série de « Matinée de la Diversité » ayant pour thème, 
entre autres : « La diversité sur le lieu de travail » stéréotypes, 
préjugés et discrimination ; « Bruxelles- ville et super-diver-
sité + comment vivre Bruxelles ensemble » ; « la législation en 
Région de Bruxelles-Capitale et la loi anti-discrimination », 
les critères protégés, les comportements interdits, les types 
de discriminations ; « l’émergence de la question de la lutte 
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tegen discriminatie en de bevordering van de diversiteit » + 
tools ontwikkeld om het diversiteitsbeleid uit te voeren, enz. 
 

Meer concreet heeft BPB Gelijke Kansen voor de gemeenten 
een praktische gids opgesteld om hen te helpen hun diversi-
teitsplan uit te werken : de « Handleiding voor de uitvoering 
van diversiteitsplannen bij de Brusselse plaatselijke besturen »

Bovendien kent BPB via de ordonnantie Madrane ook een 
subsidie (jaarlijks 1.000.000 euro) toe aan de plaatselijke 
overheden die minstens 10 % werkzoekenden in dienst 
hebben genomen uit wijken in het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest met een werkloosheidscijfer gelijk aan of hoger dan 
het gewestelijke gemiddelde.

Vraag nr. 491 van de heer Emin Özkara d.d. 29 juni 2018 
(Fr.) :

De gevolgen van een algemeen verbod op slachten zonder 
verdoving in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

Er bestaat een politiek akkoord om in Vlaanderen en Wallonië 
de rituele slachting zonder verdoving te verbieden. Dat akkoord 
bepaalt dat de schapen eerst verdoofd moeten worden door middel 
van elektronarcose. Voor de kalveren en de runderen legt men 
het « post cut stunning » (1) op. Het Waals Parlement heeft die 
maatregelen goedgekeurd op 17 mei 2017 (2) en het slachten van 
dieren zonder verdoving zal in het Waalse Gewest verboden zijn 
vanaf september 2019. In Vlaanderen is er een akkoord om het 
slachten zonder verdoving vanaf januari 2019 te verbieden. Het 
Vlaamse Parlement heeft dat op 28 juni 2017 (3) goedgekeurd. 
Niet iedereen gaat met die maatregelen akkoord. Er is een 
beroep tot vernietiging bij het Grondwettelijk Hof ingediend 
door het Centraal Israëlitisch Consistorie van België en anderen, 
rolnummer 6784 (FR), met datum van ontvangst 30 november 
2017 ; de vzw « Mosquée Arrahma – Association de foi et pratique 
de la religion islamique de Marchienne-au-Pont » en anderen, 
rolnummer 6785 (FR), met datum van ontvangst 1 december 
2017 ; de vzw « Comité de Coordination des Organisations Juives 
de Belgique. Section belge du Congrès juif mondial et Congrès 
juif européen » en anderen, rolnummer 6782 (NL), met datum 
van ontvangst 29 november 2017, bekendmaking art. 74 in het 
Belgisch Staatsblad op 8 januari 2018 en de Moslimexecutieve 
van België en anderen, rolnummer 6786 (NL), met datum van 
ontvangst 4 december 2017.

(1)  Post-cut stunning betekent dat het dier geslacht wordt en vervolgens 
verdoofd.

(2)  ht tp:/ /nauti lus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/
DECRET/781_1.pdf, geraadpleegd op 24 juni 2018.

(3)  https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parle-
mentaire-initiatieven/1148920, geraadpleegd op 24 juni 2018.

contre les discriminations et la promotion de la diversité » 
+ outils développés pour mettre en œuvre la politique de 
diversité, etc.

Et plus concrètement, BPL Egalité des Chances a rédigé pour 
les communes un guide pratique pour les aider à rédiger leur 
plan de diversité : le « Manuel pour la mise en œuvre des 
plans de diversité dans les pouvoirs locaux bruxellois »

De plus, via l’ordonnance Madrane, BPL attribue également 
une subvention (annuelle, 1 000 000 euros par an) aux 
administrations locales qui auront engagé au moins 10 % 
de demandeurs d’emploi issus des quartiers de la Région de 
Bruxelles-Capitale dont le taux de chômage de la population 
est égal ou supérieur à la moyenne régionale.

Question n° 491 de M. Emin Özkara du 29 juin 2018 (Fr.) : 

Les conséquences d’une interdiction générale de l’abattage 
sans étourdissement en Région de Bruxelles-Capitale.

Un accord politique prévoit d’interdire en Flandre et en 
Wallonie l’abattage rituel sans étourdissement. Cet accord énonce 
que les moutons devront être anesthésiés par électronarcose. Pour 
les veaux et les bœufs, on parle de « post cut stunning » (1). Le 
Parlement wallon a approuvé ces mesures le 17 mai 2017 (2) et 
l’abattage d’animaux sans étourdissement sera interdit en Région 
wallonne à partir de septembre 2019. En Flandre, il y a un accord 
pour interdire l’abattage sans étourdissement à partir de janvier 
2019, qui a été approuvé par le Parlement flamand le 28 juin 
2017 (3). Tout le monde n’est pas d’accord avec ces mesures. Un 
recours en annulation auprès de la Cour constitutionnelle a été 
introduit par le Consistoire central israélite de Belgique et autres, 
numéro de rôle 6784 (FR), date de réception 30 novembre 2017 ; 
l’ASBL « Mosquée Arrahma - Association de foi et pratique 
de la religion islamique de Marchienne-au-Pont » et autres, 
numéro de rôle 6785 (FR), date de réception 1er décembre 2017 ; 
l’ASBL « Comité de Coordination des Organisations Juives de 
Belgique. Section belge du Congrès juif mondial et Congrès juif 
européen » et autres, numéro de rôle 6782 (NL), date de réception 
29 novembre 2017, publication art. 74 au Moniteur Belge le 
8 janvier 2018 et l’Exécutif des Musulmans de Belgique et autres, 
numéro de rôle 6786 (NL), date de réception 4 décembre 2017. 
 
 

(1)  Post-cut stunning signifie que l’animal est abattu et qu’il est ensuite 
étourdi.

(2)  ht tp:/ /nauti lus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/
DECRET/781_1.pdf, consulté le 24 juin 2018. 

(3)  https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parle-
mentaire-initiatieven/1148920, consulté le 24 juin 2018. 

http://nautilus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/DECRET/781_1.pdf
http://nautilus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/DECRET/781_1.pdf
https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parlementaire-initiatieven/1148920
https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parlementaire-initiatieven/1148920
http://nautilus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/DECRET/781_1.pdf
http://nautilus.parlement-wallon.be/Archives/2016_2017/DECRET/781_1.pdf
https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parlementaire-initiatieven/1148920
https://www.vlaamsparlement.be/parlementaire-documenten/parlementaire-initiatieven/1148920
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Op 31 maart 2017 heb ik de staatssecretaris een vraag gesteld 
over de gevolgen van het jongste advies van de Raad van State (1) 
die stelde dat de verplichting van een voorafgaande verdoving met 
het oog op de bevordering van het dierenwelzijn een onredelijke 
inbreuk vormde op de godsdienstvrijheid.

Enkele weken later, op 23 mei 2017, heb ik de staatssecretaris 
samen met mijn collega Zahoor Manzoor een vraag gesteld over 
een uitzondering en eventuele discriminaties rond de rituele 
slachting (zonder verdoving). Op het eerste gezicht is een 
algemeen verbod op ritueel slachten of slachten zonder verdoving 
een schijnbaar neutrale maatregel, die de personen die om 
religieuze of filosofische redenen het slachten zonder verdoving 
niet kunnen uitvoeren benadeelt, omdat er in de moslimcultus 
(islam) en de Israëlische cultus (joods) rituelen bestaan die het 
onmogelijk maken om de te slachten dieren te verdoven. Een 
algemeen verbod op slachten zonder verdoving in het Brussels 
Gewest zou dus wel negatieve gevolgen hebben voor de personen 
die hun religieuze en/of filosofische overtuiging willen volgen. 
Dat zou dus een inmenging zijn in de vrijheid van cultus van 
personen die menen dat hun religie of hun overtuiging bepaalt dat 
dieren geslacht moeten worden zonder verdoofd te worden. 
 

Sinds maart 2017, wat betreft het verbod op slachten zonder 
verdoving in het Brussels Gewest, heb ik volgend vragen :

1. Wat zijn de resultaten van de ontmoetingen van de staatssecre-
taris met de religieuze gemeenschappen en andere betrokken 
partijen (partners van de regering, verenigingen voor dieren-
welzijn, slachthuis Anderlecht, boeren en fokkers, slagers, 
federaties en vakbonden, UNIA, Raad van State, permanent 
platform voor de dialoog dat op federaal niveau op 17 mei 
2017 opgericht is,…) ?

a) Wie heeft de staatssecretaris ontmoet, hoe vaak en 
wanneer precies (ontmoetingen volgens datum met voor 
elke ontmoeting de thematiek of het onderwerp die aan 
bod gekomen zijn) ?

b) Welke maatregelen zijn er genomen om enerzijds de 
wetgeving en de regelgeving die ritueel slachten toestaan 
na te leven en anderzijds om geen inbreuk te creëren op 
de rechten van de minderheden en de grondrechten, maar 
ook om wie het wenst de kans te geven vlees te eten dat 
conform hun keuze en/of overtuigingen en/of religieuze 
voorschriften is, zonder daarom dat vlees in het buitenland 
te moeten kopen ? 
 

(1)  Adv. Raad van State, afdeling Wetgeving, nr. 60.870/4 en nr. 60.871/4 
van 20 februari 2017 betreffende het voorstel van decreet houdende 
wijziging van de wet van 14 augustus 1986 betreffende de bescherming 
en het welzijn der dieren met het oog op het verbieden van rituele 
slachting zonder voorafgaande verdoving, Waals Parlement 2014-15, 
nr. 110/1 en het voorstel tot het verbieden van onverdoofd slachten 
in Wallonië, Waals Parlement 2016-17, nr. 60.870/4 ; Adv. Raad van 
State, afdeling Wetgeving, nr. 59.484/3 en nr. 59.485/3 van 29 juni 
2016 betreffende de voorstellen van decreet van het Vlaamse Gewest, 
parl. stuk 2014-15, nr. 111/2 en parl. stuk 2014-15, nr. 351/2 houdende 
wijziging van de wet van 14 augustus 1986 betreffende de bescherming 
en het welzijn der dieren en de wet van 5 september 1952 betreffende 
de vleeskeuring en de vleeshandel, wat betreft het invoeren van een 
verbod op het onverdoofd ritueel slachten.

En date du 31 mars 2017, je vous questionnais au sujet des 
répercussions du dernier avis du Conseil d’État (1) qui a estimé que 
l’obligation d’un étourdissement préalable en vue de promouvoir 
le bien-être animal « portait une atteinte disproportionnée à la 
liberté de religion ».

Quelques semaines plus tard, le 23 mai 2017, je vous 
questionnais en compagnie de mon collègue le député Zahoor 
Manzoor au sujet d’une exception et d’éventuelles discrimina-
tions liées à l’abattage rituel (sans étourdissement). En effet et 
à première vue, une interdiction générale de l’abattage rituel ou 
abattage sans étourdissement est une mesure apparemment neutre, 
mais qui défavorise des personnes qui, pour des motifs religieux 
ou philosophiques, ne peuvent pas pratiquer l’abattage avec étour-
dissement, car il existe dans le culte musulman (islam) et le culte 
israélite (juif) des rituels qui ne permettent pas l’étourdissement 
des animaux à abattre. Interdire d’une manière générale l’abattage 
sans étourdissement en Région de Bruxelles-Capitale aurait donc 
bien une conséquence négative pour des personnes caractérisées 
par leur conviction religieuse et/ou philosophique et constituerait 
une ingérence dans la liberté de culte de personnes qui estiment 
que leur religion ou leur conviction prescrit que les animaux 
soient abattus sans être étourdis.

Depuis mars 2017 et en ce qui concerne l’interdiction de 
l’abattage sans étourdissement en Région de Bruxelles-Capitale :

1. Quels sont les résultats de vos rencontres avec les communautés 
religieuses et les autres parties prenantes (partenaires du gou-
vernement, associations de défense des animaux, abattoir 
d’Anderlecht, fermiers et éleveurs, bouchers, fédérations et 
syndicats (UNIA, Conseil d’État, plateforme permanente 
du dialogue qui a vu le jour au fédéral en date du 17 mai 
2017,…) ?

a) Qui avez-vous rencontré précisément, à combien de 
reprises précisément, et quand précisément (rencontres 
date par date, avec pour chaque rencontre la thématique 
ou le sujet abordés) ?

b) Quelles ont été les mesures discutées et retenues afin, 
d’une part, de respecter la législation et les règlementa-
tions en vigueur qui permettent l’abattage rituel et, d’autre 
part, de ne pas porter atteinte aux droits des minorités et 
aux libertés fondamentales, mais aussi de permettre à 
ceux qui le désirent de consommer une viande jugée 
conforme à leur choix et/ou convictions et/ou prescrip-
tions religieuses sans pour autant devoir acheter cette 
viande à l’étranger.

(1)  Avis du Conseil d’État, section de législation, n° 60.870/4 et n° 60.871/4 
du 20 février 2017 concernant les propositions de décret du Parlement 
wallon, Doc. parl., 2014-15 n° 110/2 modifiant la loi du 14 août 1986 
relative à la protection et au bien-être des animaux en vue d’interdire 
l’abattage rituel des animaux sans étourdissement préalable ; Avis 
du Conseil d’État, section de législation, n° 59.484/3 et n° 59.485/3 
du 29 juin 2016 concernant les propositions de décret du Parlement 
flamand, Doc. parl. 2014-15, n° 111/2 et Doc. parl. 2014-15, n° 351/2 
modifiant la loi du 14 août 1986 relative à la protection et au bien-être 
des animaux et la loi du 5 septembre 1952 relative au contrôle et 
au commerce de la viande, en ce qui concerne l’introduction d’une 
interdiction de l’abattage rituel sans étourdissement. 
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c) Is er een consensus gevonden om het respect voor de 
rechtstaat, het respect voor de grondvrijheden en de fun-
damentele overtuigingen te verzoenen met dierenwelzijn 
en sociale cohesie in een interculturele maatschappij zoals 
de onze ?

d) Welke moeilijkheden of verschillende meningen zijn er 
geweest ?

e) Is er een compromis gevonden tussen bescherming van 
het dierenwelzijn en het behoud van de godsdienstvrij-
heid ? Zo ja, welke ?

2. Heeft de staatssecretaris contact gehad met UNIA dat – wij 
herinneren daaraan – bevoegd is om adviezen uit te brengen ?

3. Welke inclusieve oplossingen zijn er aan de staatssecretaris 
voorgesteld en door wie ?

4. Welke inclusieve oplossingen heeft de staatssecretaris 
voorgesteld ?

5. Hoe integreert de staatssecretaris in haar dierenwelzijnbeleid 
de eventuele aanbevelingen en/of adviezen van de religieuze 
gemeenschappen, UNIA, Raad van State en andere juridische 
instanties en betrokken partijen met betrekking tot het slachten 
van dieren met of zonder verdoving ?

a) Heeft de staatssecretaris nota’s en/of teksten en/of 
voorstellen aan de Brusselse Regering voorgelegd ? Zo ja, 
wanneer en wat is de inhoud daarvan ?

b) Is er met de uitzondering voor « slachtingen voorge-
schreven door een religieus ritueel » opgenomen in de 
Europese regelgeving (uitzondering die zelf voortvloeit 
uit een artikel van de Europese Conventie voor de Rechten 
van de Mens die de vrijheid erkent om zijn religie te 
beleven of zijn persoonlijke of collectieve overtuiging 
te beleven, in het openbaar of privaat, via de cultus, 
onderwijs, de praktijken en het uitvoeren van rituelen) 
rekening gehouden bij het overleg en in de teksten of 
nota’s of voorstellen die de staatssecretaris binnenkort zal 
formuleren ?

c) Zijn er afwijkingen ? Zo ja, welke ?

d) Wordt de toestemming om zonder verdoving te slachten 
als afwijking behouden ten gunste van Joden en Moslims 
voor het enige slachthuis dat permanent is en erkend is 
door het Brussels Gewest (slachthuis Anderlecht) ? 
 

6. Werd het advies van de Raad van State gevraagd over de 
teksten/nota’s/voorstellen met betrekking tot het verbod op 
het slachten van dieren zonder verdoving in ons Gewest, dit 
om te weten of het voorstel dat de staatssecretaris binnenkort 
zal doen geen beperking vormt van de godsdienstvrijheid of 
een discriminatie vormt, en anderzijds of de grondrechten 
en het recht op informatie en de principes van gelijkheid en 
vrijheid gerespecteerd worden ?

Antwoord : 

1. De overlegmomenten met alle betrokken partijen zijn steeds 
constructief geweest.

a) Ik kan u meegeven dat ik op zeer regelmatige basis 
contacten heb met alle betrokken partijen (de Vlaamse 
Interlevensbeschouwelijke Dialoog, GAIA… ) over dit 
dossier.

c) Un consensus qui permettrait d’assurer le respect de 
l’état de droit, le respect des libertés fondamentales et 
des convictions, le bien-être animal et la cohésion sociale 
dans une société interculturelle comme la nôtre a-t-il été 
trouvé ?

d) Quelles sont les difficultés ou divergences d’avis 
rencontrés ?

e) Un compromis et un équilibre entre la protection du 
bien-être animal et la préservation de la liberté de religion 
a-t-il été proposé ou dégagé ? Si oui lequel ?

2. Avez-vous contacté et/ou rencontré Unia qui, pour rappel, est 
compétent pour donner des avis ?

3. Quelles sont les solutions inclusives qui vous ont été proposées 
et par qui précisément ?

4. Quelles sont les solutions inclusives que vous avez proposées ? 

5. Comment intégrez-vous dans votre politique liée au Bien-être 
animal les éventuels recommandations et/ou avis des 
communautés religieuses, d’Unia, du Conseil d’État et autres 
instances juridiques et des autres parties prenantes concernant 
l’abattage des animaux avec ou sans étourdissement ?

a) Avez-vous adressé des notes et/ou des textes et/ou ou des 
propositions au gouvernement bruxellois ? Si oui, quand 
et quelle est la teneur de ces notes/textes/propositions ?

b) L’exception pour « les abattages prescrits par un rite 
religieux » reprise dans la européenne (exception 
qui découle elle-même d’un article de la Convention 
européenne des droits de l’homme qui reconnait « la 
liberté de manifester sa religion ou sa conviction indi-
viduellement ou collectivement, en public ou en privé, 
par le culte, l’enseignement, les pratiques et l’accomplis-
sement des rites ») a-t-elle été prise en compte lors des 
concertations et dans les textes ou notes ou propositions 
que vous formulerez bientôt ? 
 

c) Des dérogations ont-elles été prévues ? Si oui, lesquelles ?

d) Le maintien de l’autorisation d’abattre sans étourdisse-
ment à titre dérogatoire à destination des personnes de 
confession juive et musulmane pour le seul abattoir fixe 
et agréé en Région bruxelloise (l’abattoir d’Anderlecht) 
est-il prévu ?

6. Le Conseil d’État a-t-il été sollicité au sujet des textes/notes/
propositions en rapport avec l’interdiction de l’abattage 
d’animaux sans étourdissement dans notre Région, et cela afin 
de savoir, d’une part, si la proposition que vous formulerez 
bientôt n’apportera pas une restriction à la liberté de religion 
ou une discrimination et, d’autre part, si les droits fondamen-
taux et à l’information ainsi que les principes de liberté et 
d’égalité ont bien été respectés.

Réponse : 

1. Les moments de concertation avec toutes les parties 
concernées ont été constructifs.

a) Je peux vous informer que j’ai des contacts réguliers au 
sujet de ce dossier avec toutes les parties concernées (le 
Vlaamse Interlevensbeschouwelijke Dialoog, GAIA…). 
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b) Op dat overleg werd onder meer besproken welk voorstel 
aanvaardbaar zou zijn in het licht van de verschillende 
belangen ter zake. Een aanvaardbare maatregel vanuit die 
verschillende belangen is het voorstel van de Vlaamse 
bemiddelaar Piet Vanthemsche, waarbij elektronarcose 
net voor of post-cut stunning net na het slachten wordt 
opgelegd. Hierover werd geen consensus bereikt.

c) Er werd geen consensus bereikt met alle betrokkenen die 
aanwezig waren rond de tafel.

d) De uiteenlopende meningen vinden hun oorsprong in de 
verschillende belangen in het geding.

e) Het compromisvoorstel is dat wat de Vlaamse bemiddelaar 
voorgesteld heeft, namelijk de elektronarcose en de 
post-cut stunning.

2. Er zijn geregelde contacten met UNIA, maar niet inzake dit 
dossier.

3. Voor dit antwoord verwijs ik naar de elementen opgenomen 
onder 1.b. hierboven.

4. Voor dit antwoord verwijs ik naar de elementen opgenomen 
onder 1.b. hierboven.

5. a)  Er werden twee teksten met betrekking tot het « rituele » 
onverdoofd slachten voorgesteld. Enerzijds werd het 
thuisslachten verboden in het Brusselse Gewest om 
problemen inzake dierenwelzijn te vermijden tijdens 
het Offerfeest zonder afbreuk te doen aan de vrijheid 
van eredienst aangezien de mensen die een dier willen 
offeren nog steeds naar het erkende slachthuis kunnen 
gaan waar de praktijk gecontroleerd en omkaderd wordt 
(ordonnantie van 25/01/2018 tot wijziging van de wet 
van 14 augustus 1986 betreffende de bescherming en het 
welzijn der dieren).

Anderzijds, het transport van dieren door privépersonen 
wordt vastgelegd door het Besluit van de Regering van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest van 13 juli 2017 
betreffende de voorwaarden waaraan het niet-commerci-
eel vervoer van landbouwhuisdieren moet voldoen. Deze 
tekst legt de privépersonen op om een beslagnummer 
en de verplaatsingsdocumenten mee te nemen naar het 
slachthuis dat ze bezoeken.

Daarnaast werd een principenota aan de Regering 
voorgelegd om een verbod op onverdoofd slachten in te 
voeren. Daarover bestaat op heden geen consensus binnen 
de Regering.

b) De uitzondering die in de EU-verordening voorzien wordt 
blijft van kracht, gezien er op dit moment geen verbod op 
onverdoofd slachten is.

c) Rekening houdend met het voorgaande antwoord zijn er 
geen uitzonderingen voorzien.

d) Aangezien er op dit moment geen verbod bestaat op het 
Brussels grondgebied, blijft het uitzonderingsregime 
gelden voor het slachthuis van Anderlecht.

6. Er werd nog geen voorstel met betrekking tot het grondgebied 
van het Brussels Gewest aan de Raad van State voorgelegd. 
Uitspraken op andere niveaus hebben echter al uitgewezen dat 
een verbod op onverdoofd slachten verzoenbaar is met onze 
fundamentele rechten en vrijheden.

b) Lors de cette concertation, nous avons entre autres 
discuté quelle proposition serait acceptable dans le 
cadre des différents intérêts en la matière. Une mesure 
acceptable serait la proposition du médiateur flamand Piet 
Vanthemsche. Il s’agit d’imposer l’électronarcose juste 
avant ou le post-cut stunning, après l’abattage. Aucun 
consensus à ce sujet n’a été atteint.

c) Aucun consensus n’a été atteint avec toutes les personnes 
concernées présentes autour de la table.

d) Les opinions divergentes ont leur origine dans les intérêts 
différents du dossier.

e) La proposition de compromis est celle du médiateur 
flamand, notamment l’électronarcose et le post-cut 
stunning.

2. Il y a des contacts réguliers avec UNIA, mais pas dans le 
cadre de ce dossier.

3. Pour cette réponse, je fais référence aux éléments repris sous 
1.b. ci-dessus.

4. Pour cette réponse, je fais référence aux éléments repris sous 
1.b. ci-dessus.

5. a)  Deux textes ont été proposés en lien avec l’abattage 
sans étourdissement « rituel ». D’une part, l’abattage à 
domicile a été interdit dans la Région bruxelloise afin 
d’éviter les problèmes de bien-être animal lors de la 
fête du sacrifice sans porter atteinte à la liberté de culte, 
puisque les personnes désireuses de sacrifier un animal 
peuvent toujours se rendre dans un abattoir agréé où la 
pratique du sacrifice est contrôlée et encadrée (ordonnance 
du 25/01/2018 modifiant la loi du 14/08/1986 relative à la 
protection et au bien-être des animaux). 
 

D’autre part, le transport des animaux par des personnes 
privées a été règlementé par l’arrêté du gouvernement de 
la Région de Bruxelles-Capitale du 13 juillet 2017 relatif 
aux conditions auxquelles doit satisfaire le transport non 
commercial d’animaux agricoles. Ce texte impose aux 
personnes privées de pouvoir présenter un n° de troupeau 
et des documents de transport à l’abattoir dans lequel ils 
se rendent.

De plus, une note de principe a été soumise au gouver-
nement en vue d’introduire une interdiction de l’abattage 
sans étourdissement. 
 

b) L’exception prévue dans la directive européenne reste 
d’application vu qu’en ce moment, aucune interdiction de 
l’abattage sans étourdissement n’est d’application.

c) Compte tenu de la réponse précédente, aucune exception 
n’est prévue.

d) Vu qu’aucune exception n’existe en ce moment sur le 
territoire bruxellois, le régime d’exception reste d’appli-
cation pour l’abattoir d’Anderlecht.

6. Aucune proposition relative au territoire de la Région 
bruxelloise n’a été soumise au Conseil d’État. Des décla-
rations à d’autres niveaux ont toutefois déjà démontré 
qu’une interdiction de l’abattage sans étourdissement serait 
compatible avec nos droits et nos libertés fondamentaux.
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Vraag nr. 492 van de heer Jef Van Damme d.d. 29 juni 
2018 (N.) :

De digitalisering en de openbaarheid van bestuur van lokale 
besturen.

Zes maand geleden deden zes nieuwsredacties en de burger-
beweging Transparancia onder de naam « Brussels Papers » een 
onderzoek naar de openbaarheid van bestuur bij de gemeenten. 
Daaruit bleek duidelijk dat de meeste lokale besturen niet aan de 
(grond)wettelijke verplichtingen voldeden inzake transparantie. 
 

Onlangs besloten Le Vif en La Capitale tot een klein opvol-
gingsonderzoek. Hoewel er enige vooruitgang wordt geboekt 
blijven de resultaten ondermaats en zeer wisselvallig naargelang 
de gemeente. Brussel Stad gaat zelf achteruit in de index. Mijn 
eigen gemeente Molenbeek scoort ook slecht.

De oorzaken daarvoor zijn niet eenduidig. In sommige 
gevallen lijkt het eerder een gebrek aan politieke wil, in andere 
gevallen gaat het eerder om onwetendheid of om bureaucratische 
inertie. Ik hoor bijvoorbeeld ook gevallen waar vooral de gemeen-
tesecretaris of een andere gemeentedienst soms op de rem gaat 
staan. Er bestaat best dus ook wel wat institutioneel verzet tegen 
de openbaarheid van bestuur.

Nochtans is het niet zo moeilijk. Elke overheid werkt 
tegenwoordig digitaal en heeft een intranet. Met de nodige toe-
passingen moet het dus op een eenvoudige manier mogelijk zijn 
een actievere openbaarheid van bestuur te bewerkstellingen. Zo 
werkende meeste Brusselse gemeenten met het programma BOS 
om agenda’s te beheren en documenten uit te wisselen. Enkele 
IT-experten vertellen mij dat het niet zo moeilijk zou zijn om 
bepaalde delen daarvan open te stellen voor het brede publiek 
(zoals ook de gemeenteraadsleden toegang krijgen tot bepaalde 
delen).

Tegelijk wordt net het argument van de technische haalbaar-
heid vaak aangehaald door de gemeenten om op de rem te gaan 
staan.

Vandaar mijn vragen :

1. Welke gemeenten maken gebruik van BOS voor hun digitaal 
documentenbeheer ? Welke gemeenten maken gebruik van 
Editoria ? Zijn er nog andere platformen die gebruikt worden 
door de gemeenten ? De welke ?

2. Bent u bereid om te onderzoeken hoe u deze platformen of 
bepaalde onderdelen ervan kunnen toegankelijk gemaakt 
worden of op een andere manier ter beschikking kunnen 
gesteld worden aan het brede publiek ? Wat is daarbij de 
technische haalbaarheid/moeilijkheid ? Acht u dit mogelijk ? 
Onder welke voorwaarden ? Lopen er hier al projecten rond ?

3. Zijn er daartoe vanuit de gemeenten al vragen gekomen ? Op 
welk manier wordt dit aangemoedigd en gefaciliteerd ? 
 

4. Lopen er gewestelijke programma’s bij het CIBG die 
gemeenten moeten helpen bij het evolueren naar een actievere 

Question n° 492 de M. Jef Van Damme du 29 juin 2018 
(N.) :

La numérisation et la publicité de l’administration des 
pouvoirs locaux.

Il y a six mois, six rédactions et le mouvement citoyen 
Transparancia ont mené une enquête baptisée « Brussels Papers » 
sur la publicité de l’administration dans les communes. Cette 
enquête a révélé que la plupart des pouvoirs locaux ne respectaient 
pas les obligations légales (voire constitutionnelles) en matière de 
transparence.

Récemment, Le Vif et La Capitale ont décidé d’effectuer une 
petite enquête de suivi. Malgré quelques progrès, les résultats 
restent médiocres et très variables selon la commune. La Ville 
de Bruxelles elle-même recule dans le classement. Ma propre 
commune, Molenbeek, obtient aussi de mauvais résultats.

Les raisons ne sont pas uniformes. Tantôt il semble que ce 
soit plutôt dû à un manque de volonté politique, tantôt il s’agit 
plutôt d’ignorance ou d’inertie bureaucratique. Par exemple, 
il me revient également des cas où c’est surtout le secrétaire 
communal ou un autre service communal qui freine parfois. Il y 
a donc aussi une certaine résistance institutionnelle à la publicité 
de l’administration.

Ce n’est pourtant pas si difficile. Chaque pouvoir public 
travaille actuellement de manière numérique et dispose d’un 
intranet. Avec les applications nécessaires, il doit donc être 
possible et simple de mettre en œuvre une publicité plus active 
de l’administration. Ainsi, la plupart des communes bruxelloises 
utilisent le programme BOS pour gérer les agendas et échanger 
des documents. Certains experts des TI me disent qu’il ne serait 
pas si difficile d’en ouvrir certaines parties au grand public (de la 
même façon que les conseillers communaux ont également accès 
à certaines parties).

Dans le même temps, les communes invoquent souvent ce 
même argument de la faisabilité technique pour freiner des quatre 
fers.

Je voudrais dès lors vous poser les questions suivantes :

1. Quelles communes utilisent-elles BOS pour la gestion 
numérique de leurs documents ? Quelles communes uti-
lisent-elles Editoria ? Les communes utilisent-elles encore 
d’autres plateformes ? Lesquelles ?

2. Êtes-vous disposée à examiner comment (certaines parties de) 
ces plateformes peuvent être rendue accessibles ou mises à la 
disposition du grand public d’une autre manière ? Quelle est 
la faisabilité / difficulté technique de cette ouverture ? Vous 
parait-elle possible ? À quelles conditions ? Y a-t-il déjà des 
projets en cours en la matière ?

3. Les communes ont-elles déjà adressé des demandes à 
cet effet ? Comment encourage-t-on et facilite-t-on cette 
évolution ?

4. Le CIRB mène-t-il des programmes régionaux visant à aider 
les communes à évoluer vers une publicité plus active de 
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openbaarheid van bestuur ? Bent u bereid om zo een initiatief 
te ontwikkelen, om samen met de gemeenten te bekijken hoe er 
een groter transparantie kan gecreëerd worden door bepaalde 
data toegankelijk te maken voor het bredere publiek ?

Antwoord : 17 van de 19 Brusselse gemeenten gebruiken 
BOS als beheersinstrument voor hun College en hun gemeente-
raad. Alleen de gemeenten Stad Brussel en Schaarbeek gebruiken 
het niet.

De volgende 8 gemeenten beschikken over de Editoria-
dienst : Anderlecht, Sint-Agatha-Berchem, Etterbeek, Ganshoren, 
Jette, Sint-Gillis, Sint-Joost-ten-Node, Watermaal-Bosvoorde.

De volgende platforms, ontwikkeld door het CIBG, worden 
ook gebruikt door de gemeenten :

– het NOVA-platform voor het beheer van stedenbouwkundige 
vergunningen ;

– Fix My Street, voor het beheer van incidenten op de openbare 
weg ;

– IRISbox, de online elektronische loket.

Het CIBG stelt momenteel de Editoria-oplossing voor als 
een publicatieplatform voor het grote publiek. Overheidsdiensten 
kunnen het gebruiken om elk document te publiceren dat ze aan 
de burger beschikbaar willen stellen, inclusief documenten die in 
verband met het gebruik van BOS geproduceerd worden. Editoria 
biedt ook een cross-administration zoekmachine, waarmee men 
kan zoeken op basis van zoekwoorden. 
 

BOS is een backoffice-tool, dus niet geschikt voor 
« publiek »gebruik. Het is ontworpen voor intern gebruik door 
de administratie, met een wel bepaald aantal gebruikers en 
gedefinieerde toegangsrechten. Een gebruiker heeft enkel toegang 
tot de applicatie wanneer hij beschikt over login/wachtwoord en 
toegekende gebruiksrechten, dit om de vertrouwelijkheid van de 
applicatie te waarborgen.

Er is een BOS-Editoria integratie ontwikkeld voor publicatie 
doeleinden van de in BOS beheerde documenten. 
 

De door het CIBG gekozen aanpak bestaat uit twee verschil-
lende instrumenten : één voor het interne beheer van overheids-
diensten (BOS) en één voor het raadplegen van informatie door 
de burger (Editoria).

Op deze manier wordt de productie-omgeving gevrijwaard van 
mogelijke effecten van het gebruik van de consultatie omgeving. 
Beide omgevingen zijn gescheiden wat ook de veiligheid ten 
goede komt.

Verschillende gemeenten hebben inderdaad contact met het 
CIBG opgenomen om informatie te verkrijgen over de Editoria-
dienst. Sinds het begin dit jaar hebben twee nieuwe gemeenten zich 
ingeschreven voor de dienst Editoria : Etterbeek en Watermaal-
Bosvoorde. Andere gemeenten hebben onlangs interesse getoond 

l’administration ? Êtes-vous disposée à développer une telle 
initiative, afin d’examiner de concert avec les communes 
comment améliorer la transparence en rendant certaines 
données accessibles au grand public ?

Réponse : 17 des 19 communes bruxelloises utilisent 
BOS comme outil de gestion pour leur Collège et leur Conseil 
Communal. Seules les communes de Bruxelles-Ville et 
Schaerbeek ne l’utilisent pas.

Les 8 communes suivantes disposent du service Editoria : 
Anderlecht, Berchem-Sainte-Agathe, Etterbeek, Ganshoren, 
Jette, Saint-Gilles, Saint-Josse-ten-Noode, Watermael-Boitsfort.

Les plateformes suivantes, développées par le CIRB, sont 
également utilisées par les communes :

– la plateforme NOVA, pour la gestion des permis d’urbanisme ;
 

– Fix My Street, pour la gestion des incidents sur la voie 
publique ;

– IRISbox, le guichet électronique en ligne.

Le CIRB propose actuellement la solution Editoria comme 
plateforme de publication de documents à destination du grand 
public. Les administrations publiques peuvent en faire usage pour 
publier tout document qu’elles souhaitent mettre à disposition 
du citoyen, et notamment les documents produits dans le cadre 
de l’utilisation de BOS. Editoria propose en outre un moteur de 
recherche cross-administration, permettant de rechercher sur la 
base de mots-clés.

BOS est quant à lui un outil de « back-office », son ouverture 
au grand public n’est pas prévue. Il a été conçu pour un usage 
interne à l’administration, avec un nombre d’utilisateurs déterminé 
et des droits d’accès définis. Pour qu’un utilisateur ait accès à 
l’application, il doit disposer d’un identifiant, d’un mot de passe 
et de droits d’accès définis, afin d’en garantir la confidentialité. 
 

Une intégration BOS-Editoria a été développée pour faciliter 
la publication, vers le grand public, sur Editoria des documents 
gérés dans BOS.

L’approche choisie par le CIRB est de fournir deux outils 
distincts : un pour la gestion interne aux administrations (BOS) et 
un pour la consultation des informations par le citoyen (Editoria).
 

De cette manière, l’environnement de production est préservé 
des effets possibles de l’utilisation de l’environnement de consul-
tation. Les deux environnements sont séparés, ce qui profite 
également à la sécurité.

Plusieurs communes ont effectivement contacté le CIRB pour 
obtenir des informations concernant le service Editoria. Depuis 
le début de l’année, deux nouvelles communes ont souscrit au 
service Editoria : Etterbeek et Watermael-Boitsfort. D’autres 
communes ont plus récemment marqué un certain intérêt (Forest, 
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(Vorst, Koekelberg) maar ze hebben zich nog niet ingeschreven. 
We hebben enkele suggesties van gebruikers ontvangen om het 
platform te verbeteren, o.a. via een in maart 2018 georganiseerde 
userclub, maar er zijn geen formele verzoeken van overheden 
ontvangen door het CIBG.

Het CIBG luistert naar zijn klanten en is best bereid om de 
bestaande oplossing te verbeteren als de gemeenten belangstelling 
tonen voor een dergelijk project. Er is ook een interne overweging 
gaande om de publicatie van de beslissingen van de administraties 
in Open Data te vergemakkelijken.

Vraag nr. 493 van de heer Fouad Ahidar d.d. 3 juli 2018 
(N.) :

Het verloop van het Offerfeest 2018.

De Brusselse regering heeft beslist om geen slachthuis meer 
te organiseren voor het islamitische offerfeest. De beslissing 
is gebaseerd op het feit dat in 2016 slechts 655 personen een 
aanvraag indienden voor het slachten van een schaap in een 
modulair slachthuis.

Ik zou over deze cijfers toch heel kort een belangrijke verdui-
delijking willen aanbrengen. Het is wel waar dat verschillende 
moskeeën en groeperingen een oproep hadden gelanceerd om 
niet deel te nemen aan het offerfeest. Dit verklaart gedeeltelijk 
waarom zo weinig moslims een aanvraag hadden ingediend. Een 
tweede verklaring, en volgens mij niet onbelangrijk, is het feit dat 
de communicatie dat gebruikt werd om de moslimgemeenschap te 
informeren over het verloop van het offerfeest op een heel slechte 
manier werd georganiseerd. Er werd pas in juli-augustus een 
informatieronde georganiseerd en dan nog enkel via moskeeën. 
Verder was het telefoonlijn dat ter beschikking werd gesteld om 
vragen te stellen amper beschikbaar.

Het geringe aantal inschrijvingen heeft dus grotendeels ook te 
maken me de laatst vernoemde feiten. Het is nu vrij duidelijk dat 
het Brussels Gewest geen logistieke steun meer zal organiseren 
voor het offerfeest.

Vandaar mijn vragen :

–  Bevestigt u dat het Brussels Gewest geen enkel logistieke 
steun zal organiseren voor het komende offerfeest ? Geldt dit 
ook voor de gemeenten ?

–  Werd de Moslim Executieve geraadpleegd om eventueel de 
fakkel over te nemen ?

–  Welke maatregelen voorziet u om het offerfeest 2018 op een 
optimale manier te laten verlopen ?

Antwoord : Dat kan inderdaad worden bevestigd. Tot op 
heden werden ook geen aanvragen van de gemeenten omtrent 
logistieke steun ontvangen door Brussel Leefmilieu.

Koekelberg) mais n’ont pas encore souscrit au service. Nous 
avons reçu quelques suggestions d’utilisateurs pour améliorer la 
plateforme, notamment lors d’un userclub organisé en mars 2018, 
mais aucune demande formelle émanant des administrations n’est 
parvenue au CIRB.

Le CIRB est à l’écoute de ses clients et est tout à fait disposé 
à améliorer la solution existante si les communes manifestent un 
intérêt pour un tel projet. Une réflexion interne est d’ailleurs en 
cours pour faciliter la publication en Open Data des décisions 
prises par les administrations.

Question n° 493 de M. Fouad Ahidar du 3 juillet 2018 
(N.) :

Le déroulement de la fête du Sacrifice 2018.

Le gouvernement bruxellois a décidé de ne plus organiser 
d’abattoir pour la fête du Sacrifice islamique, au motif qu’en 
2016, seules 655 personnes ont introduit une demande d’abattage 
d’un mouton dans un abattoir modulaire. 
 

Je voudrais tout de même donner une précision très importante 
sur ces chiffres. Il est certes vrai que plusieurs mosquées et 
groupements avaient appelé à ne pas participer à la fête du 
Sacrifice, ce qui explique en partie pourquoi si peu de musulmans 
ont introduit une demande. Une deuxième explication, non dénuée 
d’importance à mon avis, est que la communication destinée à 
informer la communauté musulmane sur le déroulement de la 
fête du Sacrifice a été très mal organisée. On n’a organisé une 
tournée d’information qu’en juillet-août, et encore, uniquement 
via les mosquées. De plus, le numéro d’appel mis à disposition 
pour poser des questions était à peine joignable. 
 

Le nombre limité d’inscriptions est donc largement dû aux 
faits que je viens de mentionner. Il est maintenant assez clair que 
la Région bruxelloise n’organisera plus de soutien logistique pour 
la fête du Sacrifice.

D’où mes questions :

– Confirmez-vous que la Région bruxelloise n’organisera aucun 
soutien logistique pour la prochaine fête du Sacrifice ? Est-ce 
que cela vaut également pour les communes ?

– L’Exécutif des musulmans a-t-il été consulté en vue de 
prendre éventuellement le relais ?

– Quelles mesures envisagez-vous afin d’assurer un déroulement 
optimal de la fête du Sacrifice 2018 ?

Réponse : Ceci peut effectivement être confirmé. Jusqu’à 
présent Bruxelles Environnement n’a pas encore reçu de demandes 
des communes pour un soutien logistique.
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De Moslimexecutieve werd over dit specifiek punt niet 
geraadpleegd met de vraag om de fakkel over te nemen.

Thuis slachten is voortaan eveneens verboden in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest. De mensen die een schaap wensen te 
slachten in het kader van het offerfeest worden uitgenodigd 
om naar een erkend slachthuis te gaan of om een bestelling te 
plaatsen bij een beenhouwer. Het transport van levende dieren 
door privépersonen is sinds september 2017 eveneens verboden. 
Een informatiebrochure met deze gegevens zal op initiatief van de 
minister-president verspreid worden.

Vraag nr. 494 van de heer Gaëtan Van Goidsenhoven d.d. 
3 juli 2018 (Fr.) :

Het gebrek aan plaatsen in de dierenopvangcentra.

Verschillende verenigingen die strijden tegen het achterlaten 
van gezelschapsdieren in Brussel wijzen op het gebrek aan plaatsen 
in de dierenasielen. Graag ontving ik wat meer informatie over het 
aantal beschikbare plaatsen en de bestaande statistieken ter zake. 
Betere statistieken zouden immers de mogelijkheid bieden om 
een beter zicht te krijgen op die problematiek. 
 

1. Weet u op dit ogenblik hoeveel plaatsen er ongeveer te kort 
zijn in de dierenasielen in het Gewest ? Zo ja, welke gegevens 
leiden tot dat cijfer ? 
 

2. In antwoord op vraag nr. 285 van 7 maart 2017, hebt u cijfers 
meegedeeld over het aantal opgevangen en geëuthanaseerde 
katten in de asielen voor 2016. Hoe zien die cijfers eruit voor 
2015 en voor 2017 ? 
 

3. Kunt u ons ook zeggen hoeveel honden er opgevangen zijn 
in de dierenasielen in 2015, 2016 en 2017 ? Hoeveel daarvan 
werden geëuthanaseerd ?

4. Kunt u ons ook de cijfers meedelen betreffende de andere 
dieren die opgevangen zijn in 2015, 2016 en 2017 ? Hoeveel 
daarvan werden geëuthanaseerd ?

5. Kunt u me ook de redenen geven voor die uitgevoerde eutha-
nasieën ? 
 

6. Teneinde over precieze informatie te beschikken over het 
aantal beschikbare plaatsen in de dierenasielen, zou het nuttig 
zijn om te weten hoeveel dieren specifiek geëuthanaseerd 
werden wegens gebrek aan plaats. Zijn dergelijke gegevens 
beschikbaar ? Zo ja, kunt u ons de cijfers meedelen voor 2015, 
2016 en 2017 ?

7. Als u niet over die cijfers beschikt, hebt u dan de mogelijkheid 
onderzocht om dat gegeven over het aantal geëuthanaseerde 
dieren wegens plaatsgebrek uit te filteren, teneinde over meer 
informatie te beschikken in de toekomst ? 
 

8. Om de redenen te kennen waarom de dieren die worden 
opgevangen niet terugkeren naar hun eigenaar, zou het nuttig 

L’exécutif musulman n’a pas été interrogé à ce sujet spécifique 
de reprendre la relève.

L’abattage à domicile étant désormais interdit en Région de 
Bruxelles-Capitale, les personnes qui souhaitent faire abattre 
un mouton dans le cadre de la fête du sacrifice sont invitées à 
se rendre dans un abattoir agréé ou à passer commande chez un 
boucher. Le transport des animaux vivants par des personnes 
privées est également interdit depuis septembre 2017. Une 
brochure informative regroupant ces informations sera diffusée à 
l’initiative du Ministre-Président.

Question n° 494 de M. Gaëtan Van Goidsenhoven du 
3 juillet 2018 (Fr.) :

Le manque de places dans les refuges animaliers.

Différentes associations luttant contre l’abandon des animaux 
de compagnie à Bruxelles dénoncent le manque de places dans les 
refuges. Aussi aurais-je souhaité obtenir différentes informations 
relatives à la disponibilité de places et aux statistiques existant en 
la matière. L’amélioration de la qualité des statistiques permettrait 
en effet de faciliter la prise de mesures éclairées pour lutter contre 
cette problématique.

1. Disposez-vous actuellement du nombre approximatif de 
places manquant au sein des refuges de la Région ? Le cas 
échéant, quelles sont les données vous permettant d’estimer 
ce chiffre ?

2. En réponse à la question n° 285 du 7 mars 2017, vous nous 
aviez communiqué des chiffres relatifs au nombre de chats 
accueillis et euthanasiés dans les refuges pour l’année 2016. 
Quels sont les chiffres des chats accueillis et euthanasiés en 
2015 et 2017 ?

3. Pouvez-vous également nous communiquer le nombre de 
chiens accueillis dans les refuges en 2015, 2016 et 2017 ? 
Combien d’entre eux ont-ils été euthanasiés ?

4. Pouvez-vous également nous communiquer les chiffres 
concernant les autres animaux accueillis en 2015, 2016 et 
2017 ? Combien d’entre eux ont-ils été euthanasiés ?

5. Pourriez-vous par ailleurs nous indiquer quels sont les 
différents motifs pour lesquels ces euthanasies peuvent être 
pratiquées ?

6. Afin de disposer d’informations précises relatives au taux 
de disponibilité dans les refuges, il serait utile de connaitre 
la proportion d’euthanasies pratiquées spécifiquement pour 
cause de manque de places. Pareilles données sont-elles 
disponibles ? Le cas échéant, pourriez-vous nous transmettre 
les chiffres pour les années 2015, 2016 et 2017 ?

7. Dans l’hypothèse où vous ne disposeriez pas de ces différents 
chiffres, avez-vous étudié la possibilité d’isoler cette donnée 
relative au nombre d’euthanasies pratiquées pour cause de 
manque de places, afin de disposer de meilleures informations 
dans le futur ?

8. Pour connaitre les raisons pour lesquelles les animaux 
recueillis ne retournent pas chez leur propriétaire, il serait 
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zijn te kunnen achterhalen in welke mate de oorzaak daarvan 
te wijten is aan een gebrek aan identificatie en registratie. Zijn 
er gegevens over het aantal teruggevonden dieren die een 
microchip droegen of een tatoeage die het mogelijk maakte 
om de eigenaar ervan te identificeren ?

9. Om het nemen van beslissingen op het vlak van het 
achterlaten van dieren te verbeteren, is het ook wenselijk 
dat er zo uitgebreid mogelijk statistieken bestaan. Worden 
er regelmatig statistieken bekendgemaakt over alle diere-
nasielen ? Gebeurt die mededeling van statistieken door de 
asielen louter op vrijwillige basis ?

10. Als het mededelen van die statistieken alleen op vrijwillige 
basis is gebeurd, is het dan mogelijk om te bepalen hoeveel 
asielen cijfers hebben meegedeeld in het kader van de 
jaarlijkse mededeling van alle ingezamelde statistieken ? Dat 
zou de mogelijkheid bieden om het eventuele gebrek aan 
representatieve statistieken op te vangen.

11. Als blijkt dat slechts enkele asielen hun gegevens meedelen, 
is de mogelijkheid dan onderzocht van een verplichting om 
periodiek verslag uit te brengen met die statistieken voor het 
geheel van de erkende dierenasielen ?

12. Het meedelen van die gegevens zou een aanzienlijke extra 
werklast voor de asielen met zich brengen. Is er gedacht aan 
een systeem om hun logistiek daarbij te helpen ? 
 

Antwoord : Leefmilieu Brussel vraagt jaarlijks de statistieken 
van de Brusselse asielen op. Het aantal geëuthanaseerde dieren 
wegens plaatsgebrek kan een aanwijzing geven.

– 2015 : 4133 katten en kittens opgevangen waarvan 1403 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 34 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

– 2017 : 4064 katten en kittens opgevangen waarvan 1072 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 26 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

– 2015 : 1470 honden en puppy’s opgevangen waarvan 205 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op een 14 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2016 : 1441 honden en puppy’s opgevangen waarvan 224 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 16 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2017 : 1357 honden en puppy’s opgevangen waarvan 258 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 19 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2015 : 1909 andere dieren werden opgevangen waarvan 153 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 8 % van het aantal 
opgevangen andere dieren.

– 2016 : 2298 andere dieren werden opgevangen waarvan 287 
geëuthanaseerd werden Dit komt op 12 % van het aantal 
opgevangen andere dieren.

– 2017 : 2795 andere dieren werden opgevangen waarvan 205 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 7 % van het aantal 
opgevangen andere dieren.

Asielen kunnen dieren euthanaseren omwille van verschil-
lende redenen : ziekte, agressie, onhandelbaar of gevaarlijk, 
moeilijk adopteerbaar of plaatsgebrek.

par ailleurs utile de savoir déterminer dans quelles mesures 
la cause réside dans un défaut d’identification et d’enre-
gistrement. Existent-ils des données concernant le nombre 
d’animaux retrouvés porteurs d’un « microchip » enregistré 
ou d’un tatouage permettant d’identifier leur propriétaire ?

9. Afin d’améliorer la prise de décision en matière d’abandon 
d’animaux, des statistiques aussi exhaustives que possible 
sont évidemment souhaitables. Existe-t-il une publication 
systématique des statistiques concernant l’ensemble des 
refuges ? Cette communication de statistiques par les refuges 
se réalise-t-elle uniquement sur base volontaire ?

10. Si la transmission des statistiques se réalise uniquement sur 
base volontaire, est-il prévu de préciser le nombre de refuges 
ayant fourni des chiffres lors de la communication annuelle 
de l’ensemble des statistiques récoltées ? Cela permettrait de 
pallier le manque éventuel de représentativité des statistiques. 

11. S’il s’avère que seuls certains refuges communiquent leurs 
données, la possibilité de prescrire la remise périodique d’un 
compte rendu comprenant ces statistiques par l’ensemble des 
refuges agréés a-t-elle été étudiée ?

12. La fourniture de ces données représenterait vraisemblable-
ment une charge importante pour les refuges. Aussi, la mise 
en place d’un système destiné à les aider d’un point de vue 
logistique a-t-elle été envisagée ?

Réponse : Bruxelles Environnement demande chaque année 
les statistiques des refuges bruxellois. Le nombre d’animaux 
euthanasiés suite au manque de place peut servir à titre 
d’indication.

– 2015 : 4133 chats et chatons accueillis dont 1403 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 34 % du nombre total de chats 
et chatons accueillis.

– 2017 : 4064 chats et chatons accueillis dont 1072 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 26 % du nombre total de chats 
et chatons accueillis.

– 2015 : 1470 chiens et chiots ont été accueillis dont 205 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 14 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2016 : 1441 chiens et chiots accueillis dont 224 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 16 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2017 : 1357 chiens et chiots accueillis dont 258 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 19 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2015 : 1909 autres animaux ont été accueillis dont 153 ont 
été euthanasiés. Ceci équivaut à 8 % du nombre total d’autres 
animaux accueillis.

– 2016 : 2298 autres animaux ont été accueillis dont 287 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 12 % du nombre total d’autres 
animaux accueillis.

– 2017 : 2795 autres animaux ont été accueillis dont 205 ont 
été euthanasiés. Ceci équivaut à 7 % du nombre total d’autres 
animaux accueillis.

Différentes raisons permettent aux refuges d’euthanasier les 
animaux : maladie, agression, comportement incontrôlable ou 
dangereux, difficile à adopter ou manque de place.
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Sinds 2017 vraagt Leefmilieu Brussel extra informatie op 
bij de asielen over de euthanasie-omstandigheden. 8 van de 
10 asielen hebben deze informatie bezorgd. De asielen werd 
gevraagd het totaal aantal geëuthanaseerde dieren te vermelden, 
het aantal geëuthanaseerde dieren wegens ziekte en het aantal 
geëuthanaseerde dieren wegens plaatsgebrek. Geen enkel van 
deze 8 asielen heeft een dier geëuthanaseerd wegens plaatsgebrek. 
Andere redenen voor euthanasie worden vermeld in het antwoord 
op vraag 5.

De cijfers van deze 8 asielen zijn opgenomen in Bijlage 1 (*), 
Tabel A.

Voor 2 asielen ontbreken de gegevens over de euthanasie-om-
standigheden, deze 2 asielen betreffen samen 1235 geëuthana-
seerde dieren, d.w.z. 80 % van het totaal aantal (1535) uitgevoerde 
euthanasieën.

Er werd een officiële brief verstuurd naar de asielen met 
de vraag deze cijfers bij te houden voor 2018, gelet op de 
ontbrekende gegevens voor 2017. In geval van problemen kunnen 
zij rechtstreeks contact opnemen met Leefmilieu Brussel.

Sinds 2017 vraagt Leefmilieu Brussel hierover extra informatie 
op. Helaas hebben 2 asielen deze gegevens niet bijgehouden en 
kunnen wij enkel cijfers doorgeven van de overige 8 asielen. 
 

Uit de resultaten blijkt dat slechts een klein percentage (13 %) 
van de katten geïdentificeerd is. Dit komt doordat de verplichte 
identificatie en registratie voor de leeftijd van 12 weken in het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest geldt vanaf 1 november 2017 
voor iedere kat geboren na deze datum (en niet op doorreis voor 
minder dan 6 maanden), (Besluit van de Brusselse Hoofdstedelijke 
Regering van 7 juli 2016 betreffende de identificatie en registratie 
van katten). Het merendeel van de honden blijkt wel geïdentifi-
ceerd te zijn.

Zie bijlage 2 (*), tabellen B en C.

Artikel 21 van het Koninklijk Besluit van 27 april 2007 
houdende erkenningsvoorwaarden voor inrichtingen voor dieren 
en de voorwaarden inzake de verhandeling van dieren preciseert :

« § 4. De verantwoordelijke houdt een overzichtsregister of 
een register per diersoort overeenkomstig het model in bijlage VII 
bij waarin wijzigingen binnen de 48 uren worden vermeld.

§ 5. Naast het register houdt de verantwoordelijke voor honden 
een individueel dossier bij dat bestaat uit drie documenten :

– een afstandverklaring overeenkomstig het model in bijlage 
VIII A in te vullen voor de honden die door hun verantwoor-
delijke worden afgestaan ;

– een beoordelingsfiche van het gedrag in het asiel overeen-
komstig het model in bijlage VIII B ;

– een adoptiecontract overeenkomstig het model in bijlage 
VIII C dat de rubrieken omvat die minimaal vermeld moeten 
worden. »

Depuis 2017, Bruxelles Environnement demande des infor-
mations supplémentaires aux refuges concernant les circonstances 
d’euthanasie. 8 des 10 refuges ont déjà transmis ces informations. 
Il a été demandé aux refuges de mentionner le nombre total 
d’animaux euthanasiés, le nombre d’animaux euthanasiés suite à 
des maladies et le nombre d’animaux euthanasiés suite au manque 
de place. Aucun de ces 8 refuges n’a euthanasié un animal suite à 
un manque de place. D’autres raisons d’euthanasie sont reprises 
dans la réponse à la question 5.

Les chiffres de ces 8 refuges sont repris dans l’Annexe 1 (*), 
Tableau A.

Les données de 2 refuges concernant les circonstances d’eu-
thanasie sont manquantes. Ces 2 refuges couvrent 1235 animaux 
euthanasiés, ceci veut dire 80 % du total (1535) d’euthanasies 
effectuées.

Une lettre officielle a été envoyée aux refuges pour demander 
de conserver ces chiffres pour 2018, compte tenu des données 
manquantes de 2017. En cas de problèmes, il est possible de 
directement contacter Bruxelles Environnement.

Bruxelles Environnement demande des informations sup-
plémentaires à ce sujet depuis 2017. Malheureusement 2 refuges 
n’ont pas gardé ces données et nous sommes en mesure de fournir 
uniquement les données des 8 autres refuges.

D’après les résultats, seulement un pourcentage restreint 
(13 %) des chats sont identifiés. Ceci résulte du fait que l’iden-
tification et l’enregistrement obligatoires à partir de l’âge de 12 
semaines ne sont d’application que depuis le 1er novembre 2017 
dans la Région de Bruxelles-Capitale et ce pour chaque chat né 
après cette date (et pas en transit pour moins de 6 mois) (arrêté du 
gouvernement de Bruxelles-Capitale du 7 juillet 2016 concernant 
l’identification et l’enregistrement des chats). La plupart des 
chiens semblent être identifiés.

Voir annexe 2 (*), tableaux B et C.

L’article 21 de l’arrêté royal du 27 avril 2007 portant les 
conditions d’agrément des établissements pour animaux et portant 
les conditions de commercialisation des animaux précise que :

« § 4. Le responsable tient un registre global ou un registre 
par espèce conformément à l’annexe VII, dans lequel les modifi-
cations sont mises à jour dans les 48 heures.

§ 5. Pour les chiens, le responsable tient, en plus du registre, 
un dossier individuel composé de trois documents :

– une déclaration de cession conformément au modèle à 
l’annexe VIII A à compléter pour les chiens cédés par leur 
responsable ;

– une fiche d’appréciation du comportement au refuge confor-
mément au modèle à l’annexe VIII B ;

– un contrat d’adoption conformément au modèle à l’annexe 
VIII C qui définit les rubriques qui doivent au minimum 
figurer sur ce contrat. »
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Een gedeelte van de gegevens, opgevraagd voor de statis-
tieken, dienen de asielen al bij te houden via registers. Om het 
kattenplan en de nieuwe wetgeving omtrent identificatie te kunnen 
evalueren en om de werking van de asielen op te volgen, vraagt 
Leefmilieu Brussel jaarlijks, via officiële weg, extra gegevens op. 
Het Wetboek van inspectie, preventie, vaststelling en bestraffing 
van milieumisdrijven, en milieuaansprakelijkheid preciseert 
namelijk dat bij de uitoefening van hun opdracht, de met het 
toezicht belaste personeelsleden tot alle onderzoeken, controles 
en verhoren mogen overgaan en alle inlichtingen inwinnen die ze 
nodig achten. 
 

Gezien de grote vraag naar deze gegevens, is er beslist 
om vanaf dit jaar, jaarlijks de statistieken van de asielen te 
publiceren op de website van Leefmilieu Brussel via een infor-
matiefiche. Deze informatie zal in het najaar ter beschikking 
gesteld worden.

Bij het ter beschikking stellen van de statistieken van de 
asielen vermeldt Leefmilieu Brussel het aantal asielen waarop de 
gegevens betrekking hebben.

Deze mogelijkheid kan geëvalueerd worden indien bepaalde 
informatie niet systematisch bezorgd wordt.

De asielen zijn verplicht om bepaalde gegevens, opgevraagd 
voor de statistieken, bij te houden. Sommige asielen werken 
hiervoor met een eigen informaticasysteem. Het is momenteel niet 
voorzien om een dergelijk systeem aan te bieden aan de asielen.

(*) (De bijlagen zullen niet gepubliceerd worden, maar 
blijven ter beschikking voor raadpleging op de Griffie of via de 
website van het Parlement.)

Vraag nr. 495 van de heer Jef Van Damme d.d. 5 juli 2018 
(N.) :

De technische defecten bij het CIBG.

Recent ondervonden verschillende gewestelijke en lokale 
overheidsdiensten ernstige problemen met hun ICT-voorzieningen. 
De websites waren dagenlang onbereikbaar en ook de email liet 
het afweten. Dit heeft natuurlijk gevolgen voor de goede werking 
van deze diensten. Ook de dienstverlening aan de burger komt 
daarbij in het gedrang. 

Medewerkers van de helpdesk van CIBG hadden het over een 
« technisch defect ».

Hierover de volgende vragen :

1. Hoe verklaart u dit technisch defect ? Wat was concreet 
de oorzaak ? Was er sprake van kwade opzet (hacking) ? 

Les refuges doivent déjà conserver une partie des données 
demandées pour les statistiques, par le biais de registres. Afin de 
pouvoir évaluer le plan des chats et la nouvelle règlementation 
concernant l’identification et de pouvoir suivre le fonctionnement 
des refuges, Bruxelles Environnement demande chaque année, 
par voie officielle, des données supplémentaires. Le Code de 
l’Inspection, la prévention, la constatation et la répression des 
infractions en matière d’environnement et de la responsabilité 
environnementale précise notamment que lors de l’exécution de 
leur mission, les membres du personnel chargé du contrôle peuvent 
réaliser les recherches, contrôles et interrogatoires nécessaires et 
récolter toutes les informations estimées nécessaires.

Vu la grande demande de ces données, il a été décidé de 
désormais publier les statistiques des refuges sur le site Internet 
de Bruxelles Environnement par le biais d’une fiche informative. 
Cette information sera mise à disposition à partir de l’automne. 
 

Lors de la mise à disposition des statistiques des refuges, 
Bruxelles Environnement mentionne le nombre de refuges auquel 
se rapporte ces données.

Cette possibilité peut être évaluée si certaines informations ne 
sont pas fournies systématiquement.

Les refuges sont obligés de conserver certaines données, 
demandées à des fins statistiques. Certains refuges utilisent pour 
ce faire des systèmes informatiques. En ce moment, il n’est pas 
prévu de mettre un tel système à disposition des refuges.

(*) (Les annexes ne seront pas publiées mais resteront 
disponibles pour consultation au Greffe ou via le site du 
Parlement.)

Question n° 495 de M. Jef Van Damme du 5 juillet 2018 
(N.) :

Les défaillances techniques au CIRB.

Récemment, plusieurs services publics régionaux et locaux 
ont connu de sérieux problèmes avec leurs installations TIC. Les 
sites internet ont été inaccessibles pendant des jours et le courriel 
était également hors service. Cela a bien sûr des conséquences 
pour le bon fonctionnement de ces services. Et le service offert au 
citoyen en pâtit également.

Les collaborateurs du service d’assistance du CIRB évoquaient 
une « défaillance technique ».

Je voudrais vous poser les questions suivantes à cet égard :

1. Comment expliquez-vous cette défaillance technique ? Quelle 
en était concrètement la cause ? Y avait-il là derrière une 
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Waarom duurde het zolang om de toestand te herstellen ? Wat 
onderneemt u om een herhaling hiervan in de toekomst te 
vermijden ?

2. Hoe wordt het risicomanagement gevoerd bij het CIBG ? 
Wordt dit beleid geëvalueerd ?

3. Welke diensten en organisaties werden er juist getroffen ? 
Waarom net deze organisaties ? Bestaat er een hiërarchische 
orde of een prioritaire dienstverlening aangaande de verschil-
lende diensten, organisaties en websites ? Zo ja, wat is deze ? 

4. Wat was de economische schade van dit technische defect ? 
Hoeveel man/vrouw uren zijn verloren gegaan omdat admi-
nistraties voor een stuk technisch werkloos waren ? Wordt dit 
berekend ? Zo ja, over welke bedragen en aantallen gaat het 
hier ? Zo nee, waarom niet ? 
 

Antwoord : 

1. Verklaring voor dit technisch defect :

– Er is geen sprake van hacking en geen enkele informatie 
kwam vrij.

– Het incident van 22/06 werd door verschillende factoren 
veroorzaakt : moderniseringswerken van de infrastruc-
tuur, installatie van SAN Switches op een secundaire 
glasvezel kabel, onbedoelde onderbreking van een primair 
glasvezel kabel die de verbinding onderbroken heeft met 
de gecentraliseerde en verspreide opslag.

– De teams hebben gans het weekend doorgewerkt om het 
probleem op te lossen. De productieomgeving was op 
zondag 24/06 terug operationeel.

– Op maandag 25/06 werden aanzienlijke vertragingen 
(lag) vastgesteld op de opslagruimten. De impact was een 
trage levering van e-mails en problemen met de toegang 
tot authentificatieplatforms. De interne teams en de leve-
ranciers hebben de oorzaak van het probleem tijdens 
de avond van 26/06 kunnen opsporen. Op woensdag 
27/06 was het geheel van het productiesysteem opnieuw 
operationeel.

– De e-mail heeft steeds gewerkt gelet op de redundantie 
die geïnstalleerd werd. Er konden slechts vertragingen 
bij de levering van e-mails opgemerkt worden en er ging 
geen enkele e-mail verloren.

– De voltooiing van de vervanging van de SAN switches, 
moderner en performanter, op de andere sites en de 
uitvoering van de nieuwe hosting website van Sibelga, 
zullen voor een betere werking zorgen en een betere 
beschikbaarheid tijdens de komende maanden. Er worden 
controlemaatregelen van de glasvezels en aanpassings-
maatregelen van ons proces van wijziging inzake vooraf-
gaande controles voorzien om ervoor te zorgen dat dit niet 
meer zal voorkomen.

2. Risicomanagement CIBG

Het CIBG beheert de risico’s van alle tussenkomsten op vlak 
van « change management » processen. Via deze processen 
kunnen de ingenieurs de risico’s op wijzingen evalueren 
voor alle productiesystemen. Elk dossier wordt voorgelegd 
aan de CAB (Change Advisory Board) waaraan de verschil-
lende managers van het CIBG (techniek en commercieel) 

intention malveillante (hacking) ? Pourquoi a-t-il fallu tant de 
temps pour rétablir la situation ? Que faites-vous pour éviter 
que cela se reproduise dans le futur ?

2. Quelle gestion des risques mène-t-on au CIRB ? Cette 
politique fait-elle l’objet d’une évaluation ?

3. Quels services et organisations ont-ils au juste été touchés ? 
Pourquoi justement ces organisations ? Y a-t-il un ordre hié-
rarchique ou une prestation de services prioritaire pour les 
différents services, organisations et sites internet ? Dans l’af-
firmative, lequel/laquelle ?

4. Quel préjudice économique cette défaillance technique 
a-t-elle causé ? Combien d’heures/homme-femme a-t-on 
perdues parce que les administrations ont été au chômage 
technique partiel ? Le calcule-t-on ? Dans l’affirmative, quels 
sont les montants et nombres en jeu ici ? Dans la négative, 
pourquoi pas ?

Réponse : 

1. Explications pour cette défaillance technique :

– Il ne s’agit pas d’un hacking et aucune donnée n’a été 
compromise.

– L’origine de l’incident du 22/06 est la conséquence de la 
combinaison de différents facteurs, travaux de modernisa-
tion de notre infrastructure, installation de SAN Switches 
sur une fibre secondaire et interruption accidentelle sur 
une fibre primaire, qui a interrompu la liaison des serveurs 
au stockage centralisé et distribué.

– Les équipes ont travaillé durant tout le weekend pour 
solutionner le problème. L’environnement de production 
était opérationnel le dimanche 24/06. 

– Le lundi 25/06, des lenteurs importantes (latences) sont 
apparues sur les environnements de stockage avec, 
comme impacts, une lenteur de délivrance des mails et 
des problèmes d’accès à la plateforme d’authentification. 
Les équipes et les fournisseurs ont pu identifier la cause le 
26/06 au soir. Le mercredi 27/06, l’ensemble des systèmes 
de production étaient à nouveau opérationnel. 
 

– Le mail n’a jamais arrêté de fonctionner vu la redondance 
qui a été installée, seules des lenteurs dans la délivrance 
des mails ont pu être remarquées et aucun mail n’a été 
perdu.

– La finalisation du remplacement de SAN switches 
plus récents et plus performants sur les autres sites en 
combinaison avec la mise en service du nouveau site d’hé-
bergement de Sibelga garantira un meilleur fonctionne-
ment et une plus grande disponibilité des services dans les 
mois qui viennent. Des mesures de vérification des fibres 
optiques et d’adaptation de nos procédures de changement 
au niveau des contrôles préalables sont prévues pour 
éviter que cela puisse se reproduire à l’avenir.

2. Gestion de risques du CIRB

Le CIRB gère les risques de chacune des interventions au 
niveau d’un processus de « change management ». Au travers 
des processus, les ingénieurs évaluent les risques de modifica-
tions sur tous les systèmes de production. Chaque dossier est 
présenté au CAB (Change Advisory Board) auquel participent 
les divers managers du CIRB (Technique et commerciaux) qui 
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deelnemen. Het CAB geeft, al dan niet, een goedkeuring 
voor de uitvoering van de wijziging. De wijzigingen worden 
voorgesteld met de mogelijke risico’s, de alternatieve 
oplossingen en de voorziene beschermingen. In dit geval 
werden de wijzigingen door het CAB goedgekeurd maar 
helaas bracht een extern element een gekend risico aan het 
licht. Aangezien dit weinig waarschijnlijk leek, werd dit 
aanvaard.

3. Welke diensten/organisaties werden door dit incident 
getroffen ?

Alle klanten die de cloud-dienst van het CIBG gebruiken 
werden getroffen op verschillende niveaus naargelang het 
type server dat geïnstalleerd is en de staat van de machine op 
het moment van de crash (schrijfmodus of niet). Bovendien 
werden de diensten volgens de prioriteiten hersteld dankzij 
een vooraf vastgestelde herstellingssequentie.

Er dient opgemerkt te worden dat bepaalde instellingen die 
de cloud-infrastructuur gebruiken voor hun eigen diensten 
(websites, prikklok, HR), beroep doen op externe leveran-
ciers voor de ontwikkeling en/of de ondersteuning van hun 
applicaties. Deze leveranciers moesten soms tussenkomen en 
dit zorgde ervoor dat de terugkeer naar de normale gang van 
zaken van het desbetreffende systeem vertraagd werd.

Het CIBG heeft in de mate van het mogelijke alle klanten 
geholpen die hulp vroegen, zelfs als dit geen deel uitmaakt 
van zijn verantwoordelijkheden.

4. Economische schade van dit technische defect

Het is onmogelijk om de economische impact van zo’n 
incident te evalueren voor alle klanten. Ongeveer 2500 virtuele 
servers ondervonden een impact (waaronder ongeveer 500 in 
productie).

Op basis van regelmatige informatie, de dienstverleningen aan 
de burgers van de gemeentelijke administraties ondervonden 
weinig impact van de panne van vrijdag (de loketten sluiten 
aan het begin van de namiddag). Geen enkele gemeente heeft 
aan het CIBG gemeld dat de diensten hun werk niet konden 
uitvoeren. De onbeschikbaarheid van de informatiewebsites 
en van de e-mail blijkt de meeste impact gehad te hebben.

De andere klanten hebben geen impact gemeld aan het CIBG.
 

Het CIBG heeft 20 mensen ingeschakeld en zij hebben het 
weekend (23 en 24/06) gewerkt en laat tijdens de week om de 
situatie herstellen.

Vraag nr. 496 van mevr. Dominique Dufourny d.d. 9 juli 
2018 (Fr.) :

Voorkomen van euthanasie op katten en honden in de 
dierenasielen.

Elk jaar krijgen een aantal katten en honden in de dierena-
sielen een spuitje omdat ze te oud zijn of niet meer geadopteerd 
zullen worden.

Daarom had ik voor u de volgende vragen :

donne un accord ou non pour l’exécution de la modification. 
Les modifications sont présentées avec les risques potentiels, 
les solutions alternatives et les protections mises en place. 
Dans le cas qui nous concerne, les changements dont il est 
question avaient été validés par le CAB, malheureusement un 
élément extérieur a mis en évidence un risque connu mais qui 
était accepté car il était plus qu’improbable. 
 

3. Quels services/organisations ont été touchés par cet 
incident ?

Tous les clients utilisant le service cloud du CIRB ont été 
impactés à divers niveaux en fonction du type de serveurs qui 
sont installés et de l’état de la machine au moment du crash 
(mode écriture ou pas). De plus les services sont rétablis en 
priorité suivant une séquence de rétablissement préétablie. 
 

Mais il est à noter que certaines institutions qui utilisent 
l’infrastructure cloud pour leurs services propres (sites web, 
pointeuse, HR) utilisent des prestataires extérieurs pour le 
développement et/ou le support de leur applications. Ces 
prestataires ont parfois dû intervenir ce qui a ralenti le retour 
à la normale du service en question. 
 

Le CIRB a, dans la mesure de ses possibilités, aidé tous les 
clients qui en faisaient la demande même si cela sortait de son 
domaine strict de responsabilité.

4. Dégâts économiques de ce défaut technique :

Il est impossible d’évaluer l’impact économique d’un tel 
incident pour l’ensemble des clients. Environ 2500 serveurs 
virtuels ont été impactés (dont quasi 500 en production). 
 

Sur la base d’informations ponctuelles, les services aux 
citoyens des administrations communales ont été peu 
impactés par la panne du vendredi (les guichets fermant 
début d’après-midi). Aucune commune n’a remonté au CIRB 
que ses services ont été dans l’impossibilité de travailler. 
L’indisponibilité des sites web informatifs et du mail semble 
être ce qui a été le plus impactant.

Les autres types de clients n’ont pas relevé d’impact vers le 
CIRB.

Le CIRB a mobilisé 20 personnes ont travaillé tout le weekend 
des 23 et 24/06 et tard en semaine pour rétablir la situation. 
 

Question n° 496 de Mme Dominique Dufourny du 9 juillet 
2018 (Fr.) :

Éviter l’euthanasie des chiens et des chats dans les refuges 
animaliers.

Il s’avère que chaque année au sein des refuges animaliers un 
certain nombre de chiens et de chats trop âgés ou alors n’ayant pas 
d’espoir d’être adoptés sont euthanasiés.

Je voudrais dès lors vous poser les questions suivantes :
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1. Wat zijn de statistieken in het Gewest van 2014 tot 2017 ? 
 

2. Hoeveel katten en honden hebben in 2016 een nieuw baasje 
gevonden ?

3. Heeft de staatssecretaris binnen de regering mogelijkheden 
aangekaart om euthanasie in de dierenasielen te voorkomen ? 

4. Hoe staat het met de asielen zelf ? Kunnen die geen subsidies 
krijgen om euthanasie te voorkomen ?

Antwoord : 

Katten en kittens :

– 2014 : 3605 katten en kittens opgevangen waarvan 1675 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 49 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

– 2015 : 4133 katten en kittens opgevangen waarvan 1403 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 34 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

– 2016 : 4055 katten en kittens opgevangen waarvan 1429 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 35 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

– 2017 : 4064 katten en kittens opgevangen waarvan 1072 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 26 % van het aantal 
opgevangen katten en kittens.

Honden en pups :

– 2014 : 1538 honden en puppy’s opgevangen waarvan 374 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op een 29 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2015 : 1470 honden en puppy’s opgevangen waarvan 205 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op een 14 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2016 : 1441 honden en puppy’s opgevangen waarvan 224 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 16 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

– 2017 : 1357 honden en puppy’s opgevangen waarvan 258 
geëuthanaseerd werden. Dit komt op 19 % van het aantal 
opgevangen honden en puppy’s.

Meer statistieken kan u terug vinden in bijlage 1 (*).

Gezien de grote vraag naar deze gegevens, is er beslist 
om vanaf dit jaar, jaarlijks de statistieken van de asielen te 
publiceren op de website van Leefmilieu Brussel via een infor-
matiefiche. Deze informatie zal in het najaar ter beschikking 
gesteld worden.

In 2016 werden 829 honden en pups geadopteerd van de 1441 
opgevangen honden en pups. Dit komt op 58 %.

In 2016 werden 2270 katten en kittens geadopteerd van de 
4055 opgevangen katten en kittens. Dit komt op 56 %.

1. Quelles sont les statistiques de 2014 à 2017 en Région 
bruxelloise ?

2. Combien de chiens et de chats de refuge ont-ils été adoptés 
en 2016 ?

3. Avez-vous au sein du gouvernement bruxellois songé à mettre 
un dispositif en place pour éviter l’euthanasie dans les refuges 
animaliers ?

4. Qu’en est-il des refuges ? Peuvent-ils disposer d’un subside 
afin d’éviter tout type d’euthanasie ?

Réponse : 

Chats et chatons :

– 2014 : 3605 chats et chatons accueillis dont 1675 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 49 % du nombre de chats et 
chatons accueillis.

– 2015 : 4133 chats et chatons accueillis dont 1403 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 34 % du nombre de chats et 
chatons accueillis.

– 2016 : 4055 chats et chatons accueillis dont 1429 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 35 % du nombre de chats et 
chatons accueillis.

– 2017 : 4064 chats et chatons accueillis dont 1072 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 26 % du nombre de chats et 
chatons accueillis.

Chiens et chiots :

– 2014 : 1538 chiens et chiots ont été accueillis dont 374 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 29 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2015 : 1470 chiens et chiots ont été accueillis dont 205 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 14 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2016 : 1441 chiens et chiots ont été accueillis dont 224 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 16 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

– 2017 : 1357 chiens et chiots ont été accueillis dont 258 ont été 
euthanasiés. Ceci équivaut à 19 % du nombre total de chiens 
et chiots accueillis.

Vous retrouverez davantage de statistiques à l’annexe 1 (*).

Etant donné la demande importante concernant ces données, 
les statistiques des refuges seront désormais publiées sur le site 
Internet de Bruxelles Environnement par le biais d’une fiche 
informative. Cette information sera mise à disposition à partir de 
l’automne.

En 2016, 829 des 1441 chiens et chiots accueillis ont été 
adoptés. Ceci équivaut à 58 %.

En 2016, 2270 des 4055 chats et chatons accueillis ont été 
adoptés. Ceci équivaut à 56 %.
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Ik heb een advies gevraagd aan de Brusselse Raad voor 
dierenwelzijn betreffende het gebruik van opvanggezinnen door 
asielen. Opvanggezinnen kunnen een oplossing bieden voor 
plaatsgebrek en zo het aantal euthanasieën verminderen. Eind 
2018 zal daarnaast een werkgroep van de Brusselse Raad voor 
dierenwelzijn van start gaan die de euthanasieprocedures in 
asielen zal bespreken.

De asielen kunnen een subsidie aanvragen voor de sterilisatie 
van katten. Op termijn zorgt dit voor een vermindering van de 
kattenpopulatie, waardoor er minder katten in de asielen zullen 
terecht komen en minder euthanasieën zullen plaatsvinden. In 
2018 heeft Leefmilieu Brussel een projectoproep verzonden naar 
de asielen voor een subsidie van 5000 euro voor thema’s die 
verband houden met dierenwelzijn (verbetering van hun facilitei-
ten, extra personeel,…).

(*) (De bijlage zal niet gepubliceerd worden, maar blijft ter 
beschikking voor raadpleging op de Griffie of via de website van 
het Parlement.)

Vraag nr. 497 van mevr. Carla Dejonghe d.d. 9 juli 2018 
(N.) :

Het gebrek aan losloopzones voor honden.

Ook in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest zijn er veel honde-
neigenaars die graag een wandeling maken met hun viervoeters in 
één van de vele groene plekken in onze hoofdstad. De Brusselse 
wetgeving bepaalt dat honden steeds aan de leiband moeten 
gehouden worden. Toch zijn er enkele afgebakende zones waar 
honden vrij mogen rondlopen, op voorwaarde natuurlijk dat de 
honden vergezeld worden door hun baasje en goed gehoorzamen. 
Er is echter nood aan meer (goed afgebakende) hondenlosloopzo-
nes in Brussel. 
 

Honden moeten zich van tijd tot tijd kunnen uitleven. Als ze 
dat niet kunnen, geraken zij gefrustreerd. Dierenartsen informeren 
hun klanten ook actief over de nood aan beweging van hun hond 
en verantwoordelijke baasjes zijn daar ook zeer bewust mee 
bezig. Daarnaast zijn ook hondenscholen vragende partij voer 
meer losloopzones als trainingsplek.

Veiligheid staat uiteraard steeds voorop. Door losloopzones 
veilig af te bakenen, hoeven andere mensen niet angstig te zijn 
voor onbekende viervoeters en worden mogelijke incidenten 
vermeden. In het Woluwepark mogen honden bijvoorbeeld vrij 
rondlopen in een dal, wat aangeduid wordt door groene borden. 
Alle parkbezoekers maken echter gebruik van het dal en ook 
jeugdbewegingen leven er zich regelmatig uit. Wanneer een 
losloopzone niet duidelijk is afgebakend met draad en/of paaltjes, 
is het niet voor iedereen duidelijk waarom honden er zonder 
leiband mogen ronddartelen, wat wel eens tot discussies leidt. Een 
uniforme en duidelijke signalisatie voor de hondenlosloopzones is 
dan ook belangrijk. 
 

J’ai demandé l’avis au Conseil bruxellois pour le bien-être 
animal concernant l’utilisation de familles d’accueil par les 
refuges. Les familles d’accueil peuvent être une solution pour 
le manque de places et le nombre d’euthanasies peut ainsi 
être réduit. Deuxièmement, fin 2018, un groupe de travail du 
Conseil bruxellois pour le bien-être animal lancera la discussion 
concernant les procédures d’euthanasie dans les refuges.

Les refuges peuvent demander des subventions pour la 
stérilisation des chats. Cette stérilisation entraine une diminution 
du nombre de chats et donc moins de chats se retrouveront dans 
un refuge et moins d’euthanasies seront pratiquées. En 2018, 
Bruxelles Environnement a envoyé un appel à projets aux 
refuges pour une subvention de 5000 euros pour les thèmes liés 
au bien-être animal (amélioration des facilités, personnel supplé-
mentaire,…). 

(*) (L’annexe ne sera pas publiée mais restera disponible 
pour consultation au Greffe ou via le site du Parlement.)  

Question n° 497 de Mme Carla Dejonghe du 9 juillet 2018 
(N.) :

Le manque de zones de promenade en liberté pour les chiens.

En Région de Bruxelles-Capitale aussi, bon nombre de 
propriétaires de chiens aiment se promener avec leur fidèle 
compagnon dans l’un des nombreux espaces verts de notre 
capitale. La législation bruxelloise dispose que les chiens 
doivent toujours être tenus en laisse. Dans quelques zones 
délimitées, les chiens peuvent toutefois gambader librement, à 
condition bien entendu d’être accompagnés par leurs proprié-
taires et d’être obéissants. On a toutefois besoin de davantage de 
zones de promenade en liberté (bien délimitées) pour les chiens 
à Bruxelles.

Les chiens doivent pouvoir se défouler de temps en temps. 
Sans quoi, la frustration les gagne. Les vétérinaires informent 
aussi activement leurs clients sur le besoin de bouger de leurs 
chiens, et les propriétaires responsables y veillent de manière très 
consciente. Les écoles pour chiens sont également demandeuses de 
plus de zones de promenade en liberté comme lieu d’entrainement.

La sécurité est bien sûr toujours primordiale. En délimitant 
en toute sécurité des zones de promenade en liberté, les autres 
personnes n’ont pas à craindre les chiens inconnus, et on évite 
les éventuels incidents. Dans le parc de Woluwe, par exemple, les 
chiens peuvent se promener en liberté dans une vallée, comme 
l’indiquent des panneaux verts. Cependant, tous les visiteurs du parc 
utilisent la vallée et des mouvements de jeunesse s’y amusent aussi 
régulièrement. Lorsqu’une zone de promenade en liberté n’est pas 
clairement délimitée au moyen d’une clôture et/ou de potelets, tout 
le monde ne comprend pas clairement pourquoi les chiens peuvent 
y batifoler en liberté, ce qui donne parfois lieu à des discussions. Il 
est dès lors important d’avoir une signalisation uniforme et claire 
des zones de promenade en liberté pour les chiens.
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De hondenlosloopzones hebben zeker al hun nut bewezen in 
andere parken. Ze vormen ook de ideale plek voor baasjes die hun 
hond willen trainen en socialiseren. Brusselse hondeneigenaars 
moeten echter nog te vaak uitwijken naar de andere Gewesten 
voor losloopzones waar hun viervoeters zich volop op een veilige 
manier kunnen uitleven. 
 
 

1. Waar kunnen Brusselse hondeneigenaars een overzicht 
krijgen van alle hondenlosloopzones in het Brussels Gewest ? 
Hoeveel van deze losloopzones zijn afgebakend met draad en/
of paaltjes ? 
 

2. Vonden er al communicatiecampagnes plaats over de 
Brusselse hondenlosloopzones ?

3. Liggen er plannen op tafel om bijkomende hondenlosloop-
zones te voorzien in het Brussels Gewest ? Zo ja, op welke 
locaties ?

4. Met welke borden wordt in de Brusselse parken aangeduid in 
welke zones honden zonder leiband mogen rondlopen ? Is er 
uniformiteit in deze signalisatie ?

Antwoord : Er wordt een kaart uitgewerkt met alle los-
loopzones voor honden in het Gewest. Deze zal binnenk ort 
beschikbaar zijn op verschillende media, namelijk op de website 
BrusselsGardens (www.groeneruimten.brussels/) en eveneens op 
een app die raadpleegbaar is op mobiele telefoons. In totaal zijn er 
55 losloopzones in het Gewest (waaronder 21 in parken die door 
Leefmilieu Brussel worden beheerd).

35 van de 55 zones zijn afgebakend (waarvan 3 in de volgende 
Gewestelijke parken : Héronnière, Tillens, en Marie-Josée).

Er werden hieromtrent nog geen communicatiecampagnes 
gehouden. Eens de kaart beschikbaar zal zijn, zal hierover gecom-
municeerd worden, namelijk op het deel van de website van 
Leefmilieu Brussel besteed aan het dierenwelzijn. Hier zal een 
« newspage » opgericht worden en een sectie die verwijst naar de 
website BrusselsGardens (en dus naar de kaart met losloopzones). 
Er zal eveneens een artikel geschreven worden voor het tijdschrift 
« Mijn stad onze planeet ».

Ja, er zullen inderdaad nieuwe zones moeten bijkomen in 
de komende jaren : de diensten van de afdeling Groene Ruimten 
bekijken momenteel de mogelijkheden van de nieuwe locaties. Op 
dit moment betreffen de analyses namelijk het Ter Kamerenbos in 
Brussel-Elsene en het Bospark te Anderlecht. 
 

Er zijn momenteel twee signalisatiemethoden in de parken 
die door het Gewest beheerd worden : de signalisatie die door 
Zack ontwikkeld werd en die van Leefmilieu Brussel. De logos 
van beide types zijn licht verschillend maar bevatten dezelfde 
informatie die eveneens in de legende van de kaart die momenteel 
ontwikkeld wordt terug te vinden zal zijn. De signalisatie van 
Zack is verouderd en moet geleidelijk aan vervangen worden 
door die van Leefmilieu Brussel om op termijn te komen tot een 
uniformiteit in de gewestelijke parken.

Les zones de promenade en liberté pour les chiens ont 
certainement prouvé leur utilité dans d’autres parcs. Elles sont 
également l’endroit idéal pour les propriétaires qui veulent 
entrainer et socialiser leur chien. Cependant, les propriétaires de 
chiens bruxellois doivent encore trop souvent se rabattre sur les 
autres Régions pour trouver des zones de promenade en liberté 
où leurs fidèles compagnons peuvent se défouler pleinement en 
toute sécurité.

1. Où les Bruxellois propriétaires de chiens peuvent-ils trouver 
un relevé de toutes les zones de promenade en liberté pour 
les chiens en Région bruxelloise ? Combien de ces zones de 
promenade en liberté sont-elles délimitées au moyen d’une 
clôture et/ou de potelets ?

2. A-t-on déjà organisé des campagnes de communication sur les 
zones de promenade en liberté pour les chiens à Bruxelles ?

3. Projette-t-on de créer des zones supplémentaires de 
promenade en liberté pour les chiens en Région bruxelloise ? 
Dans l’affirmative, où ?

4. Au moyen de quels panneaux indique-t-on dans les parcs 
bruxellois les zones où les chiens peuvent gambader sans 
laisse ? Cette signalisation est-elle uniforme ?

Réponse : Une carte reprenant l’ensemble des zones sans 
laisse de la Région est en cours de développement. Cette dernière 
sera prochainement disponible sur différents supports, à savoir le 
site web BrusselsGardens (http://www.espacesverts.brussels/), et 
également sur une application consultable sur téléphone mobile. Il 
y a en tout 55 zones sans laisse dans la Région (dont 21 dans des 
parcs gérés par Bruxelles Environnement).

35 des 55 zones sont clôturées (dont 3 dans les parcs régionaux 
suivants : Héronnière, Tillens et Marie-Josée).

Il n’y a pas encore eu de campagnes de communication à ce 
sujet. Une fois la carte disponible, une communication sera faite, 
notamment sur la section Bien-être animal du site de Bruxelles 
Environnement où une « newspage » sera créée ainsi qu’une 
section renvoyant vers le site BrusselsGardens (et donc la carte 
des zones sans laisse). Un article sera également rédigé dans le 
périodique « Ma ville notre planète ». 
 

Oui, de nouvelles zones devraient effectivement voir le jour 
dans les années à venir : les services de la Division Espaces Verts 
examinent actuellement la faisabilité de nouvelles implantations. 
À ce stade, les analyses concernent notamment le parc de l’abbaye 
de la Cambre à Bruxelles - Ixelles ainsi que le parc Forestier à 
Anderlecht.

Deux signalisations cohabitent actuellement dans les parcs 
gérés par la Région : celle développée par Zack et l’autre propre 
à Bruxelles Environnement. Les logos repris sur ces deux types 
de signalisation diffèrent légèrement mais présentent la même 
information qui sera également reprise en légende de la carte en 
cours de développement afin que les deux signalisations soient 
bien comprises. Les signalisations Zack trop anciennes sont pro-
gressivement remplacées par celles de Bruxelles Environnement, 
pour parvenir à terme à une uniformité dans les parcs régionaux

http://www.groeneruimten.brussels/
http://www.espacesverts.brussels/
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Vraag nr. 498 van mevr. Cieltje Van Achter d.d. 10 juli 
2018 (N.) :

De ongevallen in de Brusselse tunnels.

In 2016 ondervroeg ik u reeds over het totale aantal 
ongevallen in de Brusselse tunnels. U meldde mij tevens dat een 
overdreven snelheid de eerste rechtstreekse oorzaak vormde van 
het merendeel van de ongevallen. Ter handhaving van de snel-
heidsregimes in de tunnels stelt u aan de verschillende Brusselse 
politiezones Lidars ter beschikking. U gaf in uw antwoord 
bovendien aan dat 5 tunnelzones werden ondergebracht in de 101 
eerste ongevalsgevoelige zones van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest : het gaat hier meer bepaald over de tunnels Louiza, 
Belliard, Rogier, Madou en Stefania. Dit betekent dat deze zones 
een aantal belangrijke ingrepen vereisen om een verhoogde ver-
keersveiligheid te kunnen garanderen. 

Ik had, op basis van uw eerdere antwoorden, graag volgende 
vragen ter opvolging gesteld :

–  Hoeveel ongevallen zijn er opgetekend per Brusselse tunnel 
in 2016, 2017 en het eerste semester van 2018 ? 
 

–  Kan u bevestigen dat een overdreven snelheid de hoofdoor-
zaak van de ongevallen blijft ?

–  Wat is de stand van zaken betreffende de ongevalsgevoelige 
tunnels ? Zijn er reeds verdere aanpassingen uitgevoerd om 
deze tunnels verkeersveiliger te maken ? Welke werken zijn 
gepland, in uitvoering of afgewerkt ? Welke werken zijn er 
concreet nodig om deze tunnels verkeersveiliger te maken ? 
 

Antwoord : Op vlak van ongevallen in de Brusselse tunnels, 
vielen in de totaliteit van de Brusselse tunnels volgend aantal 
ongevallen te noteren :

– 273 ongevallen in 2015 ;

– 306 ongevallen in 2016 ;

– 335 ongevallen in 2017 ;

– 190 ongevallen in het eerst semester van 2018.

In de tabel hieronder kan u het aantal ongevallen per tunnel 
vinden, voor de jaren 2013 tot 2017. 
 

Tunnel 2013 2014 2015 2016 2017

Leopold II 49 55 51 57 59

Rogier 23 26 35 43 36

Belliard 25 18 27 38 55

Kruidtuin 30 5 31 28 26

Louiza 21 13 14 20 35

Hallepoort 21 17 22 31 6

Stefania 20 8 8 16 22

Question n° 498 de Mme Cieltje Van Achter du 10 juillet 
2018 (N.) :

Les accidents dans les tunnels bruxellois.

En 2016, je vous ai déjà interrogée sur le nombre total 
d’accidents dans les tunnels de Bruxelles. Vous m’avez 
notamment informée que la première cause directe de la majorité 
des accidents était la vitesse excessive. Afin de faire respecter les 
limitations de vitesse dans les tunnels, vous mettez des Lidar à 
la disposition des différentes zones de police bruxelloises. Dans 
votre réponse, vous avez également indiqué que les 101 premières 
zones à concentration d’accidents de la Région de Bruxelles-
Capitale comprennent 5 zones de tunnel, à savoir les tunnels 
Louise, Belliard, Rogier, Madou et Stéphanie. Cela signifie que 
ces zones nécessitent un certain nombre d’interventions majeures 
afin d’y améliorer la sécurité routière.

Sur la base de vos réponses précédentes, je voudrais vous 
poser les questions complémentaires suivantes :

– Combien d’accidents a-t-on enregistrés dans chaque tunnel 
bruxellois en 2016, 2017 et durant le premier semestre de 
2018 ?

– Pouvez-vous confirmer que la principale cause des accidents 
reste une vitesse excessive ?

– Quel est l’état des lieux en ce qui concerne les zones de tunnel 
à concentration d’accidents ? D’autres aménagements ont-ils 
déjà été réalisés afin d’améliorer la sécurité routière dans ces 
tunnels ? Quels travaux sont-ils prévus, en cours ou terminés ? 
Quels travaux concrets sont-ils nécessaires afin d’améliorer la 
sécurité routière dans ces tunnels ?

Réponse : En termes d’accidents on dénombre pour 
l’ensemble des tunnels bruxellois : 
 

– 273 accidents en 2015 ;

– 306 accidents en 2016 ;

– 335 accidents en 2017 ;

– et 190 accidents pour le premier semestre 2018.

Dans le tableau ci-dessous vous trouverez le nombre 
d’accidents recensé par tunnel, pour les années entières de 2013 
à 2017.

Tunnel 2013 2014 2015 2016 2017

Léopold II 49 55 51 57 59

Rogier 23 26 35 43 36

Belliard 25 18 27 38 55

Botanique 30 5 31 28 26

Louise 21 13 14 20 35

Porte de Hal 21 17 22 31 6

Stéphanie 20 8 8 16 22
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Kunst-Wet 13 9 7 15 12

Madou 14 8 12 5 15

Troon 20 14 9 8 8

Reyers-
Montgomery

1 8 15 8 8

Naamsepoort 4 8 6 4 11

Jubelpark 3 1 6 4 10

Wet 6 6 3 3 4

Reyers-Meiser 5 6 4 9 1

NAVO 8 3 3 2 4

Delta 0 3 7 1 8

Reyers-Centrum 2 2 2 6 2

Baljuw 7 2 0 1 3

Van Praet 5 0 3 2 4

Georges Henri 4 1 3 0 2

Montgomery 1 4 1 1 1

Boileau 1 1 2 2 0

Vleurgat 2 1 1 0 1

Tervuren 1 0 1 1 0

Woluwe 0 1 0 1 2

Totaal 286 220 273 306 335

Het klopt nog steeds dat snelheid een belangrijke oorzaak is 
van ongevallen in de Brusselse tunnels. De veelheid van in- en 
uitritten die elkaar op korte afstand opvolgen, de verschillende 
snelheden die dit met zich meebrengt en onaangepaste snelheid 
van bestuurders in de tunnels vormen de belangrijke oorzaken van 
ongevallen.

Om het hoofd te bieden aan deze problematiek hebben we in 
eerste instantie de snelheid verlaagd naar 50 km/u in de Brusselse 
tunnels waar dit nog niet het geval was. Daarnaast zetten we in 
op bijkomende controles. Op regelmatige basis worden door de 
politiezones snelheidscontroles uitgevoerd in de tunnels. Zoals 
u misschien weet, heb ik daarenboven eerder dit jaar besloten 
het aantal lidars die ingezet kunnen worden door de politiezones 
opgetrokken. Brussel Mobiel stelt deze ter beschikking van de 
politiezones, onder meer voor snelheidscontroles in de tunnels. 
 

Tot slot wordt reeds lang gepoogd om door middel van 
trajectcontroles de snelheidslimieten te doen respecteren en zo 
het aantal ongevallen naar beneden te halen. Zoals u weet, had 
ik samen met Brussel Mobiliteit alles in gereedheid gebracht om 
een trajectcontrole in de Leopold 2-tunnel in gebruik te nemen. 
Ik betreur sterk dat de burgemeester van Koekelberg dit dossier 
reeds enige tijd blokkeert ten koste van de verkeersveiligheid in 
deze tunnel.

Daarnaast werkt Brussel Mobiliteit momenteel aan de 
installatie van een trajectcontrole in de Stefaniatunnel. Er 
vinden tevens analyses plaats over de plaatsing van mogelijke 

Arts-Loi 13 9 7 15 12

Madou 14 8 12 5 15

Trône 20 14 9 8 8

Reyers-
Montgomery

1 8 15 8 8

Porte de Namur 4 8 6 4 11

Parc du 
Cinquantenaire

3 1 6 4 10

Loi 6 6 3 3 4

Reyers-Meiser 5 6 4 9 1

OTAN 8 3 3 2 4

Delta 0 3 7 1 8

Reyers-Centre 2 2 2 6 2

Bailli 7 2 0 1 3

Van Praet 5 0 3 2 4

Georges Henri 4 1 3 0 2

Montgomery 1 4 1 1 1

Boileau 1 1 2 2 0

Vleurgat 2 1 1 0 1

Tervueren 1 0 1 1 0

Woluwe 0 1 0 1 2

Total 286 220 273 306 335

Tout le monde sait que la vitesse est une cause importante 
d’accidents dans les tunnels bruxellois. La multiplicité des entrées/
sorties sur de courtes distances, les différentes vitesses que ces 
sorties génèrent et les vitesses inadaptées des conducteurs au sein 
des tunnels forment toujours la cause principale d’accidents. 
 

Afin de faire face à cette problématique, nous avons en 
première instance limité la vitesse à 50 km/h dans les tunnels 
bruxellois où cela n’était pas encore le cas. De plus, nous misons 
sur des contrôles supplémentaires. Les zones de police effectuent 
régulièrement des contrôles de vitesse dans les tunnels. Comme 
vous le savez sans doute, j’ai décidé au cours de cette année 
d’augmenter le nombre de lidars pouvant être utilisés par les 
zones de police. Bruxelles Mobilité les met à disposition des 
zones de police en vue d’effectuer, entre autres, des contrôles de 
vitesse dans les tunnels.

Pour finir, cela fait longtemps que nous essayons de faire 
respecter les limitations de vitesse et ainsi réduire le nombre 
d’accidents par le biais de radars tronçon. Comme vous le savez, 
nous avions tout préparé avec Bruxelles Mobilité pour rendre le 
radar-tronçon du tunnel Léopold II opérationnel. Le bourgmestre 
de Koekelberg bloque ce dossier depuis un certain temps, et ce au 
détriment de la sécurité routière de ce tunnel, ce que je déplore 
fortement.

De plus, Bruxelles Mobilité s’occupe en ce moment de 
l’installation d’un radar-tronçon dans le tunnel Stéphanie. Des 
analyses concernant l’installation potentielle de radars tronçon 
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trajectcontroles in andere Brusselse tunnels. Een trajectcontrole 
vereist een minimale lengte van 500 meter zonder onderbreking, 
wat betekent dat slechts een beperkt aantal tunnels in het Gewest 
in aanmerking komt voor de plaatsing van een trajectcontrole.

Vraag nr. 499 van mevr. Hannelore Goeman d.d. 10 juli 
2018 (N.) :

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen 
en ION’s onder de bevoegdheid van de staatssecretaris.

In het regeerakkoord staat het volgende : « ’De regering 
streeft ernaar om binnen de vijf jaar het aantal Brusselaars in 
de gewestelijke administratie (Ministerie en ION’s) met 10 % te 
verhogen ten opzichte van 2013, zonder dat dit evenwel leidt tot 
een stijging van het totale aantal overheidspersoneelsleden. ».

We zijn ondertussen vijf verder.

Hierover de volgende vragen :

1. Wat is momenteel het aandeel (absoluut en percentueel) 
inwoners van het Brussels Gewest in het personeelsbestand 
van de agentschappen en ION’s onder uw bevoegdheid ? Wat 
was dit in 2013 ?

2. Hoeveel mensen hebben deze instellingen aangeworven 
in 2017 ? Hoeveel daarvan zijn inwoners van het Brussels 
Gewest ? Kan u dit ook onderverdelen :

a) per scholingsniveau en/of het aanwervingsniveau ;

b) per leeftijdscategorie ;

c) per woonplaats (gemeente).

3. Welke specifieke acties werden in 2017 ondernomen om meer 
inwoners uit het Brussels Gewest binnen deze instellingen aan 
te werven ?

Antwoord : 

Voor het CIBG :

1. Percentage Brusselaars bij het CIBG :

– Op 31/12/2013 : 3 mensen, ofwel 33,3 % van het personeel

– 

2. Hoeveel mensen werden in 2017 binnen het CIBG 
aangeworven : 0

3. Aantal Brusselaars binnen de Directie van het CIBG : 50 % 
 

Het CIBG heeft geen Raad van Bestuur.

4. De vzw IRISteam zorgt al sinds 2007 voor de aanwerving van 
het HR-personeel van het CIBG.

Voor de vzw IRISteam :

1. Percentage Brusselaars bij IRISteam :

dans les autres tunnels bruxellois sont en cours. Un radar-tronçon 
nécessite une distance minimale de 500 mètres sans interruption, 
ceci signifie que seul un nombre restreint de tunnels de la Région 
entrent en ligne de compte pour l’installation d’un tel radar.

Question n° 499 de Mme Hannelore Goeman du 10 juillet 
2018 (N.) :

Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui 
relèvent de votre compétence.

Dans l’accord de gouvernement, on peut lire ceci : « Le gou-
vernement se donne pour objectif, dans les cinq ans, d’augmenter 
de 10 % par rapport à 2013 le nombre de Bruxellois dans l’admi-
nistration régionale (Ministère et OIP) sans pour autant augmenter 
le nombre total d’agents publics. »

Entretemps, cinq ans ont passé.

Je voudrais vous poser les questions suivantes à cet égard :

1. Quelle est actuellement (en chiffres absolus et en pourcentage) 
la proportion de Bruxellois dans les effectifs des agences et 
OIP qui relèvent de votre compétence ? Quelle était-elle en 
2013 ?

2. Combien de personnes ces institutions ont-elles recrutées 
en 2017 ? Combien d’entre elles habitent-elles en Région 
bruxelloise ? Pouvez-vous ventiler ces chiffres comme suit : 

a) par niveau de qualification et/ou de recrutement ; 

b) par catégorie d’âge ; 

c) par lieu de résidence (commune) ?

3. Quelles actions spécifiques a-t-on entreprises en 2017 afin de 
recruter davantage de Bruxellois dans ces institutions ? 
 

Réponse : 

Pour le CIRB :

1. Pourcentage de Bruxellois au CIRB :

– Au 31/12/2013 : 3 personnes, soit 33,3 % du personnel

– Au 31/12/2017 : 2 personnes, soit 40 % du personnel

2. Combien de personnes recrutées en 2017 au CIRB : 0 
 

3. Pourcentage de Bruxellois au sein de la Direction du CIRB : 
50 %

Le CIRB n’a pas de conseil d’administration.

4. L’ensemble de ressources humaines du CIRB sont recrutées 
depuis 2007 par l’ASBL IRISteam.

Pour l’ASBL IRISteam :

1. Pourcentage de Bruxellois chez IRISteam :
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a) Op 31/12/2013 : 108 mensen, ofwel 41,2 % van het 
personeel

b) Op 31/12/2017 : 185 mensen, ofwel 48,18 %

2. Aantal aangeworven werknemers in 2017 bij IRISteam : 79 
mensen

a) Per opleidingsniveau

– Master 27

– Bachelor 34

– Middelbaar 18

b) Per leeftijdscategorie

– 20-30 22

– 31-40 22

– 41-50 20

– 51-60 15

– 61-70 0

c) Per woongemeente

– Affligem 1

– Ans 1

– Archennes 1

– Baisy-Thy 1

– Baulers 1

– Bergilers 1

– Berloz 2

– Braine-l’Alleud  1

– Brugge 1

– Bruxelles 50

– Buggenhout 1

– Ceroux-Mousty 1

– Cortil-Noirmont 1

– Dendermonde 1

– Drogenbos 1

– Everberg 1

– Gembloux 1

– Gent 1

– Gougnies 1

– Haine-Saint-Paul 1

– Lessines 1

– Mons 1

– Oreye 1

– Sint-Pieters-Leeuw 1

– Tienen 1

– Trazegnies 1

– Vilvoorde 1

a) Au 31/12/2013 : 108 personnes, soit 41,2 % du personnel 
 

b) Au 31/12/2017 : 185 personnes, soit 48,18 %

2. Combien de personnes recrutées en 2017 chez IRISteam : 79 
personnes :

a) Par niveau d’étude

– Master 27

– Bachelor 34

– Secondaire 18

b) Par tranche d’âge

– 20-30 22

– 31-40 22

– 41-50 20

– 51-60 15

– 61-70 0

c) Par commune de domicile

– Affligem 1

– Ans 1

– Archennes 1

– Baisy-Thy 1

– Baulers 1

– Bergilers 1

– Berloz 2

– Braine-l’Alleud  1

– Brugge 1

– Bruxelles 50

– Buggenhout 1

– Ceroux-Mousty 1

– Cortil-Noirmont 1

– Dendermonde 1

– Drogenbos 1

– Everberg 1

– Gembloux 1

– Gent 1

– Gougnies 1

– Haine-Saint-Paul 1

– Lessines 1

– Mons 1

– Oreye 1

– Sint-Pieters-Leeuw 1

– Tienen 1

– Trazegnies 1

– Vilvoorde 1
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– Wemmel 1

Dit komt overeen met een totaal van 63,29 % Brusselaars.

3.  Percentage Brusselaars binnen de Directie van IRISteam : 
50 %

Percentage Brusselaars binnen de Raad van Bestuur van 
IRISteam : 75 %

4.  Gevoerde acties voor het aanwerven van Brusselaars :

– Publicaties in de lokale krant Metro

– Behoud van een nauwe samenwerking met de Brusselse 
opleidingsorganisatie Interface 3

– Het betrekken van Actiris in het aanwervingsproces

– Publicatie van stageaanbiedingen op het gewestelijke 
portaal (TBC)

– Deelname aan jobbeurzen in Brussel 
 

– Deelname aan jobbeurzen van Brusselse Hoge Scholen en 
Universiteiten

– Samenwerking met verenigingen als Becode, MIC, 
DigitYser en Bruxelles Formation namelijk voor de 
organisatie van een hackaton en voor aanwerving en 
stages

Betreffende het aanwerven van Brusselaars binnen 
Leefmilieu Brussel

1.  Wat is momenteel het aandeel (absoluut en percentueel) 
inwoners van het Brussels Gewest in het personeelsbestand 
van de agentschappen en ION’s onder uw bevoegdheid ? Wat 
was dit in 2013 ?

In 2013 bestond de afdeling Dierenwelzijn niet.

In 2018 (18/07/2018) :

Algemeen totaal  
van de afdeling 
Dierenwelzijn

10
Algemeen totaal 
van de afdeling 

Dierenwelzijn in %
100,00%

Totaal Brusselaars 2 Totaal Brusselaars 20%

2. Hoeveel mensen hebben deze instellingen aangeworven 
in 2017 ? Hoeveel daarvan zijn inwoners van het Brussels 
Gewest ? Kan u dit ook onderverdelen :

a) Per scholingsniveau en/of het aanwervingsniveau

b) Per leeftijdscategorie

c) Woonplaats (gemeente)

In 2017 werden 4 agenten aangeworven binnen de afdeling 
Dierenwelzijn.

Geen enkele van deze 4 agenten is woonachtig in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.

3. Welke specifieke acties werden in 2017 ondernomen om 
meers inwoners uit het Brussels Gewest binnen deze instelling 
aan te werven ?

Leefmilieu Brussel onderneemt verschillende acties om 
het aantal Brusselaars binnen de afdeling te verhogen met 
volledige inachtneming van de wetgeving tegen discriminatie.

– Wemmel 1

Soit un total de 63,29 % de Bruxellois

3. Pourcentage de Bruxellois au sein de la Direction d’IRISteam : 
50 %

Pourcentage de Bruxellois au sein du conseil d’administration 
d’IRISteam : 75 %

4. Actions mises en œuvre pour l’engagement de Bruxellois :

– Parutions dans le journal local Metro

– Maintien d’une collaboration proche avec l’organisme de 
formation bruxellois Interface3

– Implication d’Actiris dans le processus de recrutement

– Publication des offres de stages sur le portail régional 
(TBC)

– Participation à des salons de l’emploi sur le territoire de 
Bruxelles

– Participation à des jobdays dans des hautes écoles et 
universités bruxelloises

– Collaboration avec des associations comme Becode, 
MIC, DigitYser et Bruxelles Formation dans l’organisa-
tion de hackaton notamment et à des fins de recrutement 
et de stages

Concernant le recrutement de Bruxellois au sein de 
Bruxelles Environnement

1. Quelle est la proportion (absolue et pourcentage) d’habitants 
de la Région bruxelloise au sein de l’effectif des agences et des 
OIP sous votre compétence ? Et quelle était cette proportion 
en 2013 ?

En 2013, le département Bien-être animal n’existait pas.

En 2018 (18/07/2018) :

Total général 
du département 
Bien-être animal

10
Total général du 

département Bien-être 
animal en %

100,00%

Total bruxellois 2 Total bruxellois 20%

2. Combien de personnes ont été recrutées par ces institutions 
en 2017 ? Combien d’entre elles habitent dans la Région 
bruxelloise ? Pouvez-vous subdiviser le nombre :

a) par niveau de formation/ et ou de recrutement

b) par tranche d’âge

c) par domicile (commune)

En 2017, 4 agents ont été engagés dans le département 
Bien-être animal.

Parmi ces 4 agents aucun n’est domicilié dans la Région de 
Bruxelles-Capitale.

3. Quelles actions spécifiques ont été entreprises en 2017 en vue 
d’engager plus de Bruxellois au sein de cette instance ? 
 

Bruxelles Environnement mène plusieurs actions pour 
augmenter l’emploi des Bruxellois en son sein, dans le respect 
absolu de la législation relative à la non-discrimination.



Questions et Réponses – Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – 15 septembre 2018 (no 43) 
Vragen en Antwoorden – Brussels Hoofdstedelijk Parlement – 15 september 2018 (nr. 43) 291

Op deze manier neemt de selectiedienst van Leefmilieu 
Brussel regelmatig deel aan promotie-evenementen in 
Brussel : het Irisfeest, Open bedrijven dag, Milieufestival, 
Jobdays, jobdag van missions locales,… 
 

Naast de algemene verspreidingskanalen (Actiris, 
Internetwebsite, publicatie in de media) gebruiken we 
eveneens verschillende netwerken van Brusselse actoren om 
ons aanbod te verspreiden :

– « Missions locales »

– De Brusselse onderwijsinstellingen

Bovendien werkt Leefmilieu Brussel nauw samen met 
Actiris, niet enkel voor de systematische publicatie van aan-
biedingen maar eveneens voor de preselectie van kandidaten 
voor bepaalde functies. We doen eveneens een beroep op 
de diensten van Actiris Select, dit impliceert dat Actiris de 
preselectie van kandidaten op zich neemt en ons een lijst 
kandidaten bezorgt die daarna deelnemen aan geschreven 
tests en interviews.

Eveneens in nauwe samenwerking met Actiris neemt 
Leefmilieu Brussel actief deel aan het beleid van de Brusselse 
Regering gericht op laagopgeleide jongeren. Sinds 2016 
en in het kader van 3 startbaanovereenkomsten met Actiris 
(waaronder het programma Jongerengarantie), worden 
57 banen aangeboden aan jonge laaggeschoolde Brusselaars 
en dit in diverse sectoren (parkwachter, tuinier, administratief 
medewerker, gastheer/-vrouw, hakker, eco-stratenmaker, 
bosbouwer, enz.). De jongeren met een positieve beoordeling 
komen in de reserve terecht en worden geraadpleegd tijdens 
aanwervingsprocedures voor contractuelen.

Elke persoon die aangeworven wordt in het kader van de 
machtiging tot aanwerving van 13 juli 2017 (overname van de 
parken) moet bij Actiris ingeschreven worden als werkzoeker. 
Op deze manier wordt voorrang verleend aan Brusselse 
werkzoekers.

LB heeft een conventie ondertekend met Actiris, Bruxelles 
Formation en de VDAB waardoor de agenten die als werk-
zoekenden ingeschreven zijn bij Actiris aangeworven kunnen 
worden.

In samenwerking met meerdere Brusselse onderwijs- en 
opleidingsinstellingen bieden wij eveneens stages aan jonge 
Brusselaars aan. De stagiaires met een positieve evaluatie 
komen in de reserve terecht en worden geraadpleegd tijdens 
de aanwervingsprocedures voor contractuelen.

Natuurlijk werken wij actief samen met Beezy Brussels, het 
Brusselse professionele referentiecentrum voor stadsberoepen 
en overheidsdiensten.

Vraag nr. 500 van de heer Marc Loewenstein d.d. 11 juli 
2018 (Fr.) :

Balans en follow-up van de campagne « ping if you care ».

Ainsi, le service Sélection de Bruxelles Environnement 
participe régulièrement à des évènements de promotion à 
Bruxelles : Fête de l’Iris, Journée découverte entreprise, 
Fête de l’Environnement, Jobdays, journée emploi missions 
locales,…

De même, outre les canaux de diffusion généraux (Actiris, site 
internet, publication dans la presse), nous utilisons également 
différents réseaux d’acteurs bruxellois pour diffuser nos 
offres :

– Les missions locales ;

– Les établissements d’enseignement bruxellois.

Par ailleurs, Bruxelles Environnement collabore étroitement 
avec Actiris, non seulement pour la publication systématique 
des offres, mais également pour la présélection des candidats 
pour certaines fonctions. Nous faisons ainsi appel au service 
Actiris Select, qui implique qu’Actiris procède à une présé-
lection de candidats, nous transmet une liste de candidats, que 
nous convions à des épreuves écrites et entretiens. 
 

Toujours en collaboration étroite avec Actiris, Bruxelles 
Environnement participe activement à la politique du gou-
vernement bruxellois à destination des jeunes peu qualifiés. 
Depuis 2016, dans le cadre de 3 conventions premier emploi 
avec Actiris (y compris le programme Garantie jeunesse), 
57 emplois sont offerts à des jeunes bruxellois peu qualifiés, 
dans des métiers variés (gardien de parc, jardinier, adjoint 
administratif, hôte d’accueil, élagueur, éco-cantonnier, ouvrier 
forestier, etc.). Les jeunes donnant satisfaction sont mis en 
réserve et consultés ensuite lors de procédures d’engagement 
de contractuels.

Toute personne engagée dans le cadre de l’autorisation 
d’engagement du 13 juillet 2017 (reprise des parcs) doit être 
inscrite comme chercheur d’emploi auprès d’Actiris. Une 
priorité est ainsi donnée aux chercheurs d’emploi Bruxellois. 
 

BE a signé une convention quadrimoteur avec Actiris, 
Bruxelles Formation et le VDAB permettant le recrutement 
de ces agents inscrits comme demandeurs d’emploi auprès 
d’Actiris

En collaboration avec plusieurs établissements d’enseigne-
ment et de formation bruxellois, nous offrons également 
des stages à de jeunes bruxellois. Les stagiaires donnant 
satisfaction sont mis en réserve et consultés ensuite lors de 
procédures d’engagement de contractuels.

Bien évidemment, nous collaborons activement avec Beezy 
Brussels, centre de référence professionnelle bruxellois des 
métiers de la ville et de la Fonction publique

Question n° 500 de M. Marc Loewenstein du 11 juillet 
2018 (Fr.) :

Le bilan et le suivi de la campagne « ping if you care ».
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Het Brussels Gewest heeft een project opgezet met 500 
fietsers die werden uitgerust met een toestelletje om de gevaarlijke 
plaatsen in het Gewest te signaleren. Het gaat om het project 
« ping if you care ».

Dat proefproject is nu beëindigd en het lijkt nuttig om de 
balans ervan op te maken.

1. Kunt u mij zeggen wat de conclusies waren van dit initiatief ? 

2. Werd een analyse uitgevoerd van de gegevens die werden 
verzameld via de signaleringen van de fietsers ?

3. Welke acties en initiatieven zullen op basis van die gegevens 
en conclusies worden ontwikkeld ?

Antwoord : De doelstelling van Ping if you care bestond 
erin om verkeersonveilige situaties voor fietsers in Brussel te 
verzamelen, te analyseren en te visualiseren. Het kon gaan om 
problemen gelinkt aan de verkeerstromen, aan weginfrastructuur 
of aan gevaarlijk verkeersgedrag. Honderden fietsers namen actief 
deel om het project door middel van een pinger. In totaal werden 
39.887 « pings » of meldingen geregistreerd.

In de eerste fase van het project werden 500 deelnemers 
gerekruteerd (juni – september 2017). In de tweede fase (oktober 
2017 - januari 2018) was het doel om op basis van het profiel 
van de deelnemers in de eerste fase te zoeken naar profielen die 
ontbraken. Bij de start van Fase 2 hadden zich in totaal 1480 
fietsers aangediend om input te leveren voor Ping.

Fietsers konden hun pinger gebruiken om problemen aan te 
kaarten in 8 verschillende categorieën :

1. problemen aangaande wegdek ;

2. het zicht is beperkt ;

3. ontwerp infrastructuur ;

4. verkeerslichten ;

5. conflicten op kruispunten/ oversteekplaatsen ;

6. conflict bij het rijden op straat ;

7. conflicten bij een rit op het fietspad ;

8. stress en emotie.

Uit de resultaten blijkt dat in 51 % van de gevallen het gebrek 
aan duidelijke fietsinfrastructuur aan de basis ligt van de pings. 
Het tweede meest voorkomende probleem ligt bij het wegdek, met 
name een put of barst in het wegdek dat gevaar oplevert voor de 
fietser. Het derde meest voorkomende probleem blijken conflicten 
te zijn op het fietspad, met name wanneer een auto geparkeerd 
staat op het fietspad. Fietspaden worden veel te vaak ingenomen 
door auto’s.

Daarenboven blijkt uit de cijfers dat een groot deel van de 
problemen die gemeld worden door fietsers verband houdt met een 
gebrek aan respect voor de andere weggebruikers. Problemen die 
gemeld werden op dit vlak hebben onder meer te maken met het 
blokkeren van de weg, niet genoeg ruimte aanbieden aan fietsers, 
auto’s die rijden op het fietspad, fietsers die de pas afgesneden 
worden of voetgangers die op het fietspad lopen.

La Région bruxelloise a lancé un projet avec 500 cyclistes 
équipés d’un petit dispositif leur permettant de signaler les 
endroits dangereux de la Région. Il s’agit du projet « ping if you 
care ».

Cette expérience pilote est aujourd’hui clôturée et il parait 
utile d’en faire le bilan.

1. Pourriez-vous dès lors m’indiquer quelles sont les conclusions 
de cette initiative ?

2. Une analyse de ces données collectées via les signalements 
des cyclistes a-t-elle déjà été réalisée ?

3. Quelles sont les actions et initiatives qui seront développées 
sur la base de ces données et conclusions ?

Réponse : L’objectif de Ping if you care était d’identifier, 
de compiler et de visualiser des situations conflictuelles ou 
dangereuses pour les cyclistes en Région bruxelloise. Il pouvait 
s’agir de problèmes liés aux flux de circulation, à l’infrastructure 
ou encore aux comportements inappropriés dans le trafic. Des 
centaines de cyclistes ont participé activement au projet. Au total 
39.887 « pings » ou signalements ont été enregistrés.

Dans la première phase du projet, 500 participants ont été 
recrutés (juin - septembre 2017). Dans la deuxième phase (octobre 
2017 - janvier 2018), l’objectif était de rechercher les profils 
manquants par rapport aux profils des participants à la première 
phase. Au début de la phase 2, un total de 1480 cyclistes s’étaient 
manifestés pour fournir des informations à Ping.

Les cyclistes pouvaient utiliser leur pinger pour indiquer les 
problèmes rencontrés dans 8 catégories différentes :

1. problèmes liés au revêtement de la route ;

2. visibilité limitée ;

3. schéma d’infrastructure ;

4. feux de circulation ;

5. conflits aux carrefours / zones de traversées ;

6. conflit en conduisant dans la rue ;

7. conflits lors d’un parcours sur la piste cyclable ;

8. stress et émotion.

Les résultats montrent que dans 51 % des cas, le manque 
d’infrastructures clairement réservées aux cyclistes est à l’origine 
des pings. Le deuxième problème le plus courant concerne le 
revêtement de la route, en particulier un trou ou fissure qui sont 
dangereux pour le cycliste. Le troisième problème le plus courant 
se révèle être les conflits sur la piste cyclable, en particulier quand 
une voiture est garée sur la piste cyclable. Les pistes cyclables 
sont trop souvent envahies par des voitures.

De plus, les chiffres montrent qu’une grande partie des 
problèmes signalés par les cyclistes sont liés au manque de respect 
des autres usagers de la route. Parmi les problèmes signalés à ce 
niveau, on retrouve le blocage des routes, l’absence d’espace 
suffisant pour les cyclistes, les voitures circulant sur la piste 
cyclable, les cyclistes dont la trajectoire est coupée ou les piétons 
qui marchent sur la piste cyclable.
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Dankzij de gegevens die pingers ons aanleverden, kunnen 
we het fietsbeleid in het Brussels gewest beter afstemmen op 
hoe fietsers de stad ervaren. Problemen met de weginfrastructuur 
worden gesignaleerd aan de gemeenten en aan mijn collega 
bevoegd voor Openbare Werken Pascal Smet. Kleine infrastructu-
rele problemen worden ook rechtstreeks gemeld aan FixMyStreet. 
Daarnaast moeten we vaststellen dat veel fietsers te maken krijgen 
met een gebrek aan respect van de andere weggebruikers. We 
zullen campagnes voeren in Brussel specifiek rond respect in het 
verkeer.

Vraag nr. 501 van de heer Marc Loewenstein d.d. 11 juli 
2018 (Fr.) :

De invoering van een algemene zone 30 in Brussel.

In november 2017 kondigden de minister voor Mobiliteit 
en de staatssecretaris voor Verkeersveiligheid aan dat zij een 
algemene zone 30 wilden invoeren op het grondgebied van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

Na die aankondiging werd een punt ingeschreven bij de 
Regering. Die laatste heeft een principenota aangenomen en 
de twee leden van de Regering in kwestie opgedragen de zaak 
grondiger te onderzoeken en een overleg te starten met de 19 
gemeenten om de uitzonderingsregeling op te stellen.

Kan de Regering mij het volgende meedelen :

1. Hoever staat het met de studie over de invoering van een 
algemene zone 30 in het Brussels Gewest ? Konden reeds 
conclusies worden getrokken ?

2. Heeft de Regering contact opgenomen met de 19 gemeenten ? 
Zo ja, wat is de feedback van de gemeenten ?

3. Is de Regering van plan de invoering van een algemene zone 
30 onder impuls van het Gewest voort te zetten, of verkiest zij 
een behandeling per geval voor iedere gemeente ?

Antwoord : Het overleg rond de zone 30 problematiek is 
opgestart. Brulocalis heeft, op onze vraag, samengezeten met 
de gemeenten. Een voortzetting van deze werkzaamheden is 
voorzien voor september.

Met de conclusies van het overleg, zullen we met de nieuwe 
bestuurscolleges dit najaar aan tafel gaan zitten. 
 

De maatregel is daarenboven één van de speerpunten 
die aan bod zullen komen tijdens de Staten-generaal van de 
Verkeersveiligheid in november 2018, waar snelheid als hoeksteen 
van een verkeersveilig Gewest beschouwd wordt.

De problematiek zone 30 zal ook onderdeel uitmaken van 
het nieuwe gewestelijk mobiliteitsplan Good Move van Minister 
Smet.

Grâce aux données fournies par les pingers, nous pouvons 
mieux adapter la politique cycliste en Région bruxelloise en 
fonction de la manière dont les cyclistes expérimentent la ville. Les 
problèmes d’infrastructure routière sont signalés aux communes 
et à mon collègue en charge des Travaux publics, Pascal Smet. 
Des petits problèmes d’infrastructure sont également signalés 
directement à FixMyStreet. En outre, nous devons constater que 
de nombreux cyclistes sont confrontés à un manque de respect 
de la part des autres usagers de la route. Nous allons mener des 
campagnes spécifiques autour du respect dans le trafic bruxellois.

Question n° 501 de M. Marc Loewenstein du 11 juillet 
2018 (Fr.) :

La mise en œuvre de la zone 30 généralisée à Bruxelles.

En novembre 2017, le ministre de la Mobilité et la secrétaire 
d’État à la Sécurité routière avaient annoncé vouloir créer une 
zone 30 généralisée sur le territoire de la Région bruxelloise. 
 

Suite à cette annonce, un point a été inscrit au gouvernement. 
Ce dernier a adopté une note de principe en chargeant les deux 
membres du gouvernement concernés d’approfondir la question 
et d’entamer une concertation avec les 19 communes en vue 
d’établir le régime d’exception.

Le gouvernement pourrait-il m’indiquer :

1. Où en est l’étude de la mise en zone 30 généralisée de la 
Région bruxelloise ? Des conclusions ont-elles déjà pu être 
tirées ?

2. S’il a pris contact avec les 19 communes ? Dans l’affirmative, 
quels sont les retours de la part des communes ?

3. S’il prévoit de poursuivre vers une mise en zone 30 généralisée 
sous l’impulsion de la Région ou s’il privilégie un traitement 
au cas par cas par chaque commune ?

Réponse : La concertation autour de la problématique de la 
zone 30 a été lancée. À notre demande, Brulocalis s’est réunie 
avec les communes. Une poursuite de ces activités est prévue 
en septembre.

Avec les conclusions de la concertation, nous nous mettrons 
autour de la table avec les nouveaux collèges administratifs, cet 
automne.

Cette mesure reste, par ailleurs, bien évidement une mesure 
« phare » qui sera encore abordée lors des EGSR de novembre 
2018, dont le fil conducteur est, vous le savez, la vitesse, comme 
premier gisement de sécurité routière.

La problématique de la zone 30 fera également partie du 
nouveau plan régional de mobilité Good Move du Ministre 
Smet.
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Het is ontegensprekelijk zo dat het initiatief van collega Smet 
en mezelf vandaag effectief iets in gang heeft gezet. We stellen 
vast dat enkele gemeenten het voortouw genomen hebben en 
grote delen van hun grondgebied in zone 30 willen opnemen.

We zullen aan deze die hun plannen kenbaar maken, binnen 
de voorgestelde oefening, aangeven voor welke gewestwegen 
we volmondig de invoering van zone 30 steunen en voor welke 
gewestwegen of delen ervan we desgevallend toch liever het 
regime 50 km/h aanhouden.

We zullen de maatregel ten gepaste tijde voorleggen aan de 
Regering, op moment dat alle noodzakelijke informatie uit de 
verschillende werkgroepen en consultatierondes met burgers 
geanalyseerd is.

Vraag nr. 502 van de heer Marc Loewenstein d.d. 11 juli 
2018 (Fr.) :

Samenhang tussen de ontwikkeling van de nieuwe versie van 
het Osiris-platform en de goedkeuring van het uitvoeringsbesluit 
van de ordonnantie « bouwplaatsen ».

In antwoord op mijn schriftelijke vraag (nr. 473) heeft de 
staatssecretaris belast met Informatica mij meegedeeld dat de 
aflevering van de website en van de gewenste functionaliteiten 
was gepland voor de herfst van 2018.

Tegelijkertijd moet de Regering nog het uitvoeringsbesluit 
van de ordonnantie van 3 mei 2018 (B.S. 18/05/2018) betreffende 
de bouwplaatsen op de openbare weg goedkeuren. Dat besluit zal 
wellicht een invloed hebben op de nieuwe versie van Osiris.

Kan de Regering mij bijgevolg het volgende meedelen :

1. Is de planning voor de aflevering van het nieuwe Osiris-
platform nog altijd actueel ?

2. Wanneer is de Regering van plan het uitvoeringsbesluit van de 
ordonnantie van 3 mei 2018 goed te keuren ?

3. Heeft het toekomstige uitvoeringsbesluit een invloed op de 
ontwikkeling van dat nieuwe Osiris-platform ?

4. Hoe werken de verschillende betrokken diensten samen zodat 
de ontwikkeling van het platform in overeenstemming zou 
zijn met de toekomstige wetgeving ?

5. Zorgt het feit dat het uitvoeringsbesluit momenteel niet is 
goedgekeurd voor bijkomende kosten voor de ontwikkeling 
van het nieuwe Osiris-platform ? Zo ja, hoeveel bedragen die 
meerkosten ?

Antwoord : 

1. De oplevering van de website is nog altijd gepland voor het 
najaar 2018. De ontwikkeling van het nieuwe Osiris-platform 
(wegens de wijziging van de regelgeving) is lopende ; 
 

Il est indéniable que l’initiative de mon collègue, M. Smet, 
et moi-même a déjà fait bouger les choses. Nous constatons que 
quelques communes ont pris l’initiative et veulent reprendre de 
grandes parties de leur territoire en zone 30.

Nous indiquerons à celles qui nous communiquent leurs 
plans, dans le cadre de l’exercice proposé, pour quels tronçons 
des voiries régionales nous soutenons la mise en place d’une zone 
30 et pour quels tronçons de voiries régionales nous préférerions, 
malgré tout, maintenir le régime des 50 km/h.

Nous solliciterons le gouvernement, avec un maximum 
d’informations, recueillies dans le cadre des différents groupes 
de travail organisés et des résultats obtenus de la consultation 
citoyenne.

Question n° 502 de M. Marc Loewenstein du 11 juillet 
2018 (Fr.) :

L’articulation entre le développement de la nouvelle version 
de la plateforme Osiris et l’adoption de l’arrêté d’exécution de 
l’ordonnance « chantiers ».

En réponse à ma question écrite (n° 473), la secrétaire d’État 
en charge de l’Informatique m’indiquait que la livraison du 
site internet et des fonctionnalités souhaitées était prévue pour 
l’automne 2018.

En parallèle, le gouvernement doit encore adopter l’arrêté 
d’exécution de l’ordonnance du 3 mai 2018 (M.B. 18/05/2018) 
relative aux chantiers en voirie. Cet arrêté aura sans doute un 
impact sur la nouvelle version d’Osiris.

Le gouvernement pourrait-il dès lors m’indiquer :

1. Si l’agenda de livraison de la nouvelle plateforme Osiris est 
toujours d’actualité ?

2. Quand a-t-il planifié d’adopter l’arrêté d’exécution de l’or-
donnance du 3 mai 2018 ?

3. Si l’arrêté d’exécution à venir a une incidence sur le dévelop-
pement de cette nouvelle plateforme Osiris ?

4. Comment les différents services concernés collaborent pour 
que le développement de la plateforme soit conforme à la 
législation à venir ?

5. Si le défaut actuel d’adoption de l’arrêté d’exécution engendre 
des couts supplémentaires au développement de la nouvelle 
plateforme Osiris ? Dans l’affirmative, quel est le montant de 
ce surcout ?

Réponse : 

1. La livraison du site internet est toujours programmée pour 
l’automne 2018. Quant à la nouvelle plateforme Osiris (du fait 
de la modification de la règlementation), les développements 
sont en cours ;
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2. Aan het voorontwerp van uitvoeringsbesluit van de 
ordonnantie van 3 mei 2018 betreffende de bouwplaatsen op 
de openbare weg wordt momenteel de laatste hand gelegd. 
De tekst moet vervolgens ter advies worden voorgelegd aan 
de adviserende instanties (Gewestelijke Mobiliteitscommissie 
en de Raad van State). Gelet op de geschatte wachttermijn 
voor het verkrijgen van deze adviezen (ongeveer 5 maand), 
zou de aanname van het uitvoeringsbesluit van de ordonnantie 
van 3 mei 2018 eind 2018 voor goedkeuring aan de regering 
kunnen worden voorgelegd ;

3. Het uitvoeringsbesluit heeft inderdaad een impact op de ont-
wikkeling van het nieuwe Osiris-platform. De ordonnantie 
van 3 mei 2018 heeft nieuwe procedures ingevoerd (zoals het 
flashbericht om in real time informatie te verschaffen over de 
uitvoering van de bouwplaatsen) die, om effectief te kunnen 
zijn, de ontwikkeling vereisen van nieuwe functionaliteiten 
in Osiris. Dat gezegd zijnde, deze ontwikkelingen zijn reeds 
geïntegreerd in de gevraagde functionaliteiten en bepaalde 
ontwikkelingen zijn reeds aan de gang ;

4. Met het oog op transparantie en een volledige medewerking, 
worden er regelmatig vergaderingen georganiseerd tussen de 
verschillende betrokken partijen (gewest, gemeenten, nutsbe-
drijven, overheidsdiensten) en de teamleiders die verantwoor-
delijk zijn voor de Osiris-ontwikkelingen om de verschillende 
behoeften te leren kennen zodat met die laatste rekening 
kan worden gehouden indien nodig in de functionaliteiten. 
Er is nood aan een permanente juridische analyse voor alle 
ontwikkelingen van het nieuwe Osiris-platform om zich 
ervan te vergewissen dat ze overeenstemmen met de nieuwe 
regelgeving ;

5. Het feit dat het uitvoeringsbesluit van de ordonnantie van 
3 mei 2018 nog niet werd aangenomen brengt geen extra 
kosten met zich mee voor de ontwikkeling van het nieuwe 
Osiris-platform.

Vraag nr. 503 van de heer Vincent De Wolf d.d. 11 juli 
2018 (Fr.) :

Subsidies toegekend aan Equal Brussels.

Ik heb vernomen dat onlangs een bijkomende subsidie werd 
toegekend voor de financiering van het gelijkekansenbeleid, meer 
bepaald voor de middelen die zijn toegekend aan Equal Brussels.

In dat verband wil ik u graag de volgende vragen stellen : 
 

– Wat zijn de beoogde doelstellingen van die subsidie ?

– Kunt u mij meer details geven over de verdeling van dat 
bedrag ?

– Dient die subsidie om werkings- en personeelskosten te 
dragen of kosten verbonden aan bepaalde activiteiten ? 
 

– Indien dat bedrag of een deel van dat bedrag bestemd is voor 
personeelskosten, over hoeveel personen gaat het dan en over 
welk type contracten ?

2. La rédaction de l’avant-projet d’arrêté d’exécution de l’ordon-
nance du 3 mai 2018 relative aux chantiers en voirie publique 
est en cours de finalisation. Le texte devra ensuite être soumis 
à l’avis d’instances consultatives (Conseil économique et 
social, Brulocalis, Commission régionale de la Mobilité et 
Conseil d’État). Vu le délai d’attente estimé pour l’obtention 
de ces différents avis (plus ou moins 5 mois), l’adoption de 
l’arrêté d’exécution de l’ordonnance du 3 mai 2018 pourrait 
être soumise, pour approbation, au gouvernement en fin 
d’année 2018 ;

3. L’arrêté d’exécution impacte effectivement le développement 
de la nouvelle plateforme Osiris. L’ordonnance du 3 mai 2018 
a institué de nouvelles procédures (telles que l’avis flash 
pour informer en temps réel sur l’exécution des chantiers) 
qui, pour être effectives, nécessitent le développement de 
nouvelles fonctionnalités dans Osiris. Cela étant, ces dévelop-
pements sont d’ores et déjà intégrés dans les fonctionnalités 
demandées et certains développements sont déjà en cours ; 
 

4. Dans un souci d’ouverture et de pleine collaboration, des 
réunions régulières ont été organisées entre les diverses parties 
prenantes (Région, communes, impétrants, services publics) 
et les chefs de projets chargés des développements d’Osiris 
afin de capter les différents besoins en vue de les retranscrire, 
le cas échéant, sous la forme de fonctionnalités. Une analyse 
juridique permanente est sollicitée pour chacun des dévelop-
pements de la nouvelle plateforme Osiris pour s’assurer de 
leur conformité avec la nouvelle règlementation ; 
 
 

5. Le fait que l’arrêté d’exécution de l’ordonnance du 3 mai 2018 
n’ait pas encore été adopté n’engendre aucun cout supplémen-
taire au développement de la nouvelle plateforme Osiris. 
 

Question n° 503 de M. Vincent De Wolf du 11 juillet 2018 
(Fr.) :

Subventions accordées à Equal Brussels.

Il me revient qu’une subvention complémentaire a été 
récemment accordée au financement de la politique d’égalité des 
chances, plus précisément au budget alloué à Equal Brussels.

À ce sujet, Mme la secrétaire d’État, je souhaiterais vous 
poser les questions suivantes :

– Quels sont les objectifs visés par cette subvention ?

– Pourriez-vous me préciser la ventilation de ce montant ? 
 

– Cette subvention vise-t-elle à soutenir des frais de fonc-
tionnement et de personnel ou des frais liés à des activités 
particulières ?

– Si ce montant ou une partie de ce montant est destiné à des 
frais de personnel, de combien de personnes s’agit-il ? De 
quels types de contrats s’agit-il ?
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– Van welk begrotingsartikel werd dit bedrag afgehouden ? 
 

Antwoord : Equal.brussels maakt deel uit van de Gewestelijke 
Dienst Brussel en was voordien de directie Gelijke kansen.

Momenteel kan ik u enkel zeggen dat opdracht 5 over een 
begroting van 2.145.000 euro beschikt en zal blijven beschikken, 
tenzij reële behoeften daar anders zouden over beschikken bij de 
begrotingsonderhandelingen dienaangaande.

Vraag nr. 504 van mevr. Hannelore Goeman d.d. 18 juli 
2018 (N.) :

Openbare computerruimtes.

Begin dit jaar ondervroeg ik, per schriftelijke vraag over de 
openbare computerruimtes. Bij wijze van opvolging, heb ik de 
volgende vragen :

1. U sprak in uw antwoord van een onderzoek betreffende de 
digitale kloof en de openbare computerruimtes (OCR’s). Over 
welk onderzoek gaat het precies ? Is dit publiek beschikbaar ? 
Wat zijn de voornaamste conclusies ?

2. U zou een nota voorleggen aan de regering met betrekking tot 
de kwaliteitslabels en de erkenning van OCR’s. Wat is daar de 
stand van zaken ?

3. U sprak over de oplevering van een website die een overzicht 
moet geven van alle aanwezige OCR’s. Hoe staat het 
daarmee ? Is deze website beschikbaar ? Is er ondertussen 
ergens een toegankelijk en handig overzicht beschikbaar van 
het aanbod inzake digitale inclusie ?

Antwoord : Op mijn verzoek heeft het CIBG een markt uitge-
schreven om een onderzoek te voeren naar de digitale kloof in het 
Brusselse Gewest.

Deze markt werd op 27 april 2017 gegund aan een onderzoek-
steam van de Université Catholique de Louvain.

De studie werd opgestart in mei 2017 en opgeleverd eind 
2017. In opvolging daarvan werd een overleg opgestart met het 
CIBG om na te gaan hoe deze studie en de aanbevelingen konden 
omgezet worden in beleidsmaatregelen. Zo zal er bijvoorbeeld 
een persoon worden aangewezen binnen het CIBG die het beleid 
rond digitale inclusie moet coördineren.

We plannen over te gaan tot de aanduiding in de loop van het 
najaar.

Momenteel zijn we in overleg met de minister-president en de 
staatssecretaris bevoegd voor administratieve Vereenvoudiging 
om een gemeenschappelijke nota voor te stellen aan de Regering 
omtrent digitale kloof. In deze nota zullen er verschillende acties 
worden voorgelegd ter goedkeuring. In deze nota zal ook de studie 

– Pouvez-vous enfin me préciser de quel article budgétaire ce 
montant a été prélevé ?

Réponse : Equal.brussels fait partie du Service Régional de 
Bruxelles et était anciennement la direction égalité des chances.

À ce stade, je peux simplement vous dire que le budget de 
la mission 5 est de 2.145.000 euros et cela restera le cas sauf 
ajustement aux besoins réels lors des négociations qui auront lieu 
à ce sujet.

Question n° 504 de Mme Hannelore Goeman du 18 juillet 
2018 (N.) :

Les espaces publics numériques.

Au début de cette année, je vous ai posé une question écrite au 
sujet des espaces publics numériques. Je voudrais vous poser les 
questions suivantes en guise de suivi :

1. Dans votre réponse, vous mentionniez une étude sur la faille 
numérique et les espaces publics numériques (EPN). De 
quelle étude s’agit-il au juste ? Est-elle accessible au public ? 
Quelles sont ses principales conclusions ?

2. Vous alliez soumettre au gouvernement une note sur le 
label de qualité et l’agrément des EPN. Quel en est l’état 
d’avancement ?

3. Vous évoquiez la livraison d’un site internet qui doit donner 
un aperçu de tous les EPN existants. Où en est-on ? Ce site 
est-il disponible ? Un relevé accessible et pratique de l’offre 
en matière d’inclusion numérique est-il entretemps disponible 
quelque part ?

Réponse : A ma demande, le CIRB a lancé un marché pour 
faire une étude sur la fracture numérique en Région bruxelloise. 
 

Ce marché a été attribué à une équipe de chercheuses de 
l’Université Catholique de Louvain le 27 avril 2017.

L’étude a commencé en mai 2017 et a été fournie fin 2017. À 
la suite, une concertation a eu lieu avec le CIRB afin d’analyser 
comment cette étude et les recommandations peuvent être trans-
formées en mesures politiques. Ainsi, une personne au sein du 
CIRB sera chargée de la coordination de la politique relative à 
l’inclusion numérique.

Nous prévoyons de passer à la désignation au cours de 
l’automne.

En ce moment, nous nous concertons avec le Ministre-
Président et la secrétaire d’État en charge de la Simplification 
administrative en vue de proposer au gouvernement une note 
commune concernant le fossé numérique. Différentes actions 
de cette note seront soumises à l’approbation. Dans cette note, 
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voorgesteld worden aan de Regering om de acties die genomen 
zullen worden te bepalen. Vervolgens zal dit doorgestuurd worden 
naar de gemeentelijke administraties en naar het Parlement.

Dit zijn de conclusies van de studie :

1. Geografische spreiding

Een score betreffende de digitale armoede werd toegekend 
aan de 19 gemeenten van het Gewest. Hoe dichter de score bij 
5 ligt, hoe groter de digitale kwetsbaarheid.

Dit gebeurde op basis van socio-economische kenmerken, 
gender, leeftijd, sociale huisvesting, etc. Zo kan er worden 
vastgesteld dat bijvoorbeeld de gemeenten Anderlecht en 
Molenbeek geconfronteerd worden met een grote digitale kloof.

Op basis van een overleg met de betrokken actoren, werden 
pijnpunten blootgelegd, zoals een gebrek aan coördinatie 
en professionalisering van de begeleiding en een steeds 
nijpendere noodzaak van digitale kennis.

Dit heeft geleid tot beleidsaanbevelingen, die ik in het najaar 
zal overmaken aan het Parlement. Het is duidelijk dat er een 
noodzaak is aan een structurele financiering van deze sector 
voor de begeleiding van de kwetsbare doelgroepen, maar dit 
ligt buiten de bevoegdheid Digitalisering.

2. Inzake uw vraag over een kwaliteitslabel, kan ik meegeven 
dat het een van de opdrachten wordt van de coördinator om 
te onderzoeken hoe dit kan aangepakt worden. Er zal in elk 
geval het nodige overleg voorzien worden met de sector.

3. Betreffende de ontwikkeling van de website

Tijdens het eerste semester van 2018 is een werkgroep 
bestaande uit meerdere leden van het CABAN-netwerk 
meermaals samengekomen om de functionaliteiten en de 
inhoud van de tweetalige website te bepalen :

– Sinds juni werd een projectverantwoordelijke (1/3 
VTE) aangenomen om de opvolging van het project te 
garanderen. Het gaat om een animator die bovendien 
actief is in de digitale inclusie (hij werkt halftijds in een 
OCR).

– De projectverantwoordelijke van de vzw Fobagra heeft 
stappen ondernomen om de verschillende OCR’s te 
bezoeken en de Brusselse actoren van de digitale inclusie 
te ontmoeten, de kennis van hun activiteiten uit te diepen 
en gegevens te verzamelen voor de website.

– Een lastenboek werd opgesteld en een aanbesteding 
werd uitgeschreven (offerteaanvraag werd op 20 juni 
opgestuurd naar 3 bedrijven) om een leverancier te kiezen 
voor de ontwikkeling van de website.

– Na analyse van de offertes werd de markt op 11 juli 
gegund aan de vzw Banlieues.

– In het lastenboek wordt de levering van de website 
voorzien tegen 1 oktober ten laatste.

l’étude sera également présentée au gouvernement afin de définir 
les actions qui seront prises, et sera envoyée ensuite aux adminis-
trations communales et au Parlement.

Les conclusions de l’étude sont les suivantes :

1. Répartition géographique

Une note de précarité numérique a été attribuée à chacune des 
19 communes de la Région. Plus le score s’approche de 5, 
plus la vulnérabilité numérique est importante.

Ceci sur la base des caractéristiques socio-économiques, le 
genre, l’âge, le logement social,… Ainsi, il a par exemple été 
possible de déterminer que les communes d’Anderlecht et de 
Molenbeek sont confrontées à un large fossé numérique.

Sur la base d’une concertation avec les acteurs principaux, des 
points sensibles ont été exposés, comme le manque de coor-
dination et la professionnalisation de l’accompagnement ainsi 
qu’une nécessité plus aiguë de connaissance numérique.

Ceci a engendré des recommandations politiques que je 
transmettrai au Parlement à l’automne. Il est clair que ce 
secteur a besoin d’un financement structurel pour l’accompa-
gnement des groupes cibles vulnérables. Ceci va au-delà de la 
compétence « Numérisation ».

2. En ce qui concerne votre question relative au label de qualité, 
je peux vous informer qu’il s’agira d’une des tâches du coor-
dinateur d’analyser comment ceci peut être traité. La concer-
tation nécessaire sera prévue avec le secteur.

3. Concernant le développement du site web

Dans le courant du premier semestre du 2018, un groupe de 
travail constitué de plusieurs membres du réseau CABAN 
s’est réuni à plusieurs reprises afin de déterminer les fonction-
nalités et contenus que devrait proposer le site web bilingue.

– Un responsable de projet est engagé à tiers temps depuis le 
mois de juin pour assurer le suivi du projet. Il s’agit d’un 
animateur par ailleurs actif dans l’inclusion numérique (il 
travaille à mi-temps dans un EPN). 
 

– Le chargé de projet de l’ASBL Fobagra a entamé des 
démarches pour rencontrer les divers EPN et acteurs 
bruxellois de l’inclusion numérique, approfondir la 
connaissance de leurs activités et collecter des données 
pour le site.

– Un cahier des charges a été rédigé et un appel d’offres 
réalisé (demande de devis envoyée à trois sociétés, en 
date du 20 juin), afin de choisir un prestataire pour la 
réalisation du site.

– Après examen des offres, le marché a été attribué à 
l’ASBL Banlieues, en date du 11 juillet.

– Le cahier des charges prévoit la livraison du site web 
fonctionnel au plus tard le 1er octobre.



Questions et Réponses – Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale – 15 septembre 2018 (no 43) 
Vragen en Antwoorden – Brussels Hoofdstedelijk Parlement – 15 september 2018 (nr. 43)298

Vraag nr. 505 van mevr. Viviane Teitelbaum d.d. 18 juli 
2018 (Fr.) :

De subsidie van de regering aan Smart City.

Ik heb vernomen dat de Brusselse Hoofdstedelijke Regering 
bij besluit een subsidie van meer dan 250 000 euro heeft 
toegekend voor de financiering van projecten in het kader van de 
ontwikkeling van het Smart City-beleid, dat zij steunt. 
 

De algemene term Smart City overkoepelt echter verscheidene 
thema’s, van mobiliteit tot overheidsdiensten of infrastructuur. 
Bijgevolg zou ik graag weten voor welk thema die financiering 
bestemd is.

Kunt u mij eveneens het volgende meedelen, aangezien het 
om een subsidie gaat om te reageren op een offerteoproep :

– Wat was de doelstelling van die projectoproep ? Hoeveel 
projecten hebt u ontvangen en hoeveel daarvan hebben een 
financiering in de wacht gesleept ?

– Wat is de verdeling van die financiering per project ?

– Bovendien stellen steeds meer specialisten tegenwoordig 
vast dat de genderongelijkheid zich dreigt uit te breiden met 
de opkomst van duurzame en slimme steden indien die niet 
zorgvuldig worden uitgedacht. Wordt bij die nieuwe projecten 
rekening gehouden met de centrale plaats van de vrouw in 
de opkomst van de slimme stad ? Kunt u mij verzekeren dat 
elk van de projecten die een financiering krijgt voldoet aan 
het besluit van 24 april 2014 houdende de uitvoering van 
de ordonnantie van 29 maart 2012 houdende de integratie 
van de genderdimensie in de beleidslijnen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest ? Kunt u preciseren met welke 
middelen ?

Antwoord : 

Punt 1 : Doelstelling van de projectoproep 2018.

In het kader van de ondersteuning en de ontwikkeling van de 
Smart City en van de oplossing van de problemen waarmee de 
Brusselaars momenteel te maken krijgen nodigt de staatssecretaris 
bevoegd voor informatica en digitalisering organisaties uit bij te 
dragen aan de ontwikkeling van de digitalisering van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest. Dit is al de derde projectoproep in het 
kader van Smart City. De vorige edities betroffen de organisatie 
van hackathons en cultuur.

Digitale geletterdheid is cruciaal als we van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest een « slimme stad » willen maken. 
Cruciaal hierbij is dat iedereen voldoende digitaal geletterd is om 
de vruchten te kunnen plukken van de toenemende digitalisatie. 
Digitalisatie gaat steeds verder maar we zien dat daardoor de 
digitale kloof en het daarmee samenhangend risico op uitsluiting 
vergroot.

Met de term « digitale kloof » (digital divide) kan geen 
verdeling gemaakt worden tussen slechts twee groepen. De 

Question n° 505 de Mme Viviane Teitelbaum du 18 juillet 
2018 (Fr.) :

La subvention accordée par le gouvernement à Smart City.

Il me revient que par le moyen d’un arrêté, le gouvernement 
de la Région de Bruxelles-Capitale a octroyé une subvention de 
plus de 250.000 euros de financement pour des projets menés dans 
le cadre du développement de la politique Smart City soutenue 
par le gouvernement.

Toutefois, sous le terme générique de Smart city, ce sont 
plusieurs thématiques qui sont touchées allant de la mobilité aux 
services publics en passant par les infrastructures. J’aimerais alors 
savoir à quelle thématique ce financement sera destiné.

Vu qu’il s’agit d’un subside pour répondre à un appel d’offres, 
pourriez-vous également me dire :

– Quel était l’objectif de cet appel à projets ? Combien de 
projets vous sont-ils parvenus et combien parmi ceux-ci 
ont-ils remporté un financement ?

– Puis-je connaitre la ventilation par projet de ce financement ?

– Par ailleurs, de plus en plus de spécialistes font à présent le 
constat que les disparités entre les genres auront tendance 
à s’amplifier avec l’émergence des villes durables et intel-
ligentes si on n’y réfléchit pas avec attention. Est-ce que la 
place de la femme au cœur de l’émergence de la ville intel-
ligente est prise en compte dans ces nouveaux projets ? 
Pouvez-vous m’assurer que chacun des projets qui se verra 
accorder un financement satisfait à l’arrêté du 24 avril 2014 
portant exécution de l’ordonnance du 29 mars 2012 portant 
intégration de la dimension de genre dans les lignes politiques 
de la Région de Bruxelles-Capitale ? Pouvez-vous me préciser 
par quels moyens ?

Réponse : 

Point 1 : objectif de l’appel à projets 2018.

Dans le cadre du support et du développement de la Smart 
City et de la résolution des problèmes auxquels les Bruxellois sont 
actuellement confrontés, la secrétaire d’État en charge de l’Infor-
matique et de la Transition numérique invite des organisations 
à participer au développement de la digitalisation de la Région 
Bruxelles-Capitale. Il s’agit déjà du troisième appel à projets dans 
le cadre de Smart City. Les éditions précédentes concernaient 
l’organisation de hackathons et la culture.

L’alphabétisation numérique est cruciale si nous souhaitons 
transformer la Région de Bruxelles-Capitale en une « ville 
intelligente ». Il est primordial que tout le monde soit suffisam-
ment « lettré digitalement » afin de pouvoir cueillir les fruits 
de la digitalisation grandissante. La numérisation poursuit son 
évolution mais nous constatons que le fossé numérique et le 
risque d’exclusion qui en découle croissent.

Le terme « fossé numérique » (digital divide) ne permet 
pas de distinguer seulement deux groupes. Des différences 
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verschillen zijn op meerdere vlakken waar te nemen. De digitale 
kloof omvat vier elementen ; Motivatie, Bezit, Digitale vaardighe-
den en Gebruik. Internet-dropouts, technofoben, laagopgeleiden 
zijn minder gemotiveerd, het bezit behelst de materiële toegang, 
digitale vaardigheden zijn weer onder te verdelen in operationele, 
informationele en strategische vaardigheden en tot slot is er het 
gebruik ; hoogopgeleiden maken anders gebruik van het Internet 
dan laagopgeleiden. 
 

Het is belangrijk om op al deze elementen in te spelen omdat 
is aangetoond dat de digitale kloof op haar beurt andere vormen 
van ongelijkheid in de samenleving veroorzaakt.

Vanuit dit perspectief heeft de staatssecretaris bevoegd voor 
Digitalisering in februari 2018 een projectoproep gelanceerd om 
initiatieven rond digitale inclusie op het grondgebied van het 
Gewest te ondersteunen. Hierover werd de Regering geïnfor-
meerd met een nota.

Bij de selectie van de projecten werd rekening gehouden met 
de mate waarin ze inspelen op de oorzaken van digitale inclusie 
(armoede, lees- en schrijfvaardigheden, computervaardigheden, 
toegang tot technologie…).

De projectoproep werd breed verspreid in de sector en was 
ook online consulteerbaar : https://overheidsdienst.brussels/
inclusion-digitale-inclusie/

Punt 2 : Hoeveel projectvoorstellen werden er ingediend ?
 
 

Er werden 26 projectvoorstellen binnen de voorziene termijn 
ingediend. Daarvan werden er 7 weerhouden voor een subsidie.

Punt 3 : Welke financiering ontvingen de weerhouden 
projecten ?

VZW Toegewezen subsidie

Vzw Open Knowledge 14 922 €

Asbl DoucheFlux 64 000 €

Vzw Gluon 50 740 €

Vzw Blindenzorg Licht en Liefde 22 786 €

Asbl Solival 57 000 €

Asbl Fobagra 26 317 €

Vzw Wijkpartenariaat-De Schakel 14 999 €

Binnenkort staan de resultaten van de projectoproep op 
de website bedigital.brussels met een korte samenvatting per 
project.

Punt 4 : Aandacht voor het aspect « geslacht » bij deze 
projectoproep

sont constatables à tous les niveaux. Le fossé numérique 
comporte quarte éléments : motivation, possession, compétences 
numériques et utilisation. Les « décrocheurs Internet », les tech-
nophobes et les personnes peu qualifiées sont moins motivés, 
la possession implique l’accès au matériel, les compétences 
numériques peuvent à nouveau être subdivisées en compétences 
opérationnelles, informationnelles et stratégiques et pour terminer 
il y a l’utilisation : les personnes hautement qualifiées utilisent 
Internet d’une autre manière que les personnes peu qualifiées.

Il est important de répondre à tous ces éléments car il a été 
démontré que le fossé numérique crée à son tour d’autres formes 
d’inégalités au sein de la société.

De ce point de vue, la secrétaire d’État en charge de la 
Transition numérique a lancé en février 2018 un appel à projets 
afin de soutenir des initiatives dans le cadre de l’inclusion 
numérique sur le territoire de la Région. Le gouvernement en a 
été informé par le biais d’une note.

Lors de la sélection des projets, il sera tenu compte de la 
mesure dans laquelle ils répondent aux causes de l’inclusion 
numérique (pauvreté, compétences de lecture et d’écriture, 
compétences en informatique, accès à la technologie…).

L’appel à projets a été largement diffusé dans le secteur et il 
était aussi possible d’y avoir accès en ligne : https://servicepublic.
brussels/inclusion-digitale-inclusie/

Point 2 : Combien de propositions de projets ont-elles été 
introduites ?

26 propositions de projets ont été introduites dans les délais 
impartis. 7 d’entre elles ont été sélectionnées pour une subvention.

Point 3 : Quel financement les projets sélectionnés ont-ils 
reçu ?

ASBL Subvention octroyée 

Vzw Open Knowledge 14 922 €

Asbl DoucheFlux 64 000 €

Vzw Gluon 50 740 €

Vzw Blindenzorg Licht en Liefde 22 786 €

Asbl Solival 57 000 €

Asbl Fobagra 26 317 €

Vzw Wijkpartenariaat-De Schakel 14 999 €

Très bientôt, les résultats de l’appel à projets seront placés sur 
le site internet bedigital.brussels avec un petit résumé de chaque 
projet.

Point 4 : la dimension de genre ? 
 

https://overheidsdienst.brussels/inclusion-digitale-inclusie/
https://overheidsdienst.brussels/inclusion-digitale-inclusie/
https://servicepublic.brussels/inclusion-digitale-inclusie/
https://servicepublic.brussels/inclusion-digitale-inclusie/
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De staatssecretaris heeft ervoor gekozen om Digitale inclusie 
zo breed mogelijk op te vatten om zoveel mogelijk projectvoor-
stellen een kans te geven. Zoals u in punt 1 van dit antwoord kan 
lezen is er een veelheid aan doelgroepen die buiten de digitale 
geletterdheid en de Smart City dreigen te vallen. Het is duidelijk 
dat het genderaspect in sommige gevallen nadeliger is in het 
kader van digitalisering. Traditioneel kan er vastgesteld worden 
dat vrouwen beperktere interesse hebben in IT-opleidingen en 
IT-beroepen. 
 

Daarom werd in elk subsidiëringsbesluit ook expliciet 
volgende passage opgenomen : « De begunstigde dient rekening 
te houden met de gelijkheid van man en vrouw en de genderdi-
mensie in de uitvoering van het project. »

Vraag nr. 506 van de heer Emin Özkara d.d. 30 juli 2018 
(Fr.) :

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie 
tegen personen onder een arbeidsovereenkomst die een 
hoofddoek of een sluier dragen in de openbare instellingen van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of 
toezicht.

Ondanks alle thans bestaande wetten en regels worden alle 
burgers nog altijd niet gelijk behandeld op het vlak van toegang 
tot de arbeidswereld, om een job of verantwoordelijkheden te 
krijgen. Sommige bevolkingsgroepen, zoals de vrouwen, blijven 
vaker slachtoffer van discriminatie, en zelfs van geweld in de 
openbare ruimte en in de bedrijfswereld. Een groep die al te 
vaak gestigmatiseerd en op willekeurige wijze uitgestoten wordt 
is die van de vrouwen die in eer en geweten beslist hebben een 
hoofddoek of een sluier te dragen. Vrouwen met een sluier of 
een hoofddoek worden sterk gediscrimineerd in de arbeidswereld 
om verscheidene redenen. In de overheidssector is een van de 
redenen die geopperd worden om te beletten dat die vrouwen 
een job krijgen de verplichting tot inachtneming van het neu-
traliteitprincipe, dat volgens sommigen automatisch leidt tot het 
verbod voor de werkneemsters van overheidsinstellingen om 
een teken van overtuiging, een hoofdoek of een sluier te dragen. 
Magistraten, juristen en de rechtspraak gaan uit van de stelling dat 
neutraliteit slaat op de dienstverlening en niet op het uiterlijk van 
de persoon die deze verstrekt. Met andere woorden, neutraliteit 
slaat niet op het uiterlijk, maar wel op de dienstverlening. De 
Franstalige arbeidsrechtbank heeft daarop trouwens gewezen in 
een beslissing van 2015, waarin aan Actiris opgedragen werd een 
deel van artikel 10 van zijn arbeidsreglement in te trekken, omdat 
dat zou indruisen tegen de ordonnantie van 2008 ter bevordering 
van diversiteit en ter bestrijding van discriminatie in het Brussels 
Gewestelijk Openbaar Ambt (1). Het in te trekken punt luidde als 
volgt : « De personeelsleden geven tijdens het verrichten van hun 
arbeid geen uiting aan hun religieuze, politieke of levensbeschou-
welijke voorkeur, noch via hun kledij, noch via hun gedrag ». 

(1)  http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=nl&la 
=N&cn=2008090432&table_name=wet

La secrétaire d’État a décidé d’interpréter l’inclusion 
numérique le plus largement possible, afin de donner une chance à 
un maximum de propositions de projets. Comme indiqué au point 
1 de la présente réponse, de nombreux groupes cibles risquent 
de ne pas relever du domaine de l’alphabétisation numérique 
et de la Smart City. Il est clair que la dimension genre est dans 
certains cas plus désavantageuse dans le contexte de la transition 
numérique. Traditionnellement, on peut constater que les femmes 
ont un intérêt plus limité pour la formation en informatique et les 
professions informatiques.

C’est la raison pour laquelle le passage suivant est indiqué 
dans chaque arrêté de subvention : « Dans l’action subventionnée 
ledit bénéficiaire devra tenir compte de l’égalité des femmes et 
des hommes et de l’intégration de la dimension de genre. »

Question n° 506 de M. Emin Özkara du 30 juillet 2018 
(Fr.) :

La promotion de la diversité, la lutte contre les 
discriminations et les personnes sous contrat de travail qui 
portent un couvre-chef ou le voile dans les institutions publiques 
de la Région de Bruxelles-Capitale qui dépendent de vos 
compétences ou de votre tutelle.

Malgré toutes les lois et règlementations existant aujourd’hui, 
tou(te)s les citoyen(ne)s ne sont toujours pas sur un pied d’égalité 
quand il s’agit d’accéder au monde du travail, de décrocher un 
emploi ou de recevoir des responsabilités. Certains groupes de la 
population comme les femmes demeurent plus souvent victimes 
de discriminations, voire de violences dans l’espace public et le 
monde de l’entreprise. Un groupe trop souvent stigmatisé et écarté 
de manière arbitraire est celui des femmes qui ont décidé en âme 
et conscience de porter un couvre-chef ou encore un voile. Ces 
femmes voilées ou qui portent un couvre-chef se voient fortement 
discriminées dans le monde du travail pour diverses raisons… 
Dans le secteur public, une des raisons avancées pour empêcher 
ces femmes d’accéder à l’emploi est l’obligation du respect du 
principe de neutralité qui d’après certains implique automati-
quement l’interdiction pour les travailleuses d’une institution 
publique de porter un signe convictionnel, un couvre-chef ou un 
voile. Des magistrats, des juristes et la jurisprudence postulent 
que la neutralité porte sur le service rendu et non sur l’apparence 
de la personne qui le rend. Autrement dit, la neutralité ne porte 
pas sur l’apparence, mais bien sur le service rendu. Le tribunal 
du travail francophone de Bruxelles l’a d’ailleurs rappelé dans 
une décision de 2015 ordonnant à Actiris le retrait d’une partie 
de l’article 10 de son règlement d’ordre intérieur au motif 
que celle-ci irait à l’encontre de l’ordonnance de 2008 visant 
à promouvoir la diversité et à lutter contre la discrimination 
dans la Fonction publique régionale bruxelloise (1). Le point à 
retirer était le suivant : « Durant leurs prestations, les membres 
du personnel d’Actiris n’affichent leurs préférences religieuses, 
politiques ou philosophiques ni dans leur tenue vestimentaire, ni 

(1)  h t t p : / / w w w . e j u s t i c e . j u s t . f g o v . b e / c g i _ l o i /
change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi 

http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=nl&la=N&cn=2008090432&table_name=wet
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=nl&la=N&cn=2008090432&table_name=wet
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi 
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi 
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Naar aanleiding van die beslissing van de rechtbank hebben drie 
werkneemsters die sedert 2012 een conflict hadden met Actiris 
hun sluier kunnen blijven dragen.

Op het vlak van gelijke kansen en samenleven hebben de 
overheden een doorslaggevende rol en moeten zij het goede 
voorbeeld geven. Bovendien moeten de overheden ervoor zorgen 
dat de wet wordt nageleefd en behoorlijk wordt toegepast, maar 
tevens erop toezien dat de verbintenissen van de regering ten 
opzichte van allen worden nagekomen.

Ik wens een antwoord op volgende vragen inzake elke over-
heidsinstelling onder uw bevoegdheid of uw toezicht.

1. Welke middelen worden aangewend om gelijke kansen en 
gelijke behandeling te waarborgen tijdens selectieprocedures 
met het oog op aanwerving ?

2. Werd het minimumquota van 10 % in contractuele jobs 
aangeworven werkzoekenden uit wijken met een werkloos-
heidsgraad die gelijk aan of hoger is dan het gewestelijk 
gemiddelde bereikt voor 2015, 2016 en 2017 ? Welke quota 
werden precies bereikt in elk van voornoemde jaren ?

3. Werden sedert 2015 wijzigingen aangebracht in het actieplan 
inzake diversiteit ? Zo ja, welke ?

Antwoord : 

1. De werving bij de GOB, ongeacht of deze contractueel of 
statutair is, garandeert een rechtvaardige behandeling van de 
kandidaten door :

Een preselectie van de kandidaturen op basis van uitsluitend 
objectieve criteria : ervaring en diploma.

Als een tweede preselectie is vereist wordt deze uitgevoerd op 
basis van computertesten die cognitieve vaardigheden testen. 
De resultaten van deze testen zijn geautomatiseerd en kunnen 
dus niet variëren volgens discriminerende criteria.

De jury’s verlopen op basis van gestructureerde gesprekken 
die hetzelfde zijn voor alle kandidaten en die geen enkel 
discriminerend criterium bevatten.

De juryvoorzitters worden opgeleid om neutrale en niet-dis-
criminerende wervingsgesprekken te leiden.

De voorzitters en assessoren verbinden zich er volgens de 
geldende deontologische code toe om « blijk [te] geven 
van objectiviteit en neutraliteit om zo te garanderen dat alle 
kandidaten op dezelfde wijze behandeld worden, los van 
enige partijdigheid of discriminatie ».

2. De wervingsgraad van werkzoekenden die afkomstig zijn uit 
wijken waar het werkloosheidspercentage van de bevolking 
gelijk aan of hoger dan het gewestelijke gemiddelde is, 
bedroeg in de GOB 11,57 % in 2016 en 11 % in 2017. Dit 
gegeven werd in 2015 niet geregistreerd.

3. In de Gewestelijke Overheidsdienst Brussel bevatte het 
actieplan diversiteit 2014-2015 25 acties gespreid over 
twee jaar. Het plan was opgebouwd rond verschillende 
werkpunten : het monitoren van het profiel van de personeels-
leden van de instelling ; het ontwikkelen van de professionele 
gelijkheid tussen mannen en vrouwen ; de toegankelijk-
heid voor personen met een handicap ; het openen van de 
overheidsinstellingen voor personen met een buitenlandse 

dans leur comportement. » Suite à cette décision du tribunal, trois 
employées en conflit avec Actiris depuis 2012 ont pu continuer à 
porter leur voile.

En termes d’égalité des chances et de vivre- et construire-en-
semble, les autorités publiques ont un rôle prépondérant à jouer et 
doivent donner le bon exemple. En outre, les autorités publiques 
doivent veiller au respect et à la bonne application de la loi, mais 
aussi veiller au respect des engagements pris par le gouvernement 
devant tou(te)s les citoyen(ne)s.

Je souhaiterais savoir, pour chaque institution publique qui 
dépend de vos compétences ou de votre tutelle :

1. Lors des procédures de sélection dédiées à l’embauche, quels 
sont les moyens mis en place pour garantir l’égalité des 
chances et l’égalité de traitement ?

2. Le quota minimum de 10 % de demandeurs d’emploi issus des 
quartiers dont le taux de chômage de la population est égal ou 
supérieur à la moyenne régionale engagés dans des emplois 
contractuels a-t-il été atteint pour 2015, 2016 et 2017 ? Quels 
sont précisément les quotas atteints année par année ?

3. Depuis 2015, des modifications ont-elles été apportées au plan 
d’action diversité ? Si oui, lesquelles ?

Réponse : 

1. Le recrutement du SPRB, qu’il soit contractuel ou statutaire, 
garantit un traitement équitable des candidats via : 
 

Une présélection effectuée uniquement sur la base de critères 
objectifs : exigences d’expérience et de diplôme.

Lorsqu’une seconde présélection est nécessaire, elle est 
effectuée sur la base de tests informatisés mesurant des 
aptitudes cognitives. Les résultats de ces tests sont automatisés 
et ne peuvent donc varier en fonction de critères discriminants.

Les jurys sont réalisés sur la base d’entretiens structurés 
identiques pour tous les candidats et ne comprenant aucun 
critère de nature discriminante.

Les présidents de jury sont formés à mener des entretiens de 
recrutement neutres et non discriminants.

Les présidents et assesseurs s’engagent, selon le code de 
déontologie en vigueur, à « faire preuve d’objectivité et de 
neutralité et garantir ainsi un traitement équitable de tous les 
candidats, indépendamment de toute forme de partialité ou de 
discrimination ».

2. Le taux d’engagement de demandeurs d’emploi issus des 
quartiers dont le taux de chômage de la population est égal ou 
supérieur à la moyenne régionale était, au SPRB, de 11.57 % 
en 2016 et 11 % en 2017. Cette donnée n’a pas été collectée 
en 2015.

3. Au sein du Service public régional bruxellois, le plan 
d’actions diversité 2014-2015 proposait 25 actions à mettre 
en œuvre sur deux ans. Il était organisé autour de différentes 
thématiques de travail : le monitoring du profil des agents 
de l’institution ; le développement de l’égalité profession-
nelle entre les hommes et les femmes ; l’accessibilité pour 
les personnes avec un handicap ; l’ouverture de l’institution 
publique aux personnes d’origine étrangère ; le renforcement 
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afkomt ; het versterken van de waarden van non-discrimi-
natie, gelijke kansen en diversiteit in de organisatiecultuur ; 
het versterken van de dimensie gelijke kansen bij het human 
resourcesmanagement en de werkorganisatie en ten slotte de 
ontwikkeling van de GOB als gewestelijke voortrekker van 
het diversiteitsbeleid.

Van deze acties werden sommige opgenomen in het diversi-
teitsplan 2016-2017, hetzij omdat ze succesvol waren en het 
relevant was ze voort te zetten, hetzij omdat er te weinig tijd 
was om ze uit te voeren in de loop van 2014-2015.

Daarom zijn in het plan 2016-2017 de 7 eerder voorgestelde 
thema’s opgenomen. Het plan 2016-2017 bevat immers de 
thema’s van het vorige plan en het breidt ze uit. Het plan 
legt met name de nadruk op de uitdagingen in verband met 
personen met een handicap. De acties in dit plan gingen dieper 
in op de kwestie van de toegankelijkheid voor deze personen 
in de GOB in de afgelopen twee jaar. 
 
 

Het actieplan 2016-2017 ligt dus in het verlengde van het 
voorgaande. Opening van de instelling voor personen met 
een buitenlandse afkomst, gelijkheid tussen mannen en 
vrouwen, toegankelijkheid van personen met een handicap, 
monitoring van het personeelsbestand maken deel uit van 
de fundamentele thema’s van het plan 2016-2017. Het plan 
omvat verschillende acties in verband met deze thema’s 
vanuit een oogpunt van de versterking van gelijke kansen en 
diversiteit in het human resourcesbeheer, de werkorganisatie 
en de bedrijfscultuur.

Boven op een hervatting en versterking van bepaalde 
werkassen die werden aangevat in 2014-2015, schuift het plan 
2016-2017 ook nieuwe thema’s voor acties naar voren :

– de toegang van jongeren tot de overheidsinstelling ;

– de toegang van laagopgeleiden ;

– het beheer van de eindeloopbaan.

Deze acties zijn opgebouwd rond 4 werkassen : selectie, 
werving en indienstneming ; personeelsbeheer ; interne 
communicatie en de externe positionering van de GOB. Dit 
plan bevat een diversiteitsbeleid dat inzet op een coördinatie 
van de acties van de verschillende diensten die samen werken 
aan meer gelijke kansen in de Gewestelijke Overheidsdienst 
Brussel. De wervingsdienst, de werkorganisatie, de pijler 
Welzijn, de interne dienst voor preventie en bescherming op 
het werk en equal.brussels hebben in die zin samengewerkt 
om dit plan ten uitvoer te brengen. 
 

Ten slotte danken we u voor deze vraag. Het komt ons 
immers als geheel en al relevant voor om de verschillende 
actieplannen inzake het diversiteitsbeleid te vergelijken en te 
evalueren, elk jaar weer. Het is de beste manier om de evolutie 
van ons diversiteitsbeleid te meten en onze vooruitgang naar 
meer gelijke kansen in onze instelling te meten.

Momenteel wordt er gewerkt aan een nieuw diversiteitsplan. 
Dat zal van kracht worden in de loop van 2019 en 2020. Het 
zal voortbouwen op de voorgaande plannen en zal tegelijk 
nieuwe acties voor de GOB bevatten om zo te streven naar 
steeds meer gelijkheid en alle Brusselse burgers meer gelijke 
kansen te bieden.

des valeurs de non-discrimination, d’égalité des chances et de 
diversité dans la culture d’organisation ; le renforcement de la 
dimension Egalité des chances dans la gestion des ressources 
humaines et l’organisation du travail et enfin le développe-
ment du SPRB comme moteur régional pour la politique de 
diversité.

Parmi ces actions, certaines ont été reprises dans le plan 
d’action diversité 2016-2017, soit parce qu’elles avaient été 
fructueuses et qu’il était pertinent de les poursuivre ; soit 
parce que le temps avait manqué pour les mettre en œuvre au 
cours des années 2014-2015.

C’est pourquoi on retrouve, dans le plan 2016-2017, les 
7 thématiques proposées précédemment. En effet, le plan 
2016-2017 reprend les thèmes abordés dans le plan précédent 
et les étaye. Il insiste, notamment, sur les enjeux qui 
concernent les personnes en situation de handicap. Les actions 
reprises dans ce plan ont permis un travail en profondeur sur 
la question de l’accessibilité de ces personnes au sein du 
SPRB au cours des deux dernières années.

Le plan d’action 2016-2017 est donc en continuité directe avec 
le plan précédent. Ouverture de l’institution aux personnes 
d’origines étrangère, égalité hommes-femmes, accessibilité 
des personnes en situation de handicap, monitoring des 
effectifs font parties des thématiques fondamentales du plan 
2016-2017. Le plan propose différentes actions autour de 
ces thématiques dans une perspective de renforcement des 
valeurs d’égalité des chances et de diversité dans la gestion 
des ressources humaines, l’organisation du travail et la culture 
de l’institution.

En plus de reprendre et renforcer certains axes de travail 
initiés au cours des années 2014-2015, le plan 2016-2017 
avance de nouvelles thématiques d’action :

– l’accès des jeunes à l’institution publique ;

– l’accès des personnes infraqualifiées ;

– la gestion des fins de carrière.

Ces actions s’organisent autour de 4 axes de travail : le 
domaine de la sélection, du recrutement et de l’engagement ; 
le domaine de la gestion du personnel ; le domaine de la com-
munication interne et le domaine du positionnement externe 
du SPRB. Ce plan propose une gestion de la politique diversité 
qui vise à coordonner les actions de différents services qui 
travaillent ensemble vers plus d’égalité des chances au sein du 
Service public régional bruxellois. Le service de recrutement, 
l’organisation du travail, le pilier Bien-être, le service interne 
pour la prévention et la protection du travail et equal.brussels 
ont travaillé ensemble, en ce sens, pour mettre en œuvre ce 
plan.

Enfin, nous vous remercions pour cette question. Il nous 
semble, en effet, tout à fait pertinent de comparer les 
différents plans d’actions relatifs à la politique de diversité et 
de les évaluer, d’années en années. C’est le meilleur moyen de 
mesurer l’évolution de notre politique de diversité et d’évaluer 
nos avancées vers plus d’égalité dans notre institution.

Un nouveau plan diversité est en cours d’élaboration. Il sera 
effectif au cours des années 2019 et 2020. Il s’inscrira dans la 
continuité des plans précédents tout en proposant des actions 
innovantes à mettre en œuvre au sein du SPRB afin de tendre 
vers toujours plus d’équité et donner accès à l’égalité des 
chances à tous les citoyens bruxellois.
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Vraag nr. 276 van de heer Emin Özkara d.d. 7 juni 2018 
(Fr.) :

De opvolging van het plan Smart City en de contacten met de 
Smart City Ambassador voor een overgang van ons stadsgewest 
naar een Smart City.

In haar gewestelijke regeringsverklaring 2014-2019 
heeft de regering de wens geformuleerd om van Brussel een 
digitale hoofdstad te maken en daarbij heeft zij zich ertoe 
verbonden om van digitalisering een krachtlijn te maken in haar 
ontwikkelingsprogramma.

Om dat engagement concreet te maken, heeft de Brusselse 
regering begin 2017 beslist om voortaan met één ambitieuze en 
gecoördineerde digitale strategie op te treden : Digital.Brussels (1).

Alle leden van de regering hebben er zich toe verbonden om 
hun initiatieven inzake digitale ontwikkeling te plaatsen onder 
het nieuwe label digital.brusels. Smart City vormt samen met de 
Smart City Officer, de Data Officer, de Smart City Ambassador, 
de Smart City Manager en het Smart City Program Office, de 
ruggengraat van de nieuwe Brusselse digitale strategie, terwijl 
het platform Opendatastore.brussels de hoeksteen vormt van de 
projecten die allemaal berusten op het intelligente beheer van de 
stadsdata en de openstelling van die data.

In juni 2017 heb ik vragen gesteld over de strategische nota 
Smart City van februari 2017, de Smart City Officer, de Data 
Officer en de Smart City Ambassador.

Een jaar later zou ik de balans willen opmaken van de 
vooruitgang.

Wat betreft de gewestelijke organen, besturen en diensten 
(gewestelijk en gemeentelijk) die onder toezicht staan, heb ik 
volgende vragen.

1. Is het plan voor de specifieke acties voor Smart City (2) 
uitgerold en/of aangepast ? Zo ja, wanneer, door wie, waarom 
en wie is belast met de uitvoering van dat actieplan ? 
 

2. Welke initiatieven bestaan er rond de digitale ontwikkeling 
onder het nieuwe label Digital.Brussels, per gemeente ? Wat 
is de meerwaarde ?

(1)  CIBG, « Digital.Brussels nieuwe eengemaakte digitale strategie 
voor Brussel », geplaatst op 1 februari 2017, http://cibg.brussels/nl/
nieuws_publicaties/nieuws/digital-brussels-nieuwe-eengemaakte-di-
gitale-strategie-voor-brussel?set_language=nl, geraadpleegd op 
26 mei 2018.

(2)  Smart City, de praktische gids, https://smartcity.brussels/het-pro-
ject-strategie, geraadpleegd op 25 mei 2018.

Question n° 276 de M. Emin Özkara du 7 juin 2018 (Fr.) : 
 

Le suivi de votre plan Smart City et des contacts avec le Smart 
City Ambassador pour une transition de notre ville-Région vers 
une Smart City.

Dans sa déclaration de politique régionale 2014-2019, le 
gouvernement a émis le souhait de faire de Bruxelles une capitale 
numérique et s’est engagé à faire de la transition numérique un 
axe fort de son programme de développement. 
 

Début 2017, pour concrétiser ses engagements, le gouver-
nement bruxellois a décidé de piloter une stratégie numérique 
unifiée qui se veut ambitieuse et coordonnée : digital.brussels (1). 

Tous les membres du gouvernement se sont engagés à placer 
leurs initiatives liées au développement numérique sous le 
nouveau label digital.brussels. La Smart City avec les Smart City 
Officers, les Data Officers, le Smart City Ambassador, le Smart 
City Manager et le Smart City Program Office constituent l’épine 
dorsale de cette nouvelle stratégie numérique bruxelloise, tandis 
que la plateforme opendatastore.brussels est la pierre angulaire 
des projets qui reposent tous sur la gestion intelligente des 
données urbaines et l’ouverture de ces données.

En juin 2017, je vous questionnais au sujet de la note 
stratégique Smart City de février 2017, des Smart City Officers, 
des Data Officers et du Smart City Ambassador.

Aujourd’hui, un an plus tard, j’aimerais faire le point avec 
vous au sujet des avancées réalisées depuis lors.

Dès lors, en ce qui concerne les organismes régionaux et les 
administrations et services tant régionaux que communaux qui 
relèvent de vos compétences ou de votre tutelle. 

1. Le plan d’actions spécifiques pour la Smart City (2) a-t-il été 
dégagé et/ou ajusté et/ou modifié ? Si oui, quand, par qui, 
pour quoi et qui est en charge de la mise en œuvre de ce plan 
d’actions ?

2. Quelles sont les initiatives liées au développement numérique 
placées sous le nouveau label digital.brussels, commune par 
commune ? Quelles sont les plus-values de ces initiatives ?

(1)  CIRB : « digital.brussels, une nouvelle stratégie numérique unifiée 
pour la Région bruxelloise », posté le 1er février 2017, http://CIRB.
brussels/fr/quoi-de-neuf/actualites/digital-brussels-une-nouvelle-
strategie-numerique-unifiee-pour-la-region-bruxelloise, consulté le 
26 mai 2018.

(2)  Smart City, le guide pratique, http://guidesmartcity.be/mise-en-œuvre-
de-la-strategie, consulté le 25 mai 2018.

Secrétaire d’État chargée du 
Commerce extérieur et de 

la Lutte contre l’Incendie et 
l’Aide médicale urgente

Staatssecretaris belast 
met Buitenlandse Handel 
en Brandbestrijding en 

Dringende Medische Hulp
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3. Zijn het actieplan en bijhorende initiatieven conform het 
GPDR (1) ?

4. Hoeveel Smart City Officers en Data Officers zijn er thans 
aangesteld en in welke organen, besturen en diensten ? 
 

5. Hoeveel contacten zijn er geregistreerd met de Smart City 
Ambassador ? Welke onderwerpen zijn er dan te berde 
gebracht ? Welke concrete voorstellen heeft de Smart City 
Ambassador ingevolge die contacten en op basis van de vast-
gestelde opportuniteiten gedaan ?

Antwoord : Wat de DBDMH betreft, wens ik te verduidelijken 
dat bij de lancering van het Smart City project, de voorgestelde 
thema’s en domeinen niet compatibel leken met de opdrachten 
van de DBDMH.

Het was bijgevolg moeilijk voor de DBDMH om een actieve 
rol te spelen in het project aangezien het niet in staat zou geweest 
zijn om een relevante bijdrage te leveren.

Bovendien beschikte de DBDMH niet over voldoende 
menselijke, noch materiële en budgettaire middelen om zich 
correct in te zetten.

Momenteel kunnen we dus niet spreken over specifieke Smart 
City actieplannen.

Echter, gelet op de belangrijkste opdracht van de DBDMH, 
namelijk de snelste adequate hulp aanbieden, heeft de DBDMH 
steeds aandacht geschonken, en zal ze dat blijven doen, aan al wat 
de mobiliteit van haar hulpvoertuigen kan bevorderen.

Bovendien heeft men tijdens een vergadering tussen de 
verschillende kabinetten in de maand juni 2018, de mobiliteit 
opnieuw als prioritaire thema voor de DBDMH op de agenda 
geplaatst.

In dit kader wordt onderzocht hoe de hulpvoertuigen en 
verkeerslichten voorzien kunnen worden van slimme sensoren 
om de trajecttijd te verbeteren. Hierdoor kan de exacte duur van 
het traject beter ingeschat worden en kunnen de zones waar de 
hulpdiensten op interventie zijn, de beschikbaarheid van de zie-
kenhuizen en de gevaren in realtime in kaart worden gebracht. 

Naast de prioriteit « Mobiliteit », werden een aantal andere 
werkpunten en acties voor de DBDMH naar voren gebracht :

– de voertuigen uitrusten met Rumbler (sirenes met lage 
frequentie die trilt zodra een ander urgentieteam volgt ) ;

– het Osiris-platform (coördinatie werven), en open data om de 
software en de cartografische integratie te verbeteren ;

– deelnemen aan de administratieve vereenvoudiging via het 
gebruik van NOVA, transversaal informaticaplatform voor de 

(1)  General Data Protection Regulation, in werking getreden op 25 mei 
2018.

3. Le plan d’actions et les initiatives qui en découlent sont-ils 
conformes au nouveau RGPD (1) ?

4. Combien de « Smart City Officers » et de « Data Officers » 
sont-ils actuellement désignés et dans quels services, adminis-
trations et organismes précisément ?

5. Combien de contacts ont été recensés avec le « Smart City 
Ambassador » ? Quels ont-ils été précisément les sujets 
abordés lors de ces contacts ? Suite à ces contacts et sur la 
base des opportunités détectées, quelles ont été les proposi-
tions concrètes faites par le « Smart City Ambassador » ?

Réponse : Au niveau du SIAMU, je tiens à préciser qu’au 
lancement du chantier Smart City, les thèmes et projets proposés 
ne paraissaient pas être compatibles avec les missions du SIAMU. 

Il était dès lors difficile de devenir un acteur actif du projet 
étant donné que le SIAMU n’aurait pas été pas en mesure 
d’apporter une contribution pertinente.

De plus, le SIAMU ne disposait pas non plus de moyens 
humains, ni matériels et budgétaires suffisants pour s’investir 
correctement.

Actuellement, on ne peut donc pas parler de plans d’actions 
spécifiques Smart City.

Cependant, au vu de la principale mission du SIAMU, à savoir 
apporter l’aide adéquate la plus rapide, le SIAMU a toujours été 
et restera particulièrement attentif à tout ce qui peut l’aider à 
favoriser la mobilité de ses véhicules de secours.

Par ailleurs, une réunion entre les différents cabinets, qui 
s’est tenue au mois de juin 2018, a permis de remettre la mobilité 
comme thème prioritaire pour le SIAMU. 
 

Dans ce cadre, des pistes sont étudiées pour équiper les 
véhicules de secours et les feux de signalisation de capteurs/
boitiers intelligents de géolocalisation pour améliorer les temps de 
trajet. Ceci permettra également d’avoir une meilleure estimation 
de la durée exacte du trajet et de cartographier en temps réel les 
zones où les secours sont en intervention, la disponibilité des 
hôpitaux et les dangers.

En plus de la priorité « Mobilité », quelques autres axes et 
actions ont été mis en avant pour le SIAMU :

– équiper les véhicules de Rumbler (sirène de basse fréquence 
qui vibre dès qu’une autre équipe d’urgence suit) ;

– ouvrir la plateforme Osiris (coordination chantiers), en open 
data, pour améliorer le logiciel et l’intégration cartographique ;

– participer à la simplification administrative à travers l’utili-
sation de NOVA, plateforme informatique transversale aux 

(1)  Règlement général sur la protection des données entré en vigueur le 
25 mai 2018.
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administraties van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest gewijd 
aan het beheer van de stedenbouwkundige, verkavelings- en 
milieuvergunningen ;

– virtuele reddingsoefeningen ontwikkelen met de XVR (3D 
simulatie) software ontworpen door de federale overheid en 
bedoeld voor de professionele hulpverleners ;

– in het kader van interventies en preventie, het gebruik van 
drones testen en de cartografie van de stad uitbreiden/vervol-
ledigen, zowel ondergronds als bovengronds.

Wat betreft de buitenlandse handel en de buitenlandse inves-
teirngen werden mijn kabinet en Brussel Invest & Export (hub.
brussels) betrokken bij het internationale luik van het Next Tech 
plan dat op 1 januari 2017 werd goedgekeurd door de Brusselse 
regering. Dit plan maakt integraal deel uit van de koepelorganisa-
tie digital.brussels.

In dit kader worden dit jaar verschillende concrete acties 
uitgevoerd :

–  tijdens de Tech startup Day op 15 maart 2018 werd een 
pitching event georganiseerd voor de internationale investe-
ringsfondsen zodat onze startups fondsen konden werven ; 
 

–  een persoonlijke begeleiding van de startups wordt voorzien 
om hen voor te bereiden op de Cape Town AfricaCom beurs 
midden november.

In de marge van de Next Tech plan werden dit jaar 3 « smart 
city » economische missies opgenomen in het actieplan van BIE 
(Brazilië, Smart City Expo World Congress in Barcelona en in 
India).

Zoals vorig jaar aangekondigd, is BI&E (hub.brussels) in 
mei 2016 één van de actoren geworden van het smartcity.brussels 
portaal. Het Smart City project wordt binnen BIE (hub.brussels) 
beheerd door de Communicatiecel. Het doel is om initiatieven en 
projecten met het label « smart city » te delen, zowel wat betreft 
de acties om de Brusselse ondernemingen uit de sector te helpen 
bij hun internationalisering, als acties om buitenlandse bedrijven 
te begeleiden bij het ontwikkelen van hun smart city diensten in 
Brussel.

Tijdens de vergadering met de smart city manager en de andere 
kabinetten in juni 2018 werden twee prioriteiten vastgelegd :

–  een betere oplijsting van de smart city initiatieven in het 
BHG ;

–  de smart mobility, met name om het aantrekken van buiten-
landse investeerders te vergroten.

Hub.brussels zorgt er uiteraard voor dat al haar acties voldoen 
aan de nieuwe GDPR. De aanwerving van een « Data Protection 
Officer » is aan de gang.

administrations de la Région de Bruxelles-Capitale dédiée à la 
gestion des permis d’urbanisme, de lotir et d’environnement ; 

– développer des exercices de secours virtuels avec le logiciel 
XVR (simulation 3D) produit par le fédéral à destination des 
professionnels de l’urgence ;

– dans le cadre d’interventions et de la prévention, tester l’utili-
sation de drones et développer/compléter la cartographie de la 
ville, tant en sous-sol qu’en surface.

Au niveau du commerce extérieur et des investissements 
étrangers, mon cabinet et Bruxelles Invest et Export (hub.brussels) 
sont associés au volet international du plan Next Tech qui a été 
adopté le 1er janvier 2017 par le gouvernement bruxellois. Ce plan 
fait partie intégrante de la coupole digital.brussels. 
 

Dans ce cadre, plusieurs actions concrètes sont menées cette 
année :

–  un évènement de pitching devant des Fonds d’investisse-
ments internationaux a été organisé lors du Tech startup Day 
le 15 mars 2018 afin de permettre à nos startups de lever des 
fonds ;

–  un accompagnement personnalisé des startups aura lieu 
pour les préparer au salon AfricaCom de Cape Town à la 
mi-Novembre.

En marge du plan Next Tech, 3 missions économiques smart 
city ont été inscrites au Plan d’action de BIE cette année (au 
Brésil, au salon Smart City Expo World Congress de Barcelone 
et en Inde).

Comme déjà annoncé l’an passé, BI&E (hub.brussels) a 
rejoint les acteurs du portail smartcity.brussels en mai 2016. Ce 
chantier Smart City est géré au sein de BIE (hub.brussels) par la 
cellule Communication. L’objectif est de partager les initiatives et 
projets labellisés « smart city », qu’il s’agisse d’actions pour aider 
les entreprises bruxelloises du secteur à s’internationaliser, ou 
d’accompagnement des entreprises étrangères à venir développer 
leurs services smart city à Bruxelles. 
 

Lors de la réunion avec la smart city manager et les autres 
cabinets en juin 2018, deux priorités ont été épinglées :

–  un meilleur répertoriage des initiatives smart city en RBC ; 
 

–  la smart mobility, afin notamment d’augmenter l’attraction 
des investisseurs étrangers.

Hub.brussels veille évidemment à ce que toutes ses actions 
soient conformes au nouveau RGDP. L’engagement d’un « Data 
Protection Officer » est en cours.
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Vraag nr. 277 van de heer Bruno De Lille d.d. 14 juni 2018 
(N.) :

Goedkeuring van de algemene rekeningen van de autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

De organieke ordonnantie van 23 februari 2006 houdende 
de bepalingen die van toepassing zijn op de begroting, de 
boekhouding en de controle (OOBBC) bepaalt dat het Rekenhof 
de algemene rekening van de gewestelijke entiteit, de diensten 
van de regering en de autonome bestuursinstellingen (ABI’s) van 
eerste en tweede categorie moet controleren. Meer bepaald moet 
elke rekening voorzien worden van een « met redenen omkleed 
en gedetailleerd oordeel ». Deze worden vervolgens overgemaakt 
aan de regering die de rekening in de vorm van een ontwerp van 
een ordonnantie aan het Parlement moet voorleggen.

In haar oordeel baseert het Rekenhof zich op de normen van de 
Internationale organisatie van de hoge controle-instellingen van de 
overheidsfinanciën. Er zijn 4 mogelijke oordelen : goedkeuring, 
goedkeuring met voorbehoud, afkeuring, oordeelonthouding. 
 
 

Volgens het 22e Boek zijn de rekeningen van het Brussels 
Gewest en haar autonome bestuursinstellingen een puinhoop. 
Los van het inhoudelijke oordeel dat het Rekenhof heeft over een 
rekening, is er een enorme achterstand op vlak van de goedkeuring 
van de rekeningen door het Parlement. Zo blijkt dat de Brusselse 
regering sinds 2008 geen enkele rekening van een autonome 
bestuursinstelling aan het Brussels Parlement heeft voorgelegd, 
op een paar uitzonderingen na.

U bent onder andere verantwoordelijk voor het de Brusselse 
Hoofdstedelijke Dienst voor Brandweer en Dringende Medische 
Hulp. Hiervoor werd al geen rekening aan het Brussels Parlement 
meer voorgelegd sinds 2008. Volgens mijn informatie ligt 
die rekening klaar, en is er niets speciaal nodig om ze bij het 
Parlement in te dienen. Ik heb eerst de vraag gesteld aan minister 
Vanhengel, maar die verwees me door naar de bevoegde minister, 
of staatssecretaris.

Mijn vragen :

–  Waarom is er sinds 10 jaar geen ontwerp van ordonnantie 
van de rekeningen van uw autonome bestuursinstellingen 
neergelegd bij het Parlement ?

–  Heeft minister Vanhengel u aangespoord om er werk van te 
maken ? Spoort u uw regering aan om de rekeningen in orde 
te brengen ?

–  Wanneer zal u de bewuste rekeningen indienen en zo de 
eigenlijke begrotingsprocedure volgens de OOBBC afsluiten ?

Antwoord : We hebben de laattijdige neerlegging van het 
ontwerp van ordonnantie betreffende de goedkeuring van de 
rekeningen van de DBDMH vastgesteld in het Parlement in juli 
2016 toen we de verslagen van het Rekenhof ontvingen voor de 
rekeningen 2012 en 2013.

Question n° 277 de M. Bruno De Lille du 14 juin 2018 
(N.) :

La certification des comptes généraux des organismes 
administratifs autonomes par le Parlement bruxellois.

En vertu de l’ordonnance organique du 23 février 2006 portant 
les dispositions applicables au budget, à la comptabilité et au 
contrôle (OOBCC), la Cour des comptes est chargée de contrôler 
le compte général de l’entité régionale, des services du gouverne-
ment et autres organismes administratifs autonomes de première 
et seconde catégorie. À propos de chaque compte, elle doit en 
particulier émettre une « opinion motivée et étayée ». Celle-ci est 
ensuite transmise au gouvernement, qui doit soumettre le compte 
au Parlement sous la forme d’un projet d’ordonnance. 
 

L’opinion de la Cour des comptes est basée sur les normes 
de l’Organisation internationale des institutions supérieures de 
contrôle des finances publiques. Quatre opinions peuvent être 
émises : une opinion non modifiée (approbation), une opinion 
avec réserve, une opinion défavorable (rejet) ou une impossibilité 
d’exprimer une opinion (abstention).

D’après le 22e cahier de la Cour, les comptes de la Région 
bruxelloise et de ses organismes administratifs autonomes sont 
truffés d’anomalies. Indépendamment de la teneur de l’opinion 
émise par la Cour des comptes, l’approbation des comptes par 
le Parlement accuse un retard considérable. Ainsi, à quelques 
exceptions près, il appert que le gouvernement bruxellois n’a 
plus soumis le moindre compte d’un organisme administratif 
autonome au Parlement bruxellois depuis 2008.

Vous êtes notamment responsable pour le Service d’incendie et 
d’aide médicale urgente de la Région de Bruxelles-Capitale, pour 
lequel aucun compte n’a plus été soumis au Parlement bruxellois 
depuis 2008 déjà. D’après mes informations, ce compte est prêt 
et il ne manque rien de spécial pour le déposer au Parlement. J’ai 
d’abord posé la question au ministre Vanhengel, qui m’a renvoyé 
vers les ministres et secrétaires d’État compétents. 
 

Mes questions sont les suivantes :

–  Pourquoi aucun projet d’ordonnance des comptes de vos 
organismes administratifs autonomes n’a-t-il été déposé au 
Parlement depuis dix ans ?

–  Le ministre Vanhengel vous a-t-il encouragée à vous y 
atteler ? Encouragez-vous votre gouvernement à mettre bon 
ordre aux comptes ?

–  Quand allez-vous déposer ces comptes et, ainsi, clôturer la 
procédure budgétaire proprement dite de l’OOBBC ?

Réponse : Nous avons constaté le retard dans le dépôt de 
projet d’ordonnance d’approbation des comptes du SIAMU au 
Parlement en juillet 2016 lorsque l’on a reçu les rapports de la 
Cour des comptes pour les comptes 2012 et 2013. 
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Voor deze datum was onze administratie niet op de hoogte van 
de omvang van deze tekortkoming.

De Minister van Begroting heeft in oktober 2016, bij de 
opmaak van de begrotingsaanpassing 2016 en van de initiële 
begroting 2017, een herinnering gelanceerd aan alle ministers.

Op onze vraag heeft de administratie stappen ondernomen 
om de vereiste documenten te recupereren. De opeenvolgende 
veranderingen, zowel bij de directie van de administratie als bij 
de dienst Financiën hebben de opvolging van het proces niet 
vergemakkelijkt.

Vervolgens stond de financiële dienst van de DBDMH voor 
grote uitdagingen, waaronder een ernstige panne van haar beheer-
systeem (vlak vooraleer deze veranderd werd eind 2016), een 
aanpassing aan het nieuwe beheersysteem en een personeelstekort. 

Dit maakte het voor de DBDMH trouwens ook onmogelijk 
om de rekeningen van 2016 binnen de door het Rekenhof gestelde 
termijnen ter goedkeuring voor te leggen aan de regering. We 
wachten trouwens op het verslag van het Rekenhof voor dit 
boekjaar.

Nu komt de situatie geleidelijk aan terug in evenwicht. De 
rekeningen voor 2017 werden voorgelegd en goedgekeurd door 
de regering en werden tijdig aan het Rekenhof overgemaakt. 
Een aanzienlijke versterking van het personeel voor de afdeling 
Financiën werd gevalideerd door de regering in het kader van het 
personeelsplan 2018 van de DBDMH.

Voor het volgende kwartaal van dit jaar zullen we de 
ontwerpen van ordonnanties met betrekking tot de goedkeuring 
van de rekeningen voor de boekjaren 2012, 2013, 2014 en 2015 
voorstellen aan de Ministerraad. Begin 2019 zal een regularisatie 
van de voorgaande jaren plaatsvinden.

Vraag nr. 282 van mevr. Marion Lemesre d.d. 22 juni 2018 
(Fr.) :

Deelname van Brusselse ondernemingen aan de organisatie 
van het Wereldkampioenschap Voetbal 2018.

De pers bracht ons op woensdag 6 juni 2018 op de hoogte 
van de deelname van elf Belgische ondernemingen aan het 
Wereldkampioenschap Voetbal dat binnenkort zal plaatsvinden in 
Rusland. Die elf ondernemingen spelen niet op het grasveld, maar 
eerder op het economische terrein, en zouden in totaal voor 15 
tot 20 miljoen euro aan bestellingen hebben geplaatst, volgens de 
CEO van Agoria.

– Waren er Brusselse ondernemingen onder die elf bedrijven die 
in Rusland aanwezig waren ? Zo ja, hoeveel ? 
 

Avant cette date, notre administration n’était pas au courant 
de l’étendue de ce manquement.

Le ministre du Budget a effectué un rappel à l’ensemble 
des ministres en octobre 2016 lors de la confection des budgets 
ajustement 2016 et Initial 2017.

À notre demande, l’administration a entamé des démarches 
afin de récupérer les documents nécessaires. Les changements 
successifs, tant à la direction de l’administration qu’au service 
Finance, n’ont pas facilité le suivi du processus. 
 

Par la suite, le service Finance du SIAMU a dû faire face à des 
défis importants, notamment une panne critique de son système 
de gestion (intervenue juste avant le changement de celui-ci fin 
2016), une adaptation au nouveau système de gestion et à un 
manque de personnel.

Cela a d’ailleurs entrainé une impossibilité pour le SIAMU de 
présenter au gouvernement, pour approbation, ses comptes 2016 
dans les délais imposés par la Cour des comptes. Nous attendons 
d’ailleurs son rapport pour cet exercice. 
 

A présent, la situation revient peu à peu à l’équilibre. Les 
comptes 2017 ont été déposés et approuvés par le gouvernement 
et transmis dans les délais requis à la Cour des comptes. Un 
renfort important en personnel pour le service Finance a été validé 
par la gouvernement dans le cadre du plan de personnel 2018 du 
SIAMU.

Nous allons présenter pour le prochain trimestre de cette année 
au Conseil des ministres des projets d’ordonnance d’approbation 
des comptes pour les exercices 2012, 2013, 2014 et 2015. Une 
régularisation des années antérieures s’effectuera début 2019. 
 

Question n° 282 de Mme Marion Lemesre du 22 juin 2018 
(Fr.) :

La participation d’entreprises bruxelloises à l’organisation 
de la Coupe du monde de football de 2018.

La presse nous renseignait ce mercredi 6 juin 2018 à propos 
de la participation d’onze entreprises belges à la Coupe du monde 
se déroulant très prochainement en Russie. Jouant non pas sur le 
gazon mais plutôt sur le terrain économique, ces onze entreprises 
auraient enregistré des commandes pour un total compris entre 15 
et 20 millions d’euros, a précisé le CEO d’Agoria. 
 

– Pouvez-vous me renseigner sur la présence ou non d’en-
treprises bruxelloises parmi ces 11 entreprises présentes en 
Russie ? Si oui, pouvez-vous en préciser le nombre ? 
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– Indien er Brusselse ondernemingen bij waren, wat is het 
bedrag van de ondertekende contracten, alsook de sector 
waarin zij actief zijn ?

– Hoeveel Brusselse ondernemingen zijn vertegenwoordigd in 
de Sport & Entertainment Technology Club, opgericht door 
Agoria en het Belgisch Olympisch Comité ?

Antwoord : Bij de 11 Belgische ondernemingen die in de pers 
vermeld worden omwille van hun aanwezigheid in Rusland in het 
kader van de wereldbeker, is één Brusselse onderneming.

Drag van de contracten ondertekend door deze onderneming 
actief in de vertaaldiensten is door mijn diensten onbekend.

De Sport & Entertainement Technology Club opgericht door 
Agoria en het BOIC bestaat uit 11 Brusselse leden op een totaal 
van 70 leden gevestigd in de drie Gewesten van het land.

Vraag nr. 283 van de heer Hamza Fassi-Fihri d.d. 29 juni 
2018 (Fr.) :

Aantrekking van grote winkelketens en kwaliteitshotels die 
nog niet in Brussel gevestigd zijn.

Brussel is niet alleen de Europese hoofdstad en de zetel van de 
NAVO, maar trekt ook veel Belgische en buitenlandse bezoekers 
aan. Of zij hier nu verblijven voor hun werk of voor hun vrije tijd, 
onze stad heeft onmiskenbare toeristische trekpleisters.

Aangezien het deel uitmaakt van een van de punten van de 
beleidsbrief bij de begroting 2017-2018, zou ik graag weten 
hoever u staat met uw prospectiewerk om grote winkelketens en 
grote hotelnamen aan te trekken die nog niet bij ons gevestigd 
zijn.

Antwoord : De hotelsector speelt een beslissende rol in de 
Brusselse economie. Volgens de laatste cijfers van Visit Brussels 
gaat het goed met de sector. In 2017 brachten 1,95 miljoen 
bezoekers om zakelijke redenen in totaal 3,61 miljoen nachten 
door in Brussel (een stijging van 13 % ten opzichte van de nachten 
van vorig jaar). De eerste maanden van 2018 kenden dezelfde 
groei. 
 

Om van deze dynamiek gebruik te maken heeft Brussel invest 
& Export (hub.brussels) de aantrek van nieuwe hotels ingeschre-
ven in haar strategische doelstellingen.

Zo heeft BI&E ervoor gezorgd dat dit één van de belangrijkste 
acties werd van de Brussels Days in Berlijn in november 2017. De 
leidinggevenden van verschillende Duitse hotelgroepen werden 
uitgenodigd voor een ontbijtseminarie tijdens dewelke hen de 
mogelijkheden van de sector in Brussel werden voorgesteld, met 
een bijzondere focus op de prioritaire wijken. Er wordt contact 
gehouden met de twee aanwezige hotelketens.

– S’il y en a effectivement, pouvez-vous m’indiquer le montant 
du (des) contrat(s) signé(s) ainsi que le secteur dans lequel 
elle(s) exerce(nt) ses (leurs) activités ? 

– Combien d’entreprises bruxelloises sont-elles représentées 
au sein du Sport & Entertainment Technology Club, créé par 
Agoria et le comité olympique belge ?

Réponse : Parmi les 11 sociétés belges, citées dans la presse 
pour leur présence en Russie dans le cadre de la Coupe du monde, 
figure une société bruxelloise.

Le montant des contrats signés par cette société, active dans 
les services de traduction, n’est pas connu de mes services.

Le Sport & Entertainment Technology Club créé par Agoria 
et le COIB comprend 11 membres bruxellois sur un total de 70 
membres basés dans les trois Régions du pays.

Question n° 283 de M. Hamza Fassi-Fihri du 29 juin 2018 
(Fr.) :

L’attractivité des grandes enseignes commerciales et des 
hôtels de qualité non encore établis à Bruxelles.

En plus d’être la capitale européenne et le siège de l’OTAN, 
Bruxelles attire également de nombreux visiteurs belges et 
étrangers. De passage pour des raisons professionnelles ou de 
loisir, notre ville à des arguments touristiques indéniables.

Faisant partie de l’un des points de la lettre d’orientation du 
budget 2017-2018, j’aimerais savoir où en est votre travail de 
prospection pour attirer des grandes enseignes commerciales et de 
grands noms de l’hôtellerie encore non installés chez nous ? 
 

Réponse : L’activité hôtelière occupe une place déterminante 
dans l’économie bruxelloise. Selon les derniers chiffres livrés 
par Visit Brussels, celle-ci se porte bien. En effet, en 2017, 
1,95 million de visiteurs ont passé un total de 3,61 millions 
de nuitées à Bruxelles pour des raisons professionnelles (soit 
une augmentation de 13 % par rapport aux nuitées de l’année 
précédente). Cette progression a continué au même rythme lors 
des premiers mois de 2018.

Afin de profiter de cette dynamique, Bruxelles Invest & 
Export (hub.brussels) a inscrit l’attraction de nouveaux hôtels 
dans ses objectifs stratégiques.

Ainsi, il en a fait le thème d’une des actions principales 
des Brussels Days organisés à Berlin en novembre 2017. Les 
décideurs de plusieurs grands groupes hôteliers allemands ont été 
invités à un petit-déjeuner séminaire au cours duquel leur ont été 
présentées les opportunités du secteur à Bruxelles, avec un focus 
particulier sur les quartiers prioritaires. Des contacts de suivi sont 
actuellement en cours avec deux des chaines hôtelières présentes.
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Ook op de Franse markt wordt bijzonder veel aandacht 
gehecht aan het werven van hotelketens. Daar ondervindt 
onze Economische Handelsattaché veel belang van de sector. 
Binnenkort zouden twee vestigingsprojecten als « Groot Prioritair 
Dossier » moeten worden voorgesteld aan de Minister van 
Economie in het kader van de Economische Coördinatieraad.

Om deze door hen relatief onbekende sector te benaderen 
hebben de teams van BI&E/hub.brussels een beroep gedaan op 
de Brussels Hotels Association om de technische kennis te delen.

De werving van handelsmerken is ouder dan die van 
hotelketens en is het resultaat van een goede samenwerking tussen 
BI&E en Atrium (nu geïntegreerd in hub.brussels). 
 

Enkele voorbeelden van deze samenwerking zijn :

–  het Japanse merk Uniqlo dat zich vorig jaar in Brussel 
vestigde ;

–  de lopende onderhandelingen met twee Italiaanse 
voedingsdistributeurs ;

–  de realisatie van de volledig innovatieve actie « Taste.
Brussels », gelanceerd tijdens de Brussels Days in Berlijn. 
Via een zeer grondig selectieproces, waarbij met name de 
Brusselse bevolking betrokken was via sociale netwerken, 
werden drie Berlijnse merken uitgenodigd om « Brussel te 
testen » gedurende twee maanden door zich gratis te installeren 
in twee pop-up stores die voor hen waren gevestigd in de 
Dansaertwijk. Hun aankomst staat gepland voor september.

Vraag nr. 284 van mevr. Hannelore Goeman d.d. 10 juli 
2018 (N.) :

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen 
en ION’s onder de bevoegdheid van de staatssecretaris.

In het regeerakkoord staat het volgende : « De regering streeft 
ernaar om binnen de vijf jaar het aantal Brusselaars in de gewes-
telijke administratie (Ministerie en ION’s) met 10 % te verhogen 
ten opzichte van 2013, zonder dat dit evenwel leidt tot een stijging 
van het totale aantal overheidspersoneelsleden. »

We zijn ondertussen vijf verder.

Hierover de volgende vragen :

1. Wat is momenteel het aandeel (absoluut en percentueel) 
inwoners van het Brussels Gewest in het personeelsbestand 
van de agentschappen en ION’s onder uw bevoegdheid ? Wat 
was dit in 2013 ?

2. Hoeveel mensen hebben deze instellingen aangeworven 
in 2017 ? Hoeveel daarvan zijn inwoners van het Brussels 
Gewest ? Kan u dit ook onderverdelen :

a) per scholingsniveau en/of het aanwervingsniveau ;

Le démarchage de chaines hôtelières est également parti-
culièrement soutenu sur le marché français, où notre attaché 
économique et commercial rencontre un vif intérêt de la part du 
secteur. Deux projets d’implantation devraient être présentés pro-
chainement comme « Grand dossier prioritaire » au ministre de 
l’Économie dans le cadre du Conseil de coordination économique.

Afin d’approcher ce secteur relativement peu connu par les 
équipes de BI&E/hub.brussels, celles-ci ont fait appel à la Brussels 
Hotels Association pour un partage de connaissances techniques.

Le démarchage envers les enseignes commerciales est 
plus ancien que celui des chaines hôtelières et résulte d’une 
bonne collaboration entre BI&E et Atrium (dorénavant intégrés 
dans hub.brussels).

Comme exemples de cette collaboration nous pouvons citer :

–  l’enseigne japonaise Uniqlo qui s’est implantée à Bruxelles 
l’année passée ;

–  les négociations en cours avec deux enseignes alimentaires 
italiennes ;

–  la réalisation de l’action totalement innovante « Taste.
Brussels » lancée à l’occasion des Brussels Days de Berlin. 
Via un processus de sélection très poussé, impliquant 
notamment la population bruxelloise via les réseaux sociaux, 
trois marques berlinoises ont été invitées à venir « tester 
Bruxelles » pendant deux mois en s’installant gratuitement 
dans deux pop-up stores établis à leur attention dans le quartier 
Dansaert. Leur arrivée est prévue en septembre.

Question n° 284 de Mme Hannelore Goeman du 10 juillet 
2018 (N.) :

Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui 
relèvent de votre compétence.

Dans l’accord de gouvernement, on peut lire ceci : « Le gou-
vernement se donne pour objectif, dans les cinq ans, d’augmenter 
de 10 % par rapport à 2013 le nombre de Bruxellois dans l’admi-
nistration régionale (Ministère et OIP) sans pour autant augmenter 
le nombre total d’agents publics. »

Entretemps, cinq ans ont passé.

Je voudrais vous poser les questions suivantes à cet égard :

1. Quelle est actuellement (en chiffres absolus et en pourcentage) 
la proportion de Bruxellois dans les effectifs des agences et 
OIP qui relèvent de votre compétence ? Quelle était-elle en 
2013 ?

2. Combien de personnes ces institutions ont-elles recrutées 
en 2017 ? Combien d’entre elles habitent-elles en Région 
bruxelloise ? Pouvez-vous ventiler ces chiffres comme suit : 

a) par niveau de qualification et/ou de recrutement ; 
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b) per leeftijdscategorie ;

c) per woonplaats (gemeente) ?

3. Welke specifieke acties werden in 2017 ondernomen om meer 
inwoners uit het Brussels Gewest binnen deze instellingen aan 
te werven ?

Antwoord : Het aandeel Brusselaars in het totale personeels-
bestand van de DBDMH bedroeg :

–  in 2018 : 354 Brusselaars op een totaal personeelsbestand van 
1.297 personen, hetzij 27,30 % (situatie op 1/7/2018) ;

–  in 2013 : 339 Brusselaars op een totaal personeelsbestand van 
1.170 personen, hetzij 28,97 %.

Voor wat betreft de aanwervingen in 2017 werden er 137 
personen aangeworven waarvan er 48 Brusselse inwoners zijn, 
hetzij 35 %.

De onderverdeling van de 48 aangeworven Brusselaars is als 
volgt :

1. per aanwervingsniveau :

–  niveau A : 8 personen

–  niveau B : 2 personen

–  niveau C : 5 personen

–  niveau D : 33 persoon

2. per leeftijdscategorie :

–  < 26 jaar : 14 personen

–  van 26 tot 35 jaar : 20 personen

–  van 36 tot 45 jaar : 9 persoon

–  van 46 tot 55 jaar : 4 personen

–  van 56 tot 65 jaar : 1 persoon

3. per gemeente :

–  Anderlecht : 6 personen

–  Brussel (Stad) : 9 personen

–  Elsene : 3 personen

–  Evere : 1 persoon

–  Ganshoren : 2 personen

–  Jette : 5 personen

–  Koekelberg : 1 persoon

–  Oudergem : 1 persoon

–  Schaarbeek : 1 persoon

–  Sint-Agatha-Berchem : 1 persoon

–  Sint-Gillis : 3 personen

–  Sint-Jans-Molenbeek : 1 persoon

–  Sint-Joost-ten-Noode : 1 persoon

–  St-Lambrechts-Woluwe : 4 personen

–  Ukkel : 5 personen

b) par catégorie d’âge ; 

c) par lieu de résidence (commune) ?

3. Quelles actions spécifiques a-t-on entreprises en 2017 afin de 
recruter davantage de Bruxellois dans ces institutions ? 
 

Réponse : La part de Bruxellois dans l’effectif total du 
SIAMU s’élevait à :

–  en 2018 : 354 Bruxellois sur un effectif total de 1.297 
personnes, soit 27,30 % (situation au 1/7/2018) ;

–  en 2013 : 339 Bruxellois sur un effectif total de 1.170 
personnes, soit 28,97 %.

En ce qui concerne les engagements en 2017, 137 personnes 
ont été engagées dont 48 sont des Bruxellois, soit 35 %. 
 

Les 48 Bruxellois engagés se répartissent comme suit : 
 

1. par niveau d’engagement :

–  niveau A : 8 personnes

–  niveau B : 2 personnes

–  niveau C : 5 personnes

–  niveau D : 33 personnes

2. par catégorie d’âge :

–  < 26 ans : 14 personnes

–  de 26 à 35 ans : 20 personnes

–  de 36 à 45 ans : 9 personnes

–  de 46 à 55 ans : 4 personnes

–  de 56 à 65 ans : 1 personne

3. par commune :

–  Anderlecht : 6 personnes

–  Auderghem : 1 personne

–  Berchem-Ste-Agathe : 1 personne

–  Bruxelles (Ville) : 9 personnes

–  Evere : 1 personne

–  Forest : 1 personne

–  Ganshoren : 2 personnes

–  Ixelles : 3 personnes

–  Jette : 5 personnes

–  Koekelberg : 1 personne

–  Molenbeek-St-Jean : 1 personne

–  Schaerbeek : 1 personne

–  Saint-Gilles : 3 personnes

–  St-Josse-ten-Noode : 1 personne

–  Uccle : 5 personnes
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–  Vorst : 1 persoon

–  Watermaal-Bosvoorde. : 3 personen

Voor wat betreft specifieke acties om meer Brusselaars aan 
te werven, wil ik toch even meegeven dat de statutaire vacatures 
verplicht gepubliceerd moeten worden in de nationale pers en 
in het Belgisch Staatsblad en dat de selectie van het statutair 
personeel, zowel administratief als operationeel, via Selor gebeurt. 
Bij de selectierondes wordt enkel de overeenkomst met de selec-
tiecriteria en het gezochte profiel, in aanmerking genomen, alsook 
de resultaten op de proeven, overeenkomstig de in voege zijnde 
wetgeving.

Ik kan hier echter aan toevoegen dat de laatste aanwer-
vingscampagne van brandweerlui, die in 2017 afgesloten werd, 
verlopen is in samenwerking met Beezy Brussels. Deze Brusselse 
instelling heeft de Brusselse kandidaten hulp aangeboden om zich 
voor te bereiden voor de selectieproeven.

Voor wat betreft het aanwerven van contractueel administratief 
personeel blijft Actiris een bevoorrechte partner in de zoektocht 
naar kandidaten. Aangezien Actiris de tewerkstelling van de 
inwoners van het Brussels Gewest wil bevorderen, bevordert deze 
samenwerking eveneens de tewerkstelling van Brusselaars bij de 
DBDMH.

Verder blijft de DBDMH gebruik maken van inschake-
lingscontracten zowel voor jonge Brusselaars als voor langdurige 
Brusselse werklozen.

Het beleid inzake recrutering van de DBDMH focust dus niet 
zozeer op specifieke acties maar kadert meer in een permanente 
actie via zijn zijn aanwezigheid op Brusselse jobbeurzen en zijn 
diversiteitsbeleid. De nadruk wordt hierbij vooral gelegd op de 
brede waaier van functies bij de Brusselse brandweer (er is zoveel 
meer dan enkel brandweerman), de carrièrekansen, ook voor lager 
geschoolden,…, en meer in het algemeen, de aantrekkingskracht 
van de DBDMH als werkgever. 
 

Wat mijn bevoegdheid buitenlandse handel betreft, weet u 
dat Brussel Invest & Export op 1 januari 2018 bij hub.brussels 
geïntegreerd is.

Van de 241 personeelsleden van deze laatste, wonen er 170, 
zijnde 70 %, in het Brussels Gewest. De directie « Ondersteuning 
van de internationalisering » in het bijzonder, telt 100 werknemers, 
waarvan 61 op post in het buitenland. Van de overige 39 personen 
op de hoofdzetel in Brussel woont 64 % in het Brussels Gewest.

Aangezien Brussel Invest & Export in 2017 nog deel 
uitmaakte van de GOB, verwijs ik u naar het antwoord van mijn 
collega Fadila Laanan bevoegd voor het openbaar ambt binnen 
de Brusselse regering om meer te weten te komen over het aantal 
aangeworven personen en hun profiel, alsook de eventuele acties 
gevoerd met het oog op het aanwerven van meer inwoners uit het 
Brussels Gewest.

–  Watermael-Boitsfort:3 personnes

–  Woluwe-St-Lambert : 4 personnes

En ce qui concerne des actions spécifiques pour engager 
davantage de Bruxellois, je voudrais avant tout souligner que les 
offres d’emploi statutaires doivent obligatoirement être publiées 
dans la presse nationale et dans le Moniteur belge et que la 
sélection du personnel statutaire, tant administratif qu’opération-
nel se fait via le Selor. Lors des étapes de sélection, seule la cor-
respondance aux critères de sélection et au profil recherché, ainsi 
que les résultats aux épreuves, sont pris en compte, conformément 
à la législation en vigueur.

Je peux toutefois ajouter que la dernière campagne de 
recrutement de sapeurs-pompiers, qui s’est clôturée en 2017, 
s’est déroulée en partenariat avec Beezy Brussels. Cet organisme 
bruxellois a proposé de l’aide pour la préparation aux épreuves de 
la sélection aux candidats bruxellois.

Pour ce qui est de l’engagement de personnel contractuel 
administratif, Actiris reste le partenaire privilégié dans la recherche 
de candidats. Etant donné qu’Actiris veut favoriser l’emploi des 
habitants de la Région bruxelloise, cette collaboration favorise 
donc de fait l’emploi de Bruxellois au SIAMU. 
 

Le SIAMU continue également de s’inscrire pleinement dans 
la politique des contrats d’insertion tant pour les jeunes bruxellois 
que pour les chômeurs de longue durée bruxellois.

La politique du SIAMU en matière de recrutement ne se 
concentre donc pas tellement sur des actions spécifiques mais 
correspond plutôt à une action permanente par sa présence aux 
salons de l’emploi bruxellois et à sa politique de diversité. Le 
large éventail de fonctions au service d’incendie de Bruxelles, (il 
y a tellement plus que le pompier), les opportunités de carrière 
y compris pour les personnes peu qualifiées,… et plus générale-
ment l’attractivité du SIAMU en tant qu’employeur y sont mis en 
exergue.

En ce qui concerne ma compétence commerce extérieur, vous 
savez que Bruxelles Invest & Export a intégré hub.brussels le 
1er janvier 2018.

Des 241 membres du personnel de ce dernier, 170, soit 70 %, 
habitent en Région bruxelloise. La direction « Accompagnement 
à l’international », plus spécifiquement, compte 100 employés, 
dont 61 en poste à l’étranger. Des 39 personnes travaillant au 
siège à Bruxelles, 64 % habitent en Région bruxelloise.

Bruxelles Invest & Export faisant encore partie du SPRB en 
2017, je vous réfère à la réponse de ma collègue Fadila Laanan, 
en charge de la Fonction publique au sein du gouvernement 
bruxellois, pour en savoir plus sur le nombre et le profil des 
personnes recrutées et sur les éventuelles actions menées afin de 
recruter davantage d’habitants bruxellois au sein du SPRB. 
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Vraag nr. 285 van de heer Emin Özkara d.d. 30 juli 2018 
(Fr.) :

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie 
tegen personen onder een arbeidsovereenkomst die een 
hoofddoek of een sluier dragen in de openbare instellingen van 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of 
toezicht.

Ondanks alle thans bestaande wetten en regels worden alle 
burgers nog altijd niet gelijk behandeld op het vlak van toegang 
tot de arbeidswereld, om een job of verantwoordelijkheden te 
krijgen. Sommige bevolkingsgroepen, zoals de vrouwen, blijven 
vaker slachtoffer van discriminatie, en zelfs van geweld in de 
openbare ruimte en in de bedrijfswereld. Een groep die al te 
vaak gestigmatiseerd en op willekeurige wijze uitgestoten wordt 
is die van de vrouwen die in eer en geweten beslist hebben een 
hoofddoek of een sluier te dragen. Vrouwen met een sluier of 
een hoofddoek worden sterk gediscrimineerd in de arbeidswereld 
om verscheidene redenen. In de overheidssector is een van de 
redenen die geopperd worden om te beletten dat die vrouwen 
een job krijgen de verplichting tot inachtneming van het neu-
traliteitprincipe, dat volgens sommigen automatisch leidt tot het 
verbod voor de werkneemsters van overheidsinstellingen om 
een teken van overtuiging, een hoofdoek of een sluier te dragen. 
Magistraten, juristen en de rechtspraak gaan uit van de stelling dat 
neutraliteit slaat op de dienstverlening en niet op het uiterlijk van 
de persoon die deze verstrekt. Met andere woorden, neutraliteit 
slaat niet op het uiterlijk, maar wel op de dienstverlening. De 
Franstalige arbeidsrechtbank heeft daarop trouwens gewezen in 
een beslissing van 2015, waarin aan Actiris opgedragen werd een 
deel van artikel 10 van zijn arbeidsreglement in te trekken, omdat 
dat zou indruisen tegen de ordonnantie van 2008 ter bevordering 
van diversiteit en ter bestrijding van discriminatie in het Brussels 
Gewestelijk Openbaar Ambt (1). Het in te trekken punt luidde als 
volgt : « De personeelsleden geven tijdens het verrichten van hun 
arbeid geen uiting aan hun religieuze, politieke of levensbeschou-
welijke voorkeur, noch via hun kledij, noch via hun gedrag ». 
Naar aanleiding van die beslissing van de rechtbank hebben drie 
werkneemsters die sedert 2012 een conflict hadden met Actiris 
hun sluier kunnen blijven dragen.

Op het vlak van gelijke kansen en samenleven hebben de 
overheden een doorslaggevende rol en moeten zij het goede 
voorbeeld geven. Bovendien moeten de overheden ervoor zorgen 
dat de wet wordt nageleefd en behoorlijk wordt toegepast, maar 
tevens erop toezien dat de verbintenissen van de regering ten 
opzichte van allen worden nagekomen.

Ik wens een antwoord op volgende vragen inzake elke over-
heidsinstelling onder uw bevoegdheid of uw toezicht.

1. Welke middelen worden aangewend om gelijke kansen en 
gelijke behandeling te waarborgen tijdens selectieprocedures 
met het oog op aanwerving ?

2. Werd het minimumquota van 10 % in contractuele jobs 
aangeworven werkzoekenden uit wijken met een werkloos-

(1)  h t t p : / / w w w . e j u s t i c e . j u s t . f g o v . b e / c g i _ l o i /
change_lg.pl?language=nl&la=N&cn=2008090432&table_name=wet

Question n° 285 de M. Emin Özkara du 30 juillet 2018 
(Fr.) :

La promotion de la diversité, la lutte contre les 
discriminations et les personnes sous contrat de travail qui 
portent un couvre-chef ou le voile dans les institutions publiques 
de la Région de Bruxelles-Capitale qui dépendent de vos 
compétences ou de votre tutelle.

Malgré toutes les lois et règlementations existant aujourd’hui, 
tou(te)s les citoyen(ne)s ne sont toujours pas sur un pied d’égalité 
quand il s’agit d’accéder au monde du travail, de décrocher un 
emploi ou de recevoir des responsabilités. Certains groupes de la 
population comme les femmes demeurent plus souvent victimes 
de discriminations, voire de violences dans l’espace public et le 
monde de l’entreprise. Un groupe trop souvent stigmatisé et écarté 
de manière arbitraire est celui des femmes qui ont décidé en âme 
et conscience de porter un couvre-chef ou encore un voile. Ces 
femmes voilées ou qui portent un couvre-chef se voient fortement 
discriminées dans le monde du travail pour diverses raisons… 
Dans le secteur public, une des raisons avancées pour empêcher 
ces femmes d’accéder à l’emploi est l’obligation du respect du 
principe de neutralité qui d’après certains implique automati-
quement l’interdiction pour les travailleuses d’une institution 
publique de porter un signe convictionnel, un couvre-chef ou un 
voile. Des magistrats, des juristes et la jurisprudence postulent 
que la neutralité porte sur le service rendu et non sur l’apparence 
de la personne qui le rend. Autrement dit, la neutralité ne porte 
pas sur l’apparence, mais bien sur le service rendu. Le tribunal 
du travail francophone de Bruxelles l’a d’ailleurs rappelé dans 
une décision de 2015 ordonnant à Actiris le retrait d’une partie 
de l’article 10 de son règlement d’ordre intérieur au motif que 
celle-ci irait à l’encontre de l’ordonnance de 2008 visant à 
promouvoir la diversité et à lutter contre la discrimination dans la 
Fonction publique régionale bruxelloise (1). Le point à retirer était 
le suivant : « Durant leurs prestations, les membres du personnel 
d’Actiris n’affichent leurs préférences religieuses, politiques ou 
philosophiques ni dans leur tenue vestimentaire, ni dans leur com-
portement. » Suite à cette décision du tribunal, trois employées 
en conflit avec Actiris depuis 2012 ont pu continuer à porter leur 
voile.

En termes d’égalité des chances et de vivre- et construire- 
ensemble, les autorités publiques ont un rôle prépondérant à jouer 
et doivent donner le bon exemple. En outre, les autorités publiques 
doivent veiller au respect et à la bonne application de la loi, mais 
aussi veiller au respect des engagements pris par le gouvernement 
devant tou(te)s les citoyen(ne)s.

Je souhaiterais savoir, pour chaque institution publique qui 
dépend de vos compétences ou de votre tutelle :

1. Lors des procédures de sélection dédiées à l’embauche, quels 
sont les moyens mis en place pour garantir l’égalité des 
chances et l’égalité de traitement ?

2. Le quota minimum de 10 % de demandeurs d’emploi issus des 
quartiers dont le taux de chômage de la population est égal ou 

(1)  h t t p : / / w w w . e j u s t i c e . j u s t . f g o v . b e / c g i _ l o i /
change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi

http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=nl&la=N&cn=2008090432&table_name=wet
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=nl&la=N&cn=2008090432&table_name=wet
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi
http://www.ejustice.just.fgov.be/cgi_loi/change_lg.pl?language=fr&la=F&cn=2008090432&table_name=loi
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heidsgraad die gelijk aan of hoger is dan het gewestelijk 
gemiddelde bereikt voor 2015, 2016 en 2017 ? Welke quota 
werden precies bereikt in elk van voornoemde jaren ?

3. Werden sedert 2015 wijzigingen aangebracht in het actieplan 
inzake diversiteit ? Zo ja, welke ?

Antwoord : Zoals u weet werd Brussel Invest & Export op 
1 januari van dit jaar geïntegreerd in hub.brussels. Deze laatste 
neemt de beginselen van non-discriminatie rigoureus op in haar 
selectieprocedures.

Verschillende assen worden op deze manier geactiveerd. 
Ten eerste zijn vacatures neutraal en richten ze zich alleen op de 
verwachte vaardigheden en graden.

Vervolgens wordt de ontvankelijkheid van de aanvragen op 
een strikt objectieve manier door de HR-afdeling geanalyseerd 
door enkel en alleen te verwijzen naar de vereiste criteria inzake 
vaardigheden en kennis.

Tot slot worden tijdens de eerste schriftelijke selectietest de 
antwoordformulieren geanonimiseerd door de HR-afdeling. Op 
die manier kunnen de correctoren de identiteit van de kandidaat 
niet kennen bij het toewijzen van punten waarmee ze al dan niet 
mogen doorgaan naar de volgende selectieproef.

Aangezien Brussel Invest & Export deel uitmaakte van de 
GOB in de jaren vóór 2018, verwijs ik u naar het antwoord van 
mijn collega Fadila Laanan, belast met het openbaar ambt binnen 
de Brusselse regering, om meer te weten te komen over de quota 
van werkzoekenden uit buurten met een werkloosheidspercentage 
boven het gewestelijk gemiddelde en mogelijke veranderingen in 
het actieplan voor diversiteit binnen de GOB.

Weet echter dat voor hub.brussels het belangrijk is om het 
principe te waarborgen waarbij integratie en professionele ont-
wikkeling gebaseerd zijn op vaardigheden en niet op afkomst, 
leeftijd, geslacht of handicap. Er zal een bewustmakingspro-
gramma worden voorgesteld, zodat het bureau een imago van een 
sterke en erkende werkgever ontwikkelt. Hiertoe zal een diagnose 
worden gesteld met als doel :

–  een analyse van de huidige situatie uit te voeren ;

–  een strategie vast te leggen ; en

–  speciale aandacht te besteden aan doelgroepen met betrekking 
tot diversiteit.

Wat de DBDMH betreft, gebeurt de aanwerving van statutaire 
en contractuele ambtenaren in nauwe samenwerking met Selor en 
Actiris. Via objectieve selectieprocedures richten Selor en Actiris 
hun werving- en selectiebeleid op de talenten en vaardigheden 
van eenieder zonder enig onderscheid te maken. 
 

Bovendien houdt de HRM-dienst van de DBDMH zich 
volledig aan deze waarden van respect en eerlijke behandeling 
voor iedereen.

supérieur à la moyenne régionale engagés dans des emplois 
contractuels a-t-il été atteint pour 2015, 2016 et 2017 ? Quels 
sont précisément les quotas atteints année par année ?

3. Depuis 2015, des modifications ont-elles été apportées au plan 
d’action diversité ? Si oui, lesquelles ?

Réponse : Comme vous le savez, Bruxelles Invest & Export 
a été intégré dans hub.brussels le 1er janvier de cette année. Ce 
dernier intègre rigoureusement les principes de non-discrimina-
tion dans ses procédures de sélection.

Plusieurs axes sont activés en ce sens. D’abord, les offres 
d’emploi sont neutres et ne mettent l’accent que sur les 
compétences et diplômes attendus.

Ensuite, la recevabilité des candidatures est analysée de 
manière strictement objective par le service RH en se référant 
uniquement aux critères de compétences et de connaissances 
requises.

Enfin, lors de la première épreuve écrite de sélection, les 
formulaires de réponses sont anonymisés par le service RH. Les 
correcteurs ne peuvent ainsi connaitre l’identité du candidat lors 
de l’attribution des points permettant le passage ou non à l’étape 
suivante de sélection.

Bruxelles Invest & Export faisant partie du SPRB les années 
antérieures à 2018, je vous réfère à la réponse de ma collègue 
Fadila Laanan, en charge de la Fonction publique au sein du 
gouvernement bruxellois, pour en savoir plus sur les quotas 
de demandeurs d’emploi issus des quartiers avec un taux de 
chômage dépassant la moyenne régionale et sur les modifications 
éventuelles apportées au plan d’action diversité au sein du sPRB..

Sachez toutefois que hub.brussels a à cœur d’assurer le 
principe selon lequel l’intégration et le développement profes-
sionnel ont fonction des compétences et non de l’origine, de 
l’âge, du genre ou du handicap. Un programme de sensibilisation 
sera proposé afin que l’agence développe une image d’employeur 
fort et reconnu. À cette fin, un diagnostic sera établi avec comme 
objectif de :

–  effectuer une analyse de la situation actuelle ;

–  définir une stratégie ; et

–  accorder une attention particulière aux groupes cibles en 
rapport avec la diversité.

En ce qui concerne le SIAMU, l’engagement des statutaires et 
des agents contractuels se fait en étroite collaboration avec le Selor 
et Actiris. Via des procédures de sélection objectives, le Selor et 
Actiris axent leur politique de recrutement et de sélection sur 
les talents et compétences de chacun et chacune sans distinction 
aucune.

De plus, le service GRH du SIAMU adhère complètement à 
ces valeurs de respect et de traitement équitable pour tous. 
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In samenwerking met de Diversiteitsmanager werden mensen 
met een handicap aangeworven en werd de werkplek voor deze 
mensen aangepast. Ook werden redelijke aanpassingen uitgevoerd 
om een succesvolle integratie in de dienst te bevorderen.

Bij de DBDMH werd het minimum quotum van 10 % van 
de werkzoekenden afkomstig uit wijken waar de werkloosheids-
graad van de bevolking gelijk is aan of hoger dan het regionale 
gemiddelde aangeworven voor contractuele betrekking bereikt.

In 2017 maakte 12,50 % van de aangeworven contractuele 
ambtenaren deel uit van de eerder genoemde doelgroep.

In 2016 bedroeg dit percentage 20 % en in 2015 47 %.

Tot slot wat de actieplannen Diversiteit betreft, heeft de 
DBDMH reeds drie plannen geïmplementeerd, die elk twee jaar 
bestrijken (2013-2014/2015-2016/2017-2018).

Bijzondere aandacht werd besteed aan de verschillende 
doelgroepen die zijn opgenomen in de ordonnantie Diversiteit. 
Acties zoals redelijke aanpassingen voor mensen met een beperkte 
mobiliteit en de ontwikkeling van een project voor de evacuatie 
van personen met een handicap op evenementen in Brussel zijn 
twee voorbeelden van de vele uitgevoerde acties.

Het DIversiteitscharter van de DBDMH werd in januari 
2016 aan alle operationele en administratieve personeelsleden 
voorgesteld. Het omvat alle internationale, Europese, federale en 
regionale wetgeving inzake diversiteit en gelijke kansen. 
 

Bovendien bepaalt het ontwerp van arbeidsreglement van de 
DBDMH dat alle personeelsleden zich ertoe verbinden om het 
beginsel van neutraliteit van de overheidsdiensten en de gelijke 
behandeling van de burgers na te leven in alle situaties. Alle 
personeelsleden (inclusief de leden van de hiërarchische lijn) zijn 
verplicht om de regels van rechtvaardigheid, moraliteit, respect, 
welzijn en beleefdheid na te leven, evenals het Diversiteitscharter.

Bovendien wordt aan alle nieuwe personeelsleden gevraagd 
om de inhoud van het DIversiteitscharter door te nemen en zich 
te houden aan de waarden die erin zijn opgenomen door het te 
ondertekenen.

In 2017 verstrekte Good Planet Belgium informatie- en 
bewustmakingssessies over diversiteit, waaronder de 19 criteria 
van discriminatie die door de wet verboden zijn voor ambtenaren 
en leden van de hiërarchie. Deze sessies waren vooral gericht 
op het kennen van deze 19 criteria betreffende het respect, de 
neutrale behandeling en gelijke kansen voor iedereen. 
 

Tegelijkertijd heeft de analyse van de wervings-, selectie- en 
evaluatieprocedures het mogelijk gemaakt om de risico’s en de 
verschillende vormen van discriminatie te identificeren. Naar 
aanleiding van deze analyse werd besloten om in samenwerking 
met Unia en het Instituut voor de Gelijkheid van Vrouwen en 

En collaboration avec la Manager Diversité, des personnes en 
situation de handicap ont pu être recrutées et ont vu leur poste de 
travail adapté et des aménagements raisonnables ont été réalisés 
pour favoriser une intégration réussie au sein du service.

Au SIAMU, le quota minimal de 10 % de demandeurs 
d’emploi issus de quartiers dont le taux de chômage de la 
population est égal ou supérieur à la moyenne régionale engagé 
dans des emplois contractuels a bien été atteint.

En 2017, 12,50 % des contractuels engagés faisaient partie du 
groupe cible susmentionné.

En 2016, ce taux était de 20 % et en 2015 de 47 %.

Enfin, pour ce qui est des plans d’action Diversité, le SIAMU 
a déjà mis en place trois plans portant chaque fois sur deux ans 
(2013-2014/2015-2016/2017-2018).

Une attention particulière a été apportée aux différents public 
cibles repris dans l’ordonnance Diversité. Des actions telles que 
l’aménagement raisonnable pour les personnes à mobilité réduite 
et l’élaboration d’un projet permettant l’évacuation de personnes 
porteuses d’un handicap lors d’évènements bruxellois sont deux 
exemples parmi les nombreuses actions mises en œuvre.

La Charte Diversité du SIAMU a été présentée à l’ensemble 
du personnel tant opérationnel qu’administratif en janvier 2016. 
Elle reprend toutes les législations internationales, européennes, 
fédérales et régionales en matière de diversité et d’égalité des 
chances.

De plus, le projet de règlement de travail du SIAMU stipule 
que tous les membres du personnel s’engagent à respecter le 
principe de neutralité des services publics et le traitement équitable 
des citoyens dans toutes les situations. Tous les membres du 
personnel (y compris les membres de la ligne hiérarchique) sont 
tenus d’observer des règles de justice, de moralité, de respect, de 
bien-être et de civilité, sans oublier la Charte Diversité.

Par ailleurs, il est demandé à tout nouveau membre du 
personnel de prendre connaissance du contenu de la Charte 
Diversité et d’adhérer aux valeurs qui y sont reprises en la signant. 

En 2017, Good Planet Belgium a dispensé des séances 
d’information et de sensibilisation à la diversité, notamment aux 
19 critères de discrimination interdits par la loi, aux officiers et 
membres de la ligne hiérarchique. Ces séances étaient principa-
lement axées sur la connaissance de ces 19 critères, sur le respect 
et la neutralité de traitement ainsi que sur l’égalité des chances 
pour tous.

Parallèlement, l’analyse des procédures de recrutement, 
de sélection et d’évaluation a permis de déceler les risques et 
les différentes formes possibles de discrimination. Suite à cette 
analyse, il a été décidé de mettre en place, en collaboration avec 
Unia et l’Institut pour l’égalité entre les femmes et les hommes 
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Mannen (IGVM) opleidingen te voorzien om het personeel dat 
verantwoordelijk is voor de aanwerving verder te sensibiliseren 
en op te leiden.

Vraag nr. 286 van de heer Paul Delva d.d. 30 juli 2018 
(N.) :

Het aantal interventies van de DBDMH in de rand.

De Dienst Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp 
is verantwoordelijk voor tal van belangrijke en soms levens-
reddende interventies. Naast het bestrijden van branden, voert 
ze ook medische hulpverlening uit, is ze verantwoordelijk voor 
technische hulpverlening (schoonmaken en hulp bij overstromin-
gen) en doet ze ook aan preventie.

Gemeenten in dit land zijn onderverdeeld in hulpverlenings-
zones. Omdat het hier gaat over het bestrijden van branden en 
het vervoeren van mensen met zware medische problemen is het 
belangrijk dat een interventie op de meest snelle manier gebeurd ; 
zelfs al moet die komen vanuit andere zones. Dat betekent dat 
de DBDMH eveneens interventies uitvoert in de rand. Sinds 
1 januari 2015 moeten Vlaamse gemeenten dan ook betalen voor 
elke interventie die de DBDMH uitvoert op hun grondgebied.

In 2015 zou er voor een totaal bedrag van 22.916 euro zijn 
gefactureerd voor brandinterventies in de rand. In een eerdere 
mondelinge vraag meldde u dat in de eerste helft van 2016 de 
kosten een dalende tendens zouden vertonen. U had hiervoor 
niet meteen een verklaring en zei dat u dit met uw diensten ging 
onderzoeken. 
 

Vandaar mijn vragen :

–  Hoeveel is er in respectievelijk 2016 en 2017 in totaal gefac-
tureerd voor brandinterventies ? Over hoeveel interventies 
ging het in 2016 en 2017 ? Kan u deze cijfers onderverde-
len per hulpverleningszone of als het al mogelijk is per 
randgemeente ?

–  Heeft u kunnen nagaan waarom er in de tweede helft van 2016 
een daling was in de kosten ? Zo ja, wat is de reden ? Zo nee, 
waarom niet ?

Antwoord : Het totale in rekening in rekening gebrachte 
bedrag voor de brandinterventies in de rand bedraagt :

–  111.851,90 euro in 2016 ;

–  125.478,70 euro in 2017.

Het aantal brandinterventies in de rand bedraagt :

–  491 in 2016 ;

–  579 in 2017.

Een gedetailleerd overzicht van de interventies per gemeente 
voor de jaren 2016 en 2017 vindt u in bijgevoegde tabel. (*)

(IEFH), des formations pour encore sensibiliser et former 
davantage le personnel chargé du recrutement. 
 

Question n° 286 de M. Paul Delva du 30 juillet 2018 (N.) : 

Le nombre d’interventions du SIAMU dans la périphérie.

Le Service d’incendie et d’aide médicale urgente de la Région 
de Bruxelles-Capitale est responsable pour bon nombre d’inter-
ventions importantes et parfois vitales. Outre la lutte incendie, il 
apporte également une aide médicale, il est chargé d’apporter une 
aide technique (nettoiement et aide en cas d’inondations) et il fait 
aussi de la prévention.

Les communes du pays sont réparties en différentes zones 
de secours. S’agissant de la lutte incendie et du transport de 
personnes confrontées à des problèmes médicaux sérieux, il est 
important qu’une intervention se déroule le plus rapidement 
possible, même si elle doit venir d’autres zones. Autrement dit, le 
SIAMU effectue également des interventions dans la périphérie. 
Depuis le 1er janvier 2015, les communes flamandes doivent dès 
lors payer pour chaque intervention du Siamu sur leur territoire.

En 2015, un montant total de 22.916 euros aurait été facturé 
au titre d’interventions du service d’incendie dans la périphérie. 
Suite à une précédente question orale, vous avez mentionné 
que les s affichaient une tendance baissière au cours du premier 
semestre 2016. Vous n’en connaissiez pas directement la cause et 
vous avez déclaré que vos services et vous-mêmes examineriez 
la question.

Je voudrais dès lors vous poser les questions suivantes :

–  Quel montant total a-t-on facturé, en 2016 et 2017 respec-
tivement, pour des interventions du service d’incendie ? 
De combien d’interventions s’agit-il en 2016 et 2017 ? 
Pouvez-vous ventiler ces chiffres par zone de secours ou, pour 
quant que ce soit possible, par commune de la périphérie ?

–  Avez-vous pu vérifier pourquoi les s ont diminué au cours du 
deuxième semestre 2016 ? Dans l’affirmative, quelle est la 
cause ? Dans la négative, pourquoi pas ?

Réponse : Le montant total facturé pour des interventions 
d’incendie en périphérie s’élève à :

–  111.851,90 euros en 2016 ;

–  125.478,70 euros en 2017.

Le nombre d’interventions incendie en périphérie s’élève à :

–  491 en 2016 ;

–  579 en 2017.

Vous trouverez le détail des interventions par commune pour 
les années 2016 et 2017 dans le tableau ci-joint. (*)
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Wat betreft het toenemend of afnemend aantal interventies 
van de DBDMH buiten het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, 
wens ik erop te wijzen dat de DBDMH optreedt buiten het 
Brussels grondgebied wanneer deze wordt opgeroepen door een 
hulpcentrale 100/112 van een hulpverleningszone gelegen buiten 
het Gewest die bijstand vraagt aan de DBDMH in het kader van 
de snelste adequate hulp.

De DBDMH heeft dus geen vat op het aantal interventies 
aangezien het reageert op de hulpaanvragen die ze ontvangt.

(*) (De bijlage zal niet gepubliceerd worden, maar blijft ter 
beschikking voor raadpleging op de Griffie of via de website van 
het Parlement.)

Vraag nr. 287 van de heer Hasan Koyuncu d.d. 10 augustus 
2018 (Fr.) :

Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende 
functies.

Het aandeel vrouwen in de bestuursorganen en de directie-
structuren blijft laag in Europa (minder dan 20 %) en nog lager in 
de rest van de wereld.

Ondanks de geleverde inspanningen zijn de vrouwen nog 
ondervertegenwoordigd in de leidinggevende functies. Nochtans 
blijkt uit verscheidene onderzoeken dat een evenwichtig aandeel 
vrouwen in de hoge sferen van het bedrijf sterk bijdraagt tot het 
succes ervan.

Ook in de leidinggevende functies van de overheidsdiensten 
zijn mannen vaak in de meerderheid.

Kan u mij het percentage mannen en vrouwen meedelen bij de 
directeurs van de overheidsinstellingen onder uw bevoegdheid en 
in de raden van bestuur van die instellingen ? 
 

Wat zijn de redenen voor de ondervertegenwoordiging van de 
vrouwen die eventueel zou blijken uit die cijfers ?

Welke inspanningen worden geleverd om de vertegenwoordi-
ging van de vrouwen te verhogen ?

Antwoord : Binnen de Brusselse Hoofdstedelijke Dienst voor 
Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp is er geen enkele 
vrouwelijke ambtenaar die de functie van directeur bekleedt.

Dit komt met name door de bijzondere samenstelling van 
het personeel van de DBDMH die voornamelijk bestaat uit 
operationele ambtenaren (brandweerlieden / ambulanciers) ; een 
minderheid zijn technische en administratieve ambtenaren.

En ce qui concerne le nombre croissant ou décroissant des 
interventions du SIAMU en dehors de la Région de Bruxelles-
Capitale, je précise que le SIAMU intervient en dehors du 
territoire bruxellois quand il est sollicité par un centre de secours 
100/112 d’une zone de secours située hors Région et qui demande 
l’assistance du SIAMU dans le cadre de l’aide adéquate la plus 
rapide.

Le SIAMU n’a donc pas de prise sur le nombre d’interven-
tions puisqu’il réagit aux sollicitations qui lui sont faites.

(*) (L’annexe ne sera pas publiée mais restera disponible 
pour consultation au Greffe ou via le site du Parlement.)  

Question n° 287 de M. Hasan Koyuncu du 10 août 2018 
(Fr.) :

La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 

La part des femmes dans les organes de gouvernance et les 
structures de direction reste médiocre en Europe (moins de 20 %) 
et encore plus limitée dans le reste du monde.

Malgré les efforts déployés, les femmes sont encore sous-re-
présentées dans les fonctions dirigeantes. Et pourtant plusieurs 
études le prouvent - une proportion équilibrée de femmes dans les 
hautes sphères de l’entreprise contribue largement à son succès. 
 

Dans les services publics également, les hommes sont souvent 
majoritaires dans les fonctions dirigeantes.

Mme la secrétaire d’État peut-elle m’indiquer en pourcentage 
la répartition hommes-femmes parmi les directeurs des insti-
tutions publiques relevant de sa compétence ainsi que dans les 
conseils d’administration de ces institutions ?

Quels sont les causes de la sous-représentation des femmes 
que révèleraient le cas échéant ces chiffres ?

Quels efforts sont-ils mis en œuvre pour augmenter la repré-
sentation des femmes ?

Réponse : Le Service d’incendie et d’aide médicale urgente de 
la Région de Bruxelles-Capitale ne compte aucun agent féminin 
occupant un poste de directeur.

La cause en est essentiellement la composition particulière de 
l’effectif du personnel du SIAMU qui consiste majoritairement en 
des agents opérationnels (pompiers/ ambulanciers) ; une minorité 
étant des agents techniques et administratifs.
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De posten van operationele directie zijn vooral toegankelijk via 
bevordering (intern of via externe mobiliteit) waarbij één van de 
voorwaarden is om een zekere anciënniteit te hebben in het hoger 
kader (officier). Wetende dat de vertegenwoordiging van vrouwen 
in het hoger kader minimaal is (momenteel twee vrouwelijke 
officieren in dienst bij de DBDMH), volgt hieruit dat er niet een 
groot aantal vrouwen in de betreffende functies kan zijn.

Om deze situatie te verbeteren maakt de DBDMH er 
voortdurend werk van om de openstelling van het beroep van 
brandweerman-ambulancier en de interessante loopbaanmoge-
lijkheden bij de vrouwen bekend te maken,, met name via haar 
actieplan « Diversiteit ».

Met betrekking tot administratieve / technische diensten is het 
aandeel vrouwen verhoudingsgewijs hoger dan in de operationele 
afdelingen, maar tot voor kort waren er maar weinig leidingge-
vende functies voorzien. De hervorming van de DBDMH, die op 
1 maart 2018 in werking is getreden, en de nieuwe organisatie-
structuur ervan, heeft tot doel meer leidinggevende functies in de 
administratieve afdelingen in te voeren.

Het Diversiteitsplan dat hierboven wordt aangehaald, belicht 
ook de brede waaier aan profielen bij de DBDMH voor zowel 
mannen als vrouwen.

Op dit ogenblik loopt de selectieprocedure voor de mandaat-
betrekkingen van niveau A4, directeurs en departementshoofden. 
De oproepen tot kandidaatstellingen richtten zich zowel op 
mannen als vrouwen.

Wat mijn bevoegdheid buitenlandse handel betreft, weet u dat 
Brussel Invest & Export (BI&E) op 1 januari 2018 bij hub.brussels 
geïntegreerd is.

Op 1 september jongstleden, zijn de directeur-generaal en 
de adjunct-directeur-generaal in dienst getreden. Het gaat om 2 
vrouwen. Ze kunnen momenteel rekenen op een team van :

–  3 directeur-coördinatoren (2 vrouwen - waarvan één belast 
met de directie « Begeleiding bij de internationalisering » 
(BI&E) - en 1 man) ; en

–  5 departementsdirecteuren (2 vrouwen en 3 mannen).

We merken dus dat bij hub.brussels eerder vrouwen een 
leidende positie bekleden.

De raad van bestuur van hub.brussels is samengesteld 
in overeenstemming met de de ordonnantie van 13 februari 
2014 met het oog op het waarborgen van een evenwichtige 
aanwezigheid van vrouwen en mannen temidden van de leden 
voorgedragen door de Brusselse Hoofdstedelijke regering binnen 
de bestuursorganen rechtspersonen. Dit betreft 7 van de 9 leden ; 
de andere twee worden namelijk voorgedragen door de Sociaal-
Economische Raad van het Brussels Gewest. De raad van bestuur 
van hub.brussels bestaat zodoende uit 3 vrouwen en 6 mannen.

En ce qui concerne les postes de direction opérationnels, 
ceux-ci sont surtout accessibles par promotion (interne ou par 
mobilité externe) dont l’une des conditions est d’avoir une 
certaine ancienneté dans le cadre supérieur (officier). Sachant 
que la représentation féminine dans le cadre supérieur est minime 
(actuellement deux officières en service au SIAMU), il s’ensuit 
qu’il ne peut y avoir un grand nombre de femmes aux postes visés.

Afin d’améliorer cette situation, le SIAMU porte une 
attention permanente à faire connaitre l’ouverture du métier de 
pompier-ambulancier et les possibilités de carrière intéressantes 
auprès des femmes, notamment à travers son plan d’actions 
« Diversité ».

Pour ce qui est des services administratifs/techniques, la 
représentation féminine y est proportionnellement plus importante 
que dans les départements opérationnels mais peu de postes de 
direction étaient prévus jusqu’il y a peu. La réforme du SIAMU, 
entrée en vigueur au 1er mars 2018, et sa nouvelle structure 
organisationnelle, visent à mettre en place davantage de postes 
dirigeants dans les départements administratifs.

Le plan « Diversité », cité ci-dessus, met également en exergue 
le large éventail de profils au SIAMU, tant pour les hommes que 
les femmes.

Actuellement, la procédure de sélection pour les postes à 
mandats de niveau A4, directeurs et chefs de département, est en 
cours. Les appels à candidatures s’adressaient tant aux hommes 
qu’aux femmes.

En ce qui concerne ma compétence commerce extérieur, vous 
savez que Bruxelles Invest & Export (BI&E) a intégré hub.brussels 
le 1er janvier 2018.

Le 1er septembre dernier, le directeur général et le directeur 
général adjoint sont entrés en fonction. Il s’agit de 2 femmes. 
Elles peuvent actuellement compter sur une équipe de :

–  3 directeurs-coordinateurs (2 femmes - dont une en charge 
de la direction « Accompagnement à l’internationalisation » 
(BI&E) - et 1 homme) ; et

–  5 directeurs de département (2 femmes et 3 hommes).

Nous constatons donc que chez hub.brussels ce sont plutôt des 
femmes qui occupent majoritairement les fonctions dirigeantes.

Le conseil d’administration de hub.brussels quant à lui est 
composé dans le respect de l’ordonnance du 13 février 2014 
visant à garantir, au sein des organes de gestion des personnes 
morales, une présence équilibrée de femmes et d’hommes parmi 
les membres proposés par le gouvernement de la Région de 
Bruxelles-Capitale. Cela concerne 7 sur 9 membres ; les 2 autres 
étant proposés par le Conseil économique et social de la Région 
bruxelloise. Ainsi le conseil d’administration de hub.brussels 
compte 3 femmes et 6 hommes.
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Date Question n°
Auteur

Objet Page
Datum Vraag nr. Voorwerp Bladzijde

*    Question sans réponse
❍  Question avec réponse provisoire
** Question avec réponse 
Les questions dont la réponse a été 
publiée dans un Bulletin antérieur ne  
figurent plus dans le présent sommaire.

*    Vraag zonder antwoord
❍  Vraag met voorlopig antwoord
** Vraag met antwoord 
De vragen waarop het antwoord al in een 
vorig Bulletin werd gepubliceerd worden 
niet in dit zaakregister vermeld.

Ministre-Président chargé des Pouvoirs locaux, du Développement territorial, de la 
Politique de la Ville, des Monuments et Sites, des Affaires étudiantes, du Tourisme, de 

la Fonction publique, de la Recherche scientifique et de la Propreté publique
minister-president belast met Plaatselijke Besturen, Territoriale Ontwikkeling, 

Stedelijk Beleid, Monumenten en Landschappen, Studentenaangelegenheden, Toerisme, 
Openbaar Ambt, Wetenschappelijk Onderzoek en Openbare Netheid

30.05.2018 978 Gaëtan Van Goidsenhoven ** La conservation des entrepôts d’activités productives en ville. 40
Behoud in de stad van opslagplaatsen voor productieactiviteiten.

30.05.2018 979 Gaëtan Van Goidsenhoven ** L’avenir du futur terminal RoRo. 43
Toekomst van de RoRo-terminal.

01.06.2018 980 Fabian Maingain ** Les travaux d’aménagement du parc récréatif BECO/Bruxelles 
Environnement dans le cadre du plan canal.

46

Aanleg van het recreatief park BECO/Leefmilieu Brussel in het kader 
van het kanaalplan.

01.06.2018 981 Caroline Persoons ** Les fouilles archéologiques sur la Grand-Place de Bruxelles. 48
Archeologische opgravingen op de Grote Markt van Brussel.

01.06.2018 982 Annemie Maes ** Le financement de l’ERMS. 50
De financiering van de GSV.

01.06.2018 983 Julie de Groote ** Le projet Newton à Schaerbeek. 51
Het Newton-project in Schaarbeek.

04.06.2018 984 Bernard Clerfayt ** Création d’un nouveau centre intégré à très bas seuil d’accès pour les 
usagers de drogue.

54

Oprichting van een nieuw geïntegreerd centrum met laagdrempelige 
toegang voor druggebruikers.

04.06.2018 985 Bruno De Lille ** Les lacunes dans la législation antidiscrimination régionale. 55
De lacunes in de gewestelijke discriminatiewetgeving.

07.06.2018 986 Emin Özkara ** Le suivi du plan Smart city et des contacts avec le Smart City 
Ambassador pour une transition de notre ville-Région vers une 
Smart city.

57

De opvolging van het plan Smart City en de contacten met de Smart 
City Ambassador voor een overgang van ons stadsgewest naar een 
Smart City.

07.06.2018 987 Bea Diallo ** Harmonisation des protocoles de prise en charge des plaintes pour 
violence domestique à l’égard des femmes par les services de 
police sur le territoire bruxellois suite à l’adhésion à la Convention 
d’Istanbul.

61

Harmonisering van de protocollen voor de behandeling van de klachten 
over huiselijk geweld tegen vrouwen door de politiediensten op het 
Brussels grondgebied ingevolge de toetreding tot de Conventie van 
Istanbul.
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07.06.2018 988 Fouad Ahidar ** Le recrutement de personnes handicapées par les communes. 63
Het aanwerven van personen met een handicap door de gemeenten.

07.06.2018 989 Vincent De Wolf ** Acquisition de drones par Bruxelles Prévention et Sécurité. 65
Aankoop van drones door Brussel Preventie en Veiligheid.

07.06.2018 990 Fabian Maingain ** Les recours à l’encontre du projet Drohme. 66
Beroepen tegen het project Drohme.

14.06.2018 991 Bruno De Lille * La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

3

De goedkeuring van de algemene rekeningen van de autonome 
bestuursinstellingen door het Brussels Parlement.

15.06.2018 992 Annemie Maes * Le travail de quartier de la zone de police bruxelloise. 4
Wijkwerking van de Brusselse politiezone.

15.06.2018 993 Emin Özkara * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

6

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 994 Bea Diallo * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

6

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 995 Zahoor Ellahi Manzoor * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

6

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 996 Julien Uyttendaele * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

6

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

18.06.2018 998 Gaëtan Van Goidsenhoven * La procédure de recrutement lancée par la Fondation Kanal. 7
De door de Stichting Kanal gestarte aanwervingsprocedure.

18.06.2018 999 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune 
d’Anderlecht.

70

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Anderlecht.
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18.06.2018 1000 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune 
d’Auderghem.

71

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Oudergem.

18.06.2018 1001 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Berchem-Sainte-Agathe.

72

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Agatha-Berchem.

18.06.2018 1002 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de la 
Ville de Bruxelles.

72

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Stad Brussel.

18.06.2018 1003 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune 
d’Etterbeek.

72

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Etterbeek.

18.06.2018 1004 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune d’Evere.

72

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Evere.

18.06.2018 1005 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Forest.

72

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Vorst.

18.06.2018 1006 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Ganshoren.

73

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Ganshoren.

18.06.2018 1007 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune d’Ixelles.

73

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Elsene.

18.06.2018 1008 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de Jette.

73

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Jette.

18.06.2018 1009 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Koekelberg.

73

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Koekelberg.
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18.06.2018 1010 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Molenbeek-Saint-Jean.

74

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Jans-Molenbeek.

18.06.2018 1011 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de Saint-
Gilles.

74

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Gillis.

18.06.2018 1012 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de Saint-
Josse-ten-Noode.

74

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Joost-ten-Node.

18.06.2018 1013 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Schaerbeek.

74

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Schaarbeek.

18.06.2018 1014 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune d’Uccle.

74

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Ukkel.

18.06.2018 1015 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Watermael-Boitsfort.

75

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Watermaal-Bosvoorde.

18.06.2018 1016 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Woluwe-Saint-Lambert.

75

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Lambrechts-Woluwe.

18.06.2018 1017 Emin Özkara ** Les avancées réalisées en ce qui concerne l’organisation et le 
déroulement de la fête du sacrifice 2018 pour la commune de 
Woluwe-Saint-Pierre.

75

Vooruitgang inzake de organisatie en het verloop van het offerfeest 
2018 in de gemeente Sint-Pieters-Woluwe.

20.06.2018 1018 Arnaud Pinxteren * Les éditions 2016, 2017 et 2018 des Brussels Days ; 7
De Brussels Days in 2016, 2017 en 2018.

20.06.2018 1019 Jef Van Damme * Le nouveau Brussels Cruise Terminal. 8
De nieuwe Brusselse Cruise Terminal.
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22.06.2018 1020 Marion Lemesre * Le placement et l’entretien des paratonnerres sur les bâtiments publics 
bruxellois.

8

Plaatsing en onderhoud van bliksemafleiders op de Brusselse 
overheidsgebouwen.

22.06.2018 1021 Hasan Koyuncu ** La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 75
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.

22.06.2018 1022 Bernard Clerfayt * Répartition des montants par commune - Ordonnance DGC. 9
Verdeling van de bedragen per gemeente – Ordonnantie inzake de 

ADG.

22.06.2018 1023 Gaëtan Van Goidsenhoven ** Le financement de l’achat du bâtiment Citroën par la SAU. 78
De financiering van de aankoop van het Citroëngebouw door de MSI.

22.06.2018 1024 Els Ampe ** La transparence des subventions accordées par le gouvernement. 78
De transparantie met betrekking tot door de regering toegekende 

subsidies.

22.06.2018 1025 Bruno De Lille * Le plan d’exécution spatial régional pour le réaménagement spatial du 
Ring de Bruxelles (R0) – partie Nord.

10

Het gewestelijk ruimtelijk uitvoeringsplan voor de ruimtelijke 
herinrichting van de Ring rond Brussel (R0) - deel Noord.

27.06.2018 1026 Emin Özkara * Les derniers actes de violence et incivilités perpétrés dans l’espace 
public et les différents plans mis en œuvre pour lutter contre les 
discriminations et promouvoir le « vivre-ensemble » dans les 19 
communes.

11

De laatste gewelddaden en onburgerlijk gedrag in de openbare ruimte 
en de verschillende uitgevoerde plannen om discriminatie te 
bestrijden en het « samen leven » te bevorderen in de 19 gemeenten.

25.06.2018 1027 Hannelore Goeman ** La politique en matière d’emplois étudiants dans les administrations, 
agences et OIP relevant de la compétence du ministre.

79

Het beleid rond studentenjobs binnen de administraties, agentschappen 
en ION’s onder de bevoegdheid van de minister.

03.07.2018 1028 Cieltje Van Achter * Subventions et premières recettes du pôle culturel Kanal. 12
Subsidiëring en eerste inkomsten aan de cultuurpool Kanal.

05.07.2018 1029 Vincent De Wolf * Soutien aux associations sans but lucratif actives dans le domaine de la 
prévention et de la sécurité.

13

Steun aan verenigingen zonder winstoogmerk op het gebied van 
preventie en veiligheid.

09.07.2018 1030 Julien Uyttendaele * Statistiques concernant la possession et la consommation de cannabis. 13
Statistieken over het bezit en de consumptie van cannabis.

09.07.2018 1031 Liesbet Dhaene ** La facilitatrice école. 83
De schoolfacilitator.
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11.07.2018 1032 Emin Özkara ** Le rachat et le réaménagement de l’ancienne synagogue séfarade 
Simon et Lina Haïm rue du Pavillon à Schaerbeek.

86

Verkoop en herinrichting van de voormalige Sefardische synagoge 
Simon en Lina Haïm in de Paviljoenstraat te Schaarbeek.

10.07.2018 1033 Cieltje Van Achter ** La vacance d’immeubles appartenant à la Région de Bruxelles-
Capitale et aux communes.

88

De leegstand van gebouwen in bezit van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest en de gemeenten.

10.07.2018 1034 Emmanuel De Bock ** L’application à Vivaqua et aux autres sociétés publiques ou 
intercommunales de l’arrêté du 7 septembre 2017 portant exécution 
de l’article 5 de l’ordonnance du 12 janvier 2006 relative à la 
transparence des rémunérations et avantages des mandataires 
publics bruxellois.

89

De toepassing op Vivaqua en andere openbare maatschappijen of 
intercommunales, van het besluit van 7 september 2017 houdende 
uitvoering van artikel 5 van de ordonnantie van 12 januari 2006 
betreffende de transparantie van de bezoldigingen en voordelen 
van de Brusselse openbare mandatarissen.

10.07.2018 1035 Hannelore Goeman * Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

14

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de minister.

11.07.2018 1036 Arnaud Pinxteren * Le rapport d’incidences environnementales du projet Citroën Yser, et le 
permis d’environnement.

14

Het milieueffectenrapport van het Citroën IJzer-project, en de 
milieuvergunning.

17.07.2018 1037 Bruno De Lille * Le recours à des contrats d’indépendant pour les fonctions supérieures 
des institutions régionales.

15

Het gebruik van zelfstandigencontracten bij topfuncties van gewestelijke 
instellingen.

18.07.2018 1038 Dominiek Lootens-Stael ** Les nuisances provoquées par des personnes en séjour illégal à 
l’intérieur et aux abords de la gare du Nord, et les relations entre 
la Région et le fédéral dans ce dossier.

91

De overlast door illegalen in en rond het Noordstation en de relaties 
tussen het Gewest en het federale niveau in dit dossier.

20.07.2018 1039 Michaël Vossaert ** L’octroi d’un subside pour l’organisation du Tour de France 2019. 93
Toekenning van een subsidie voor de organisatie van de Ronde van 

Frankrijk 2019.

30.07.2018 1040 Emin Özkara ** L’impact du premier Pacte mondial pour les migrations de l’ONU sur 
le programme opérationnel 2014-2020 (PO FEDER) de la Région 
de Bruxelles-Capitale. 

94

Weerslag van het Eerste Mondiaal Pact voor Migratie van de VN op 
het operationeel programma EFRO 2014-2020 (EFRO OP) van het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest.
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30.07.2018 1041 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle.

97

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

24.07.2018 1042 Emin Özkara ** Les élections communales du 14 octobre 2018 et l’intégrité, la 
disponibilité et la confidentialité des données électorales.

100

De gemeenteraadsverkiezingen van 14 oktober 2018 en de integriteit, 
de beschikbaarheid en de vertrouwelijkheid van de verkiezingsdata.

25.07.2018 1043 Michaël Vossaert ** Reconnaissance des mosquées en Belgique. 102
Erkenning van de moskeeën in België.

30.07.2018 1044 Paul Delva ** Le nombre de crémations et la destination des cendres en 2017. 103
Aantal crematies en de asbestemming in 2017.

07.08.2018 1045 Fouad Ahidar * Le projet pilote et l’implantation de mini-prisons. 16
Het proefproject en de inplanting van minigevangenissen.

10.08.2018 1046 Olivier de Clippele ** Zones de préemption en Région bruxelloise. 104
Voorkoopzones in het Brussels Gewest.

Ministre chargé des Finances, du Budget, des Relations extérieures et de la Coopération au Développement
Minister belast met Financiën, Begroting, Externe Betrekkingen en Ontwikkelingssamenwerking

12.05.2015 46 Benoît Cerexhe ❍ Les règles régissant l’utilisation d’internet à des fins privées. 38
De regels inzake het gebruik van het internet voor privédoeleinden.

16.11.2015 76 Emmanuel De Bock ❍ Les calculs du SPF Finances concernant l’impôt des personnes 
physiques (IPP) des communes.

38

Berekeningen van de FOD Financiën betreffende de personenbelasting 
(PB) van de gemeenten.

15.12.2015 82 Benoît Cerexhe ❍ Les taxes sur les véhicules automobiles. 38
Belastingen op motorvoertuigen.

09.02.2016 97 Michaël Verbauwhede ❍ La vente du bâtiment Actiris. 39
De verkoop van het Actirisgebouw.

29.01.2018 237 Johan Van den Driessche ❍ Les dépenses de l’ASBL Euro Brussels 2020. 39
De uitgaven van vzw Euro Brussels 2020. 

07.02.2018 239 Johan Van den Driessche ❍ Les moyens accordés par la Région à l’Union royale belge des sociétés 
de football pour la candidature de Bruxelles en tant que ville hôte 
pour l’Euro 2020 et l’utilisation de ces moyens.

39

De door het Brussels Gewest toegekende middelen aan de Koninklijke 
Belgische Voetbalbond voor de kandidatuur van Brussel als gaststad 
voor het EK Voetbal 2020 en de aanwending van die middelen.
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22.06.2018 267 Jef Van Damme ** Les réductions du précompte immobilier. 105
De verminderingen op de onroerende voorheffing.

09.07.2018 268 Johan Van den Driessche ** Le nombre de nuitées en 2017 en Région bruxelloise. 109
Het aantal overnachtingen in het Brussels Gewest Hoofdstedelijk voor 

het jaar 2017.

18.07.2018 269 Michaël Verbauwhede ** La transmission d’entreprises familiales. 110
De overdracht van familiebedrijven.

20.07.2018 270 Michaël Vossaert ** L’octroi d’un subside pour l’organisation du Tour de France 2019. 112
Toekenning van een subsidie voor de organisatie van de Ronde van 

Frankrijk 2019.

10.08.2018 271 Hasan Koyuncu ** La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 118
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.

10.08.2018 272 Olivier de Clippele * Dénomination et adresse de l’autorité de recours en matière de 
réclamation au précompte immobilier, exercice 2018.

17

Benaming en adres van de instantie voor klachten inzake de onroerende 
voorheffing, boekjaar 2018.

10.08.2018 273 Olivier de Clippele * Réclamation au précompte immobilier, exercice 2018. 18
Klacht inzake de onroerende voorheffing, boekjaar 2018.

10.08.2018 274 Olivier de Clippele * Suspension du paiement du précompte immobilier en cas de 
contestation.

18

Opschorting van de betaling van de onroerende voorheffing in geval 
van betwisting.

Ministre chargé de l’Emploi, de l’Économie et de la Lutte contre l’Incendie et l’Aide médicale urgente
Minister belast met Tewerkstelling, Economie en Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp

14.06.2018 1418 Bruno De Lille ** La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

119

De goedkeuring van de algemene rekening van de autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

15.06.2018 1419 Emin Özkara ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

120

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 1420 Bea Diallo ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

120

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.
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15.06.2018 1421 Zahoor Ellahi Manzoor ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

120

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 1422 Julien Uyttendaele ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement du 
CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir à un chantier Smart City 
dans l’une de vos compétences.

120

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

29.06.2018 1424 Emin Özkara ** Les conséquences économiques négatives d’une interdiction générale 
de l’abattage sans étourdissement en Région de Bruxelles-Capitale.

122

Negatieve economische gevolgen van een algemeen verbod op 
onverdoofd slachten in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

03.07.2018 1425 Julien Uyttendaele ** Le centre DigitYser. 125
Het centrum DigitYser.

05.07.2018 1426 Hamza Fassi-Fihri ** La fin du financement des postes DAC. 127
Stopzetting van de financiering van de DAC-banen.

05.07.2018 1427 Ahmed El Ktibi ** Le projet Coopcity en faveur de l’entrepreneuriat social. 129
Het project Coopcity ten gunste van sociaal ondernemerschap.

10.07.2018 1428 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

130

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de minister.

11.07.2018 1429 Hannelore Goeman ** L’équivalence de diplômes. 136
De gelijkschakeling van diploma’s.

30.07.2018 1430 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle

139

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

24.07.2018 1431 Michaël Verbauwhede ** Partenariat avec Audi Brussels. 144
Partnerschap met Audi Brussels.

10.08.2018 1432 Hasan Koyuncu * La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 19
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.
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Ministre chargé de la Mobilité et des Travaux publics
Minister belast met Mobiliteit en Openbare Werken

14.06.2018 1116 Bruno De Lille ** La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

146

De goedkeuring van de algemene rekeningen van de autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

22.06.2018 1126 Annemie Maes ** L’offre de repas végétariens dans les cantines de la STIB. 147
Het aanbod van vegetarische maaltijden in de MIVB-kantine.

22.06.2018 1127 Bruno De Lille ** Le plan d’exécution spatial régional pour le réaménagement spatial du 
Ring de Bruxelles (R0) – partie Nord.

149

Het gewestelijk ruimtelijk uitvoeringsplan voor de ruimtelijke 
herinrichting van de Ring rond Brussel (R0)-deel Noord.

22.06.2018 1128 Dominiek Lootens-Stael ** Le recrutement de stewards Taxis. 151
Aanwerving taxistewards.

29.06.2018 1130 Martine Payfa ** Le BXL Tour de ce dimanche 17 juin 2018 à Bruxelles. 151
De BXL Tour op zondag 17 juni 2018 in Brussel.

05.07.2018 1131 Emmanuel De Bock ** La fréquentation des gares bruxelloises. 152
Het aantal bezoekers van de Brusselse stations.

05.07.2018 1132 Marc Loewenstein ** L’étude de faisabilité sur l’extension du Waterbus en Région bruxelloise. 154
Haalbaarheidsonderzoek over de uitbreiding van de Waterbus in het 

Brussels Gewest.

10.07.2018 1133 Cieltje Van Achter ** La future équipe d’intervention pour les accidents dans les tunnels. 156
Het toekomstige interventieteam voor de ongevallen in de tunnels.

10.07.2018 1134 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

157

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de minister.

11.07.2018 1135 Marc Loewenstein ** La mise en œuvre de la zone 30 généralisée à Bruxelles. 162
De invoering van een algemene zone 30 in Brussel.

11.07.2018 1136 Marc Loewenstein ** L’articulation entre le développement de la nouvelle version de 
la plateforme Osiris et l’adoption de l’arrêté d’exécution de 
l’ordonnance chantiers.

163

Samenhang tussen de ontwikkeling van de nieuwe versie van het Osiris-
platform en de goedkeuring van het uitvoeringsbesluit van de 
ordonnantie « bouwplaatsen ».

17.07.2018 1137 Bruno De Lille * L’impact de la campagne Bike for Brussels. 19
De impact van de Bike for Brussels-campagne.
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17.07.2018 1138 Dominiek Lootens-Stael * Les nuisances provoquées par des personnes en séjour illégal à 
l’intérieur et aux abords de la gare du Nord, et les relations entre 
la Région et le fédéral dans ce dossier.

20

De overlast door illegalen in en rond het Noordstation en de relaties 
tussen het Gewest en het federale niveau in dit dossier.

17.07.2018 1139 Paul Delva * Le nombre d’emplacements vélo aux stations de métro bruxelloises. 21
Het aantal plaatsen voor fietsen aan de Brusselse metrostations.

18.07.2018 1140 Viviane Teitelbaum ** La subvention accordée par le gouvernement à Smart City. 164
De subsidie van de regering aan Smart City.

18.07.2018 1141 Paul Delva * Des problèmes à l’achat d’un abonnement Villo. 22
Problemen bij het aankopen van een Villo-abonnement.

18.07.2018 1142 Céline Delforge ** Les mesures d’amélioration de la desserte de la ligne 71. 165
De maatregelen ter verbetering van de bediening van lijn 71.

20.07.2018 1143 Els Ampe * La communication et l’utilisation de simulateurs de trafic lors de 
chantiers et d’activités.

22

De communicatie en het gebruik van verkeerssimulatoren bij werven 
en activiteiten.

20.07.2018 1144 Marc Loewenstein ** Évaluation de la consommation des bus hybrides prochainement mis en 
circulation à Bruxelles.

166

Evaluatie van de consumptie van de binnenkort in Brussel in gebruik 
genomen hybride bussen.

30.07.2018 1145 Emin Özkara * La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle

23

De bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

25.07.2018 1146 Emin Özkara ** La participation de la Région de Bruxelles-Capitale au défi véhicules 
zéro émission (ZEV Challenge) lancé par The Climate Group et 
C40 Cities afin de regrouper le pouvoir d’achat mondial en faveur 
des véhicules électriques et autres véhicules propres.

168

Deelname van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest aan de door de 
Climate Group en C40 Cities gelanceerde ZEV Challenge (zero-
emissie-voertuigen) om de koopkracht wereldwijd te bundelen ten 
voordele van elektrische voertuigen en andere schone voertuigen.

24.07.2018 1147 Magali Plovie * La signalisation réservée au transport scolaire pour personnes en 
situation de handicap.

24

De signalisatie voor het schoolvervoer voor personen met een handicap.

24.07.2018 1148 Emin Özkara * La protection et la promotion du bien-être des travailleurs de la STIB. 25
Bescherming en bevordering van het welzijn van de MIVB-werknemers.
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24.07.2018 1149 Julien Uyttendaele ** Les distributeurs de titres de transport de la STIB. 169
De ticketautomaten van de MIVB.

01.08.2018 1150 Caroline Persoons ** Les Taxis PMR. 170
De Taxis PBM.

07.08.2018 1151 Fouad Ahidar ** Une tenue d’été pour le personnel de la STIB. 171
Zomerkledij MIVB personeel.

Ministre chargée du Logement, de la Qualité de Vie, de l’Environnement et de l’Énergie
Minister belast met Huisvesting, Levenskwaliteit, Leefmilieu en Energie

07.06.2018 843 Marc Loewenstein ** Le plan de gestion de l’eau. 173
Het waterbeheerplan.

14.06.2018 845 Bruno De Lille ** La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

175

De goedkeuring van de algemene rekeningen van de autonome 
bestuursinstellingen door het Brussels Parlement.

15.06.2018 846 Michaël Vossaert * La problématique des roulements des espaces tests alloués via Graines 
de Paysan.

27

De problematiek van de roulatie van de via Graines de Paysan 
toegekende testruimtes.

15.06.2018 847 Emin Özkara * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

28

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 848 Bea Diallo * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

28

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 849 Zahoor Ellahi Manzoor * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

28

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 850 Julien Uyttendaele * Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

28

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.
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18.06.2018 851 Ahmed El Khannouss ** Aquabru. 177
Aquabru.

18.06.2018 852 Éric Bott ** La dangerosité sur certains tronçons de la Promenade Verte. 179
Gevaar op sommige delen van de Groene Wandeling.

18.06.2018 853 Bruno De Lille * Les conclusions de l’étude sur la contribution de la combustion du bois 
à la pollution de l’air de la Région bruxelloise.

28

De conclusies van de studie over de bijdrage van houtverbranding aan 
de luchtvervuiling van het Brussels Gewest.

18.06.2018 854 Éric Bott ** La nouvelle version du Label Entreprise Ecodynamique et les bonnes 
pratiques en éco-gestion mises en place par les communes 
bruxelloises, les cabinets des bourgmestres/échevins bruxellois, les 
cabinets des Présidents des CPAS bruxellois et les administrations 
communales bruxelloises.

181

Nieuwe versie van het Label Ecodynamische Onderneming en goede 
praktijken inzake ecologisch beheer, ingevoerd door de Brusselse 
gemeenten, de kabinetten van de Brusselse burgemeesters/
Schepenen, de kabinetten van de Brusselse OCMW-voorzitters en 
de Brusselse gemeentebesturen.

20.06.2018 855 Fouad Ahidar ** La réalisation des travaux de rénovation subventionnés dans le cadre 
du précédent plan quadriennal de rénovation des logements 
sociaux.

182

De uitvoering van de renovatiewerken die gesubsidieerd werden in het 
kader van het vorige vierjarenplan renovatie sociale huisvesting.

22.06.2018 856 Gaëtan Van Goidsenhoven ** Les fonds mobilisés pour l’achat du bâtiment Citroën. 184
De aangewende middelen voor de aankoop van het Citroëngebouw.

22.06.2018 857 Hasan Koyuncu ** L’utilisation des pesticides pour l’entretien des terrains non publics. 184
Het gebruik van pesticiden voor het onderhoud van niet-openbare 

terreinen.

22.06.2018 858 Annemie Maes * La montagne de déchets plastiques déposée chaque semaine à la 
collecte rue Neuve.

29

De plastic afvalberg die wekelijks op de stoep staat in de Nieuwstraat.

27.06.2018 859 Gaëtan Van Goidsenhoven ** Le soutien octroyé aux logements étudiants pour les koteurs. 186
Steun voor de huisvesting van kotstudenten.

27.06.2018 860 Fouad Ahidar ** Le nombre de logements sociaux attribués à des non-Bruxellois. 190
Het aantal toewijzingen van sociale woningen aan niet-Brusselaars.

05.07.2018 862 Annemie Maes * La protection du parc Elisabeth. 30
Bescherming van het Elizabethpark.

05.07.2018 863 Jef Van Damme * La norme énergétique. 30
De energienorm.
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05.07.2018 864 Hasan Koyuncu ** La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 191
Aanwezigheid van vrouwen in leidende functies.

05.07.2018 865 Éric Bott ** L’abattage planifié de 145 arbres dont certains sur la Promenade Verte 
à Woluwe-Saint-Lambert.

196

Het plan om 145 bomen te vellen waaronder enkele op de Groendreef 
in Sint-Lambrechts-Woluwe.

09.07.2018 866 Arnaud Pinxteren ** Les effets du COBRACE sur le parking. 198
De invloed van het BWLKE op het parkeren.

10.07.2018 867 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

200

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de minister.

11.07.2018 868 Arnaud Pinxteren * Le rapport d’incidences environnementales du projet Citroën Yser, et le 
permis d’environnement.

31

Het milieueffectenrapport van het Citroën IJzer-project, en de 
milieuvergunning.

17.07.2018 869 Julie de Groote ** Le réaménagement du parc situé sur le site des Casernes à Ixelles et la 
création d’une Halle dédiée à l’alimentation durable.

207

De heraanleg van het park op de site van de Kazernes in Elsene en de 
oprichting van een Hal voor duurzame voeding.

17.07.2018 870 Julie de Groote * L’aménagement des deux parcs situés sur le site de la Gare de l’Ouest. 32
De aanleg van de twee parken op de site van het Weststation.

30.07.2018 871 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle.

209

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

30.07.2018 872 Emin Özkara * La forte présence de punaises de lit dans les logements sociaux 
bruxellois.

33

De vele wandluizen in de sociale woningen te Brussel.

01.08.2018 873 Fatoumata Sidibé * Les dernières statistiques relatives aux mutations dans les logements 
sociaux.

34

Recentste statistieken inzake mutaties in de sociale woningen.

06.08.2018 874 Fouad Ahidar * La domiciliation dans les logements inoccupés gérés par des sociétés 
de gestion d’immeubles vacants.

35

Het domiciliëren in leegstand, beheerd door leegstandsbeheerbedrijven.
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Secrétaire d’État chargée de la Propreté publique et de la Collecte et du Traitement des Déchets, de 
la Recherche scientifique, des Infrastructures sportives communales et de la Fonction publique

Staatssecretaris belast met Openbare Netheid, Vuilnisophaling en -verwerking, 
Wetenschappelijk Onderzoek, gemeentelijke Sportinfrastructuur en Openbaar Ambt

17.05.2016 260 Elke Roex * Les projets et priorités d’Easy Brussels à l’égard du non-marchand. 36
De projecten en prioriteiten van Easy Brussels gericht naar de non-

profit.

07.06.2018 582 Emin Özkara ** Le suivi de votre plan Smart City et des contacts avec le Smart City 
Ambassador pour une transition de notre ville-Région vers une 
Smart City.

218

De opvolging van het plan Smart City en de contacten met de Smart 
City Ambassador voor een overgang van ons stadsgewest naar een 
Smart City.

15.06.2018 584 Emin Özkara ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

220

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 585 Bea Diallo ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

220

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 586 Zahoor Ellahi Manzoor ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

220

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 587 Julien Uyttendaele ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

220

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

22.06.2018 588 Paul Delva ** Badge d’accès et carte de pointage. 221
Toegangsbadge en prikkaart.

22.06.2018 589 Paul Delva ** L’évolution des parkings vélo à disposition des fonctionnaires. 223
Evolutie fietsstallingen voor de ambtenaren.
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*    Question sans réponse
❍  Question avec réponse provisoire
** Question avec réponse 
Les questions dont la réponse a été 
publiée dans un Bulletin antérieur ne  
figurent plus dans le présent sommaire.

*    Vraag zonder antwoord
❍  Vraag met voorlopig antwoord
** Vraag met antwoord 
De vragen waarop het antwoord al in een 
vorig Bulletin werd gepubliceerd worden 
niet in dit zaakregister vermeld.

22.06.2018 590 Annemie Maes ** La montagne de déchets plastiques déposée chaque semaine à la 
collecte rue Neuve.

224

De plastic afvalberg die wekelijks op de stoep staat in de Nieuwstraat.

22.06.2018 591 Dominiek Lootens-Stael ** Le recrutement de stewards pour le secteur des taxis. 226
Aanwerving van taxistewards.

25.06.2018 592 Johan Van den Driessche ** La collecte sélective des déchets en Région de Bruxelles-Capitale. 226
De selectieve inzameling van afval in het Brussels Hoofdstedelijk 

Gewest.

03.07.2018 593 Paul Delva ** Le nombre d’évaluations à l’ARP. 227
Het aantal evaluaties bij het GAN.

10.07.2018 594 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les administrations, agences et OIP 
qui relèvent de votre compétence.

228

Het aanwerven van Brusselaars binnen de administraties, agentschappen 
en ION’s onder de bevoegdheid van de staatssecretaris.

17.07.2018 595 Hannelore Goeman ** La dissolution de beezy.brussels. 235
De ontbinding van beezy.brussels.

17.07.2018 596 Arnaud Pinxteren ** Recy K. 237
Recy K.

20.07.2018 597 Hasan Koyuncu ** La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 238
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.

30.07.2018 598 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle.

241

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

25.07.2018 599 Emin Özkara ** La participation de la Région de Bruxelles-Capitale au défi zéro 
émission (ZEV Challenge) lancé par The Climate Group et C40 
Cities afin de regrouper le pouvoir d’achat mondial en faveur des 
véhicules électriques et autres véhicules propres.

246

Deelname van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest aan de door de 
Climate Group en C40 Cities gelanceerde ZEV Challenge (zero-
emissie-voertuigen) om de koopkracht wereldwijd te bundelen ten 
voordele van elektrische voertuigen en andere schone voertuigen.

30.07.2018 600 Paul Delva ** L’état d’avancement du déploiement de Bruxelles Fonction publique. 248
Stand van zaken uitrol Brussels Openbaar Ambt.

30.07.2018 601 Jef Van Damme ** L’échange de données sur les contrats d’enlèvement des déchets entre 
Bruxelles-Propreté et Bruxelles Environnement.

251

De uitwisseling van gegevens tussen Net Brussel en Leefmilieu Brussel 
in verband met afvalophaalcontracten.
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*    Question sans réponse
❍  Question avec réponse provisoire
** Question avec réponse 
Les questions dont la réponse a été 
publiée dans un Bulletin antérieur ne  
figurent plus dans le présent sommaire.

*    Vraag zonder antwoord
❍  Vraag met voorlopig antwoord
** Vraag met antwoord 
De vragen waarop het antwoord al in een 
vorig Bulletin werd gepubliceerd worden 
niet in dit zaakregister vermeld.

Secrétaire d’État chargée de la Coopération au Développement, de la Sécurité routière, de l’Informatique 
régionale et communale et de la Transition numérique, de l’Égalité des Chances et du Bien-être animal

Staatssecretaris belast met Ontwikkelingssamenwerking, Verkeersveiligheidsbeleid, Gewestelijke 
en gemeentelijke Informatica en Digitalisering, Gelijkekansenbeleid en Dierenwelzijn

14.06.2018 481 Bruno De Lille ** La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

253

De goedkeuring van de algemene rekening van autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

14.06.2018 482 Cieltje Van Achter ** L’état des lieux concernant le radar-tronçon du tunnel Léopold II. 254
De stand van zaken met betrekking tot trajectcontrole in de Leopold 

II-tunnel.

15.06.2018 485 Emin Özkara ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

256

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 486 Bea Diallo ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

256

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 487 Zahoor Ellahi Manzoor ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

256

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

15.06.2018 488 Julien Uyttendaele ** Les avancées réalisées concernant la procédure d’accompagnement 
du CIRB pour aider votre cabinet à réfléchir dans l’une de vos 
compétences.

256

De vooruitgang in de procedure van de begeleiding door het CIBG om 
uw kabinet te helpen om na te denken over een Smart City-project 
in een van uw bevoegdheden.

22.06.2018 489 Emin Özkara ** Les mesures mises en place pour diminuer l’impact énergétique et 
environnemental des Datacenters régionaux.

259

De ingevoerde maatregelen om het energie- en milieu-effect van de 
gewestelijke datacenters te verminderen.
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*    Question sans réponse
❍  Question avec réponse provisoire
** Question avec réponse 
Les questions dont la réponse a été 
publiée dans un Bulletin antérieur ne  
figurent plus dans le présent sommaire.

*    Vraag zonder antwoord
❍  Vraag met voorlopig antwoord
** Vraag met antwoord 
De vragen waarop het antwoord al in een 
vorig Bulletin werd gepubliceerd worden 
niet in dit zaakregister vermeld.

22.06.2018 490 Emin Özkara ** Les derniers actes de violence et incivilités perpétrés dans l’espace 
public et les différents plans mis en œuvre pour lutter contre les 
discriminations et promouvoir le « vivre-ensemble » en Région de 
Bruxelles-Capitale.

261

De laatste gewelddaden en onburgerlijk gedrag in de openbare 
ruimte en de verschillende uitgevoerde plannen om discriminatie 
te bestrijden en het « samen leven » te bevorderen in het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.

29.06.2018 491 Emin Özkara ** Les conséquences d’une interdiction générale de l’abattage sans 
étourdissement en Région de Bruxelles-Capitale.

270

De gevolgen van een algemeen verbod op slachten zonder verdoving in 
het Brussels Hoofdstedelijk Gewest.

29.06.2018 492 Jef Van Damme ** La numérisation et la publicité de l’administration des pouvoirs locaux. 274
De digitalisering en de openbaarheid van bestuur van lokale besturen.

03.07.2018 493 Fouad Ahidar ** Le déroulement de la fête du Sacrifice 2018. 276
Het verloop van het Offerfeest 2018.

03.07.2018 494 Gaëtan Van Goidsenhoven ** Le manque de places dans les refuges animaliers. 277
Het gebrek aan plaatsen in de dierenopvangcentra.

05.07.2018 495 Jef Van Damme ** Les défaillances techniques au CIRB. 280
De technische defecten bij het CIBG.

09.07.2018 496 Dominique Dufourny ** Éviter l’euthanasie des chiens et des chats dans les refuges animaliers. 282
Voorkomen van euthanasie op katten en honden in de dierenasielen.

09.07.2018 497 Carla Dejonghe ** Le manque de zones de promenade en liberté pour les chiens. 284
Het gebrek aan losloopzones voor honden.

10.07.2018 498 Cieltje Van Achter ** Les accidents dans les tunnels bruxellois. 286
De ongevallen in de Brusselse tunnels.

10.07.2018 499 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

288

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de staatssecretaris.

11.07.2018 500 Marc Loewenstein ** Le bilan et le suivi de la campagne « ping if you care ». 291
Balans en follow-up van de campagne « ping if you care ».

11.07.2018 501 Marc Loewenstein ** La mise en œuvre de la zone 30 généralisée à Bruxelles. 293
De invoering van een algemene zone 30 in Brussel.

11.07.2018 502 Marc Loewenstein ** L’articulation entre le développement de la nouvelle version de 
la plateforme Osiris et l’adoption de l’arrêté d’exécution de 
l’ordonnance « chantiers«.

294

Samenhang tussen de ontwikkeling van de nieuwe versie van het Osiris-
platform en de goedkeuring van het uitvoeringsbesluit van de 
ordonnantie « bouwplaatsen ».
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11.07.2018 503 Vincent De Wolf ** Subventions accordées à Equal Brussels. 295
Subsidies toegekend aan Equal Brussels.

18.07.2018 504 Hannelore Goeman ** Les espaces publics numériques. 296
Openbare computerruimtes.

18.07.2018 505 Viviane Teitelbaum ** La subvention accordée par le gouvernement à Smart City. 298
De subsidie van de regering aan Smart City.

30.07.2018 506 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle.

300

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

10.08.2018 508 Marc Loewenstein * Les cours de premiers secours et la gestion des dispenses. 36
Cursussen eerstehulpverlening en beheer van de vrijstellingen.

10.08.2018 509 Hasan Koyuncu * La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 37
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.

Secrétaire d’État chargée du Commerce extérieur et de la Lutte contre l’Incendie et l’Aide médicale urgente
Staatssecretaris belast met Buitenlandse Handel en Brandbestrijding en Dringende Medische Hulp

07.06.2018 276 Emin Özkara ** Le suivi de votre plan Smart City et des contacts avec le Smart City 
Ambassador pour une transition de notre ville-Région vers une 
Smart City.

303

De opvolging van het plan Smart City en de contacten met de Smart 
City Ambassador voor een overgang van ons stadsgewest naar een 
Smart City.

14.06.2018 277 Bruno De Lille ** La certification des comptes généraux des organismes administratifs 
autonomes par le Parlement bruxellois.

306

Goedkeuring van de algemene rekeningen van de autonome 
bestuursinstellingen door het Parlement.

22.06.2018 282 Marion Lemesre ** La participation d’entreprises bruxelloises à l’organisation de la 
Coupe du Monde de Football de 2018.

307

Deelname van Brusselse ondernemingen aan de organisatie van het 
Wereldkampioenschap Voetbal 2018.

29.06.2018 283 Hamza Fassi-Fihri ** L’attractivité des grandes enseignes commerciales et des hôtels de 
qualité non encore établis à Bruxelles.

308

Aantrekking van grote winkelketens en kwaliteitshotels die nog niet in 
Brussel gevestigd zijn.

10.07.2018 284 Hannelore Goeman ** Le recrutement de Bruxellois dans les agences et OIP qui relèvent de 
votre compétence.

309

Het aanwerven van Brusselaars binnen de agentschappen en ION’s 
onder de bevoegdheid van de staatssecretaris.
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*    Question sans réponse
❍  Question avec réponse provisoire
** Question avec réponse 
Les questions dont la réponse a été 
publiée dans un Bulletin antérieur ne  
figurent plus dans le présent sommaire.

*    Vraag zonder antwoord
❍  Vraag met voorlopig antwoord
** Vraag met antwoord 
De vragen waarop het antwoord al in een 
vorig Bulletin werd gepubliceerd worden 
niet in dit zaakregister vermeld.

30.07.2018 285 Emin Özkara ** La promotion de la diversité, la lutte contre les discriminations et les 
personnes sous contrat de travail qui portent un couvre-chef ou 
le voile dans les institutions publiques de la Région de Bruxelles-
Capitale qui dépendent de vos compétences ou de votre tutelle.

312

Bevordering van diversiteit, bestrijding van discriminatie tegen 
personen onder een arbeidsovereenkomst die een hoofddoek of 
een sluier dragen in de openbare instellingen van het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest onder uw bevoegdheid of toezicht.

30.07.2018 286 Paul Delva ** Le nombre d’interventions du SIAMU dans la périphérie. 315
Het aantal interventies van de DBDMH in de rand.

10.08.2018 287 Hasan Koyuncu ** La représentation des femmes dans les fonctions dirigeantes. 316
Vertegenwoordiging van vrouwen in leidinggevende functies.


